
ТОЛЬКО В РГ Эксперты «ЖКХ Контроль» — о стоимости 
коммунальных услуг, замене счетчиков и капремонте

Вода тарифная

Дмитрий Лапин, Наталья 
Граф, Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Красноярск, Омск, Кемерово

В 
минувшие выходные в 
регионах Урала и Сибири 
бушевали масштабные по-

жары, оставившие без жилья 
около двух тысяч человек. Са-
мая тяжелая ситуация сложи-
лась в Красноярском крае, где 
погибли семь человек, 14 госпи-
тализированы, сгорело 546 жи-
лых домов. Сегодня власти 
регионов устраняют послед-
ствия разгула стихии и оказы-
вают помощь людям.

В Красноярском крае по-
мощь жителям городов и посел-
ков региона, пострадавших от 
чудовищного разгула  стихии, 
удалось организовать макси-
мально оперативно. Так, уже 
вчера утром красноярские по-

лицейские оформили 83 новых 
паспорта взамен сгоревших, а 
всего в отделы УВД по краю по-
ступило 91 устное сообщение о 
пропавших в огне документах. А 
социальные работники начали 
прием заявлений на выплаты 
еще раньше — в воскресение, 8 
мая. 

В результате вчера к полу-
дню 1140 погорельцев из 1565 
пострадавших уже получили в 
почтовых отделениях или на 

банковскую карту единовре-
менную материальную помощь 
— по 15 тысяч рублей.   

Сибиряки отмечают героизм 
и самоотверженность бойцов 
пожарной охраны, шестеро из 
которых оказались в больнице.

— Я такого ужаса представить 
себе не мог, — рассказывает жи-
тель Красноярска Андрей Бе-
рестнев, — заехал в Уяр пере-
ждать ураган, на дороге из-за 
пыли ничего не было видно. 

Вдруг неподалеку — просто стена 
дыма, огня, капли из грязи и пеп-
ла в стекло летят, и в этот ад по-
жарные машины едут. Честно, 
думал, они смертники какие-то…  

Для лишившихся крова были 
оперативно организованы 
пункты временного размеще-
ния (ПВР). Однако они практи-
чески пустуют — в 4 ПВР ночуют 
всего 17 человек, остальных 
приютили родственники. Надо 
отметить, что помощь постра-
давшим носит комплексный ха-
рактер — так, кроме выплат, на-
боров с продуктами и необходи-
мыми вещами желающие полу-
чат, например, семенной карто-
фель для посадки. Ну и, конечно, 
не остались в стороне и сами 
красноярцы — десятки пунктов 
сбора гуманитарной помощи 
развернуты буквально 
на следующие сутки 
после бедствия. 

Марина Трубилина

Б
удет ли внеочередное 
повышение комму-
нальных платежей, 
почему за общедомо-
вые нужды, вероятно, 
п р ид етс я  п л ат и т ь 
больше, а за мусор 
меньше и планирует-
ся ли введение льгот 

по отоплению для жителей 
«хрущевок». Об этом и многом 
другом рассказали «РГ» на пря-
мой линии с читателями испол-
нительный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Сергей Сохранов и 
его заместитель Андрей Костя-
нов. 

На чем будут экономить УК
В этом году мы ожидаем пла-
новое повышение тарифов на 
коммунальные услуги на 4%. 
Хватит ли этих денег от-
расли или ожидать большего 
повышения? А может быть, 
наоборот, лучше заморозить 
тарифы?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: От идеи заморо-
зить рост тарифов на ЖКУ пра-
вительство давно отказалось. 
При инфляции, подорожании 

энергоносителей, стройматери-
алов цены не могут стоять на ме-
сте. Если мы замораживаем та-
рифы, мы снижаем отчисления 
на аварийное обслуживание, 
возможность модернизации 
оборудования. Ожидать допол-
нительного роста тарифов исхо-
дя из того, что говорят в прави-
тельстве, не стоит. Хватит ли 
4%? Тоже нет. Даже не из-за 
того, что индексация меньше 
инфляции. Изначально тарифы 
преследовали не экономиче-
ские, а, скорее, социальные 
цели. Они сразу были ниже эко-
номически обоснованных.

Нужно добавить, что с сентя-
бря начинает действовать поста-
новление правительства о том, 
что собственники обязаны бу-

дут оплатить все энергоресурсы, 
потребленные на общедомовые 
нужды. Если раньше они были 
застрахованы от сверхплатежей 
при сверхпотреблении на обще-
домовые нужды (собственникам 
не могли выставить счета на 
оплату свыше установленного в 
регионе норматива, даже если 
фактическое потребление его 
превышало), то с сентября все 
меняется. Это еще один повод за-
думаться о повышении энерго-
сбережения и выявлении неза-
конных подключений.

Если из-за повышения лишь на 
4% средств не будет хватать, 
на чем будут, в первую оче-
редь, экономить коммуналь-
ные организации?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: На заработной 
плате вряд ли сэкономишь, это 
святая статья. Возможно, будет 
снижаться количество уборок, 
расходов материалов, которые 
используются при ремонте, бу-
дут использоваться более деше-
вые материалы. Возможно, за 
счет сокращения персонала и 
оптимизации расходов на зар-
плату.
АНДРЕЙ КОСТЯНОВ:  4% — это среднее 
изменение тарифов на комму-
нальные услуги (горячую, хо-
лодную воду, отопление, водо-
отведение, электроснабжение, 
газоснабжение). Обоснован-
ность повышения тарифа про-
веряется ФАС. Но это не гово-
рит о том, что каждая комму-
нальная услуга может подоро-
жать максимум на 4%. Одна 
услуга может повыситься на 
2%, а другая — на 6%. И в сред-
нем будет 4%. Это дает возмож-
ность, увеличивая один тариф 
чуть больше, направлять допол-
нительные средства на модер-
низацию коммунальной инфра-
структуры, дозакупку оборудо-
вания.

М н о г и е  с п о р я т  с  э т и м , 
предлагают уйти от предельных 

индексов. Но вот пример, поче-
му система эффективна.  В 
2015—2016 году в Ижевске каж-
дый день зимой рвались трубы. 
Что сделано? Был больше, хотя 
в целом в рамках предельного 
индекса, изменен тариф на 
отопление. Например, на элек-
троэнергию рост составил 0%, 
а по отоплению 6—8%. Это дало 
возможность привлечь допол-
нительные средства и провести 
модернизацию.

В 2020 году действовал мора-
торий на пени по долгам за 
коммунальные услуги. Сейчас 
их решили считать по ключе-
вой ставке начала февраля. А 
мораторий в этот раз не об-
суждался?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Не обсуждался, и 
не дай бог его введут. Если я по-
требил коммунальный ресурс, 
то должен за него заплатить. А 
если у нерадивого потребителя 
не будет ощущения ответствен-
ности, то, боюсь, это 
приведет к увеличе-
нию неплатежей.
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В этом году россиян ждет плановое 
повышение тарифов на коммуналь-
ные услуги на 4%.

А К Ц Е Н Т

С сентября собственники будут обязаны 
оплачивать ресурсы, потребленные 
на общедомовые нужды, что еще острее 
ставит вопрос энергосбережения

А К Ц Е Н Т

Самая тяжелая ситуация сложилась 
в Красноярском крае, где погибли 
семь человек, 14 госпитализированы, 
сгорело 546 жилых домов

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар  47,8092
Азербайджанский манат  39,6378
Армянский драм**  14,2047
Белорусский рубль  26,4532
Болгарский лев  36,4102
Бразильский реал  13,4639

Венгерский форинт**  18,7002
Вон Республики Корея***  52,9459
Гонконгский доллар* 85,9932
Датская крона*  95,7082
Доллар США  67,3843
Евро  71,0963

Индийская рупия**  88,1714
Казахстанский тенге**  15,7514
Канадский доллар  52,5537
Киргизский сом**  82,1760
Китайский юань  10,0352
Молдавский лей*  35,9715

Новый туркменский манат  19,2527
Норвежская крона*  72,3233
Польский злотый  15,1283
Румынский лей  14,3947 
СДР  90,6379
Сингапурский доллар  48,6424

Таджикский сомони*  53,9290
Турецкая лира*  45,3928
Узбекский сум****  60,5290
Украинская гривна*  22,2670
Фунт стерлингов  83,3813
Чешская крона*  28,9364

Шведская крона*  67,3661
Швейцарский франк  68,4382
Южноафриканский рэнд*  41,9774
Японская иена**  51,6355

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.05.22

В строю «Бессмертного 
полка» 
прошли миллионы 
россиян и граждан 
всей планеты

Признания пленных ВСУ: 
«Надоело быть няньками 
у трех полковников»

Константин Лавроненко — 
о букве Z, спектакле 
в «Табакерке» 
и европейских 
ценностях

Дмитрий Бивол 
провел супербой 
и победил одного 
из лучших 
боксеров мира

Страница 02 Страница 07 Страница 09 Страница 15

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 11 мая 2022. № 99(8747)  www.rg.ru Столичный выпуск 

5

4

ФИНАНСЫ Как власти 
намерены поддержать 
бизнес в условиях санкций

Скидка 
для контракта

Вячеслав Кокуркин

Комитет Госдумы по экономической политике в бли-
жайшее время рассмотрит ряд законопроектов, 
направленных на то, чтобы дать максимальную свобо-
ду бизнесу и устранить административные барьеры 
для работы предприятий. Подробности «РГ» рассказал 
председатель комитета, бывший глава Роструда, Мин-
труда и Пенсионного фонда Максим Топилин.

Максим Анатольевич, какие законопроекты 
рассматривает сейчас комитет в контексте общих 
антикризисных мер?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Сейчас есть несколько таких законо-
проектов. Один из них мы будем обсуждать уже 13 мая 
на заседании комитета: это принятый в первом чтении 
законопроект об упрощении заключения офсетных 
сделок. Этот механизм позволяет инвестировать под 
гарантии будущих закупок для государственных и му-
ниципальных нужд: в основном это касается проектов, 
связанных с производством лекарств. Пока этот 
инструмент, к сожалению, не заработал в том масшта-
бе, который мы ожидали. Однако теперь мы планируем 
расширить возможности для офсетных сделок: сни-
зить планку инвестиций в такие проекты с 1 
млрд до 100 млн рублей и разрешить запус-
кать их на территории нескольких регионов.

СИТУАЦИЯ Более трети 
кинозалов закрылись 
в России с начала года

Остались 
без проката 

Олег Капранов

Уход из России западных кинопроизводителей поста-
вил под угрозу индустрию кинопроката, полностью 
ориентированную на иностранное кино. По оценкам 
участников рынка, без срочных мер господдержки в 
ближайший месяц начнут закрываться кинотеатры, 
входящие в крупнейшие сети. Совокупный убыток до 
конца года по отрасли составит 11,5 млрд рублей.

По данным Ассоциации владельцев кинотеатров, на 
1 января 2022 года в России работал 2161 кинотеатр 
(5709 кинозалов). Уже в марте падение финансовых 
показателей к аналогичному периоду 2021 года соста-
вило 44% по сборам и 49% по зрителям, а к марту 2019 
года — 54% и 59% соответственно. 

Это уже привело к закрытию кинозалов — на 18 ап-
реля в стране зарегистрировано 3633 кинозала (рабо-
тающим считается зал, где прошел хотя бы один сеанс 
за отчетные сутки). Таким образом к середине апреля 
закрытыми оказались 36,4% кинозала в стране. 

В киноотрасли сегодня заняты порядка 55 
тысяч россиян, из них 35 тысяч — в  кинотеат-
рах, еще 20 тысяч — на кинопроизводстве.

РЫНОК Параллельный 
импорт товаров 
легализован

Обходные пути

Михаил Загайнов, Юрий Зубко, Олег Капранов, 
Андрей Полухин

Минпромторг утвердил перечень товаров, разрешен-
ных для параллельного импорта. Всего список содер-
жит 96 пунктов. Среди них, в частности, звукозаписы-
вающая аппаратура, фото- и кинотехника, меди-
цинские инструменты, музыкальные инструменты, 
бытовая техника (Electrolux, Miele, Siemens, Dyson, 
Philips), косметические компоненты, одежда и обувь, а 
также автомобили (Bentley, Cadillac, Land Rover, Jaguar 
и другие) и запчасти к ним (в том числе шины Michelin, 
Goodyear, Continental, Bridgestone).

Документ исключает гражданско-правовую ответ-
ственность для случаев завоза продукции импортера-
ми в обход официальных каналов дистрибуции. Ново-
введение позволит поставлять и продавать в России 
законно произведенные зарубежные товары любым 
поставщикам, а не только официальным дилерам и 
дистрибьюторам.

В минпромторге подчеркивают, что легализация 
параллельного импорта не предполагает разрешения 
на ввоз и оборот в России контрафакта: продукция 
должна быть легально введена в оборот в стране, отку-
да осуществляется импорт. «Одним из принципов фор-
мирования перечня стала защита интересов отече-
ственных потребителей продукции тех иностранных 
компаний, которые покинули российский рынок в 
условиях введенного «недружественными» странами 
санкционного режима», — говорится в сооб-
щении, опубликованном в Telegram-канале 
министерства.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил подготовить указ по борьбе с пожарами

Не дать огню шансов
Кира Латухина

М
асштабные лесные по-
жары нанесли значи-
тельный ущерб и под-

рывают усилия по сохранению 
климата. Нужно усилить профи-
лактику и нельзя замалчивать 
проблемы, если дополнитель-
ные решения необходимы — они 
будут. В их числе — более опера-
тивные выплаты и возможная 
реструктуризация кредитов по-
горельцев. Об этом заявил пре-
зидент Владимир Путин на со-
вещании по вопросам борьбы с 
пожарами в ряде регионов.

Владимир Путин заявил о ра-
боте над указом по созданию си-
стемы оценки эффективности 
мер по охране лесов от пожаров 
и поручил вице-премьеру Вик-
тории Абрамченко и кремлев-
ской администрации в самые 
короткие сроки его подготовить. 
Документ нужен для объектив-
ной оценки эффективности мер 
охраны лесов от пожаров, а так-
же работы по этому направле-
нию регионов и правительства. 

Важно принять дополнитель-
ные решения, если нужно, по 
снятию остроты проблем с по-
жарами, сказал Путин, откры-
вая совещание. «В целом, ко-
нечно, говорить нужно о повы-
шении эффективности профи-
лактической работы», — отме-
тил он. «Сейчас ряд регионов 
борется с пожарами, возник-
шими в населенных пунктах, 
причем значительный матери-
альный ущерб уже очевиден. К 
сожалению, есть жертвы среди 
граждан», — сказал президент, 
уточнив, что речь как о лесных, 
так и о ландшафтных и техно-
генных пожарах. «Нельзя до-
пустить повторения ситуации 

прошлого года, когда лесные 
пожары стали самыми продол-
жительными и интенсивными 
за несколько последних лет», — 
предостерег президент, потре-
бовав в корне менять ситуацию, 
если что-то не работает или ра-
ботает не так. Бороться с пожа-
рами нужно более эффективно, 
системно, последовательно, по-
высить качество и уровень всех 
видов профилактики, указал 
он. Путин назвал лес экологи-
ческим щитом и страны, и пла-
неты, он играет ключевую роль 
в поглощении глобальных вы-
бросов парниковых газов, а зна-
чит, масштабные пожары под-
рывают усилия по сохранению 
климата.

Все необходимые решения 
для эффективной борьбы с лес-
ными пожарами на федераль-
ном уровне приняты, детально 
прописаны полномочия, обя-
занности и ответственность 
как органов власти, так и арен-
даторов лесных угодий. Урегу-
лированы вопросы пожаров в 
полях, лугах, степях — с января 
тушить их должны региональ-
ные и муниципальные власти, 
средства на это выделяются. В 
рамках нацпроекта «Экология» 
обновляется противопожарная 
техника. Снят вопрос нехватки 
средств на тушение лесных по-
жаров, заметил Путин и напо-
мнил о поручении правитель-
ству по итогам съезда «Единой 
России» ежегодно выделять 
регионам дополнительно не ме-
нее восьми миллиардов рублей 
на охрану лесов от пожаров. Эти 
средства уже заложены в бюд-
жете на этот год и на плановый 
период 2023—2024 годов.

«Таким образом, сейчас у 
региональных властей есть все 

необходимые полномочия, тех-
ника, финансовые ресурсы, 
чтобы предотвращать лесные 
пожары», — подытожил пре-
зидент. «Ясно, что это вопрос 
сложный, — стихия, она и есть 
стихия, но я бы хотел сегодня 
услышать: средства-то выделе-
ны — вы их используете? И что 
мешает сегодня своевременно 
реагировать на возникновение 
очагов пожаров?» — спросил он. 
Ведь созданы все условия, что-
бы кратно сократить площа-
ди возгораний, обеспечить бы-
строе и эффективное тушение, 
напомнил Путин. «Именно гла-
вы регионов обязаны обеспе-
чить тушение пожаров. Если 
же ситуация начинает выхо-
дить из-под контроля, ни в коем 
случае нельзя замалчивать эти 
проблемы, — указал он. — Напро-
тив, нужно максимально опера-
тивно запрашивать помощь».

Президент обратил внима-
ние прежде всего МЧС на то, что 
должна быть адекватная систе-
ма реагирования на лесные по-
жары. Если угроза разрастания 
реальная, помощь должна посту-
пать региону немедленно, а не 
по условным нормативам, доба-
вил он. Нужно оценивать угро-
зу, риски и разворачивать силы 
и средства там, где они нужнее, 
вне зависимости от ведомствен-

ной принадлежности террито-
рии или категории земель, пояс-
нил Путин. Крайне важным во-
просом он назвал восстановле-
ние жилья: по предварительным 
оценкам, нужно восстанавли-
вать около 700 жилых строений.

С начала года зафиксирова-
но четыре тысячи лесных пожа-
ров, сообщил врио главы МЧС 
Александр Чуприян. Всего же 
произошло более 138 тысяч по-
жаров: техногенных и природ-
ных. На Урале и в Сибири сгоре-
ло почти 1,3 тысячи строений, 
пожары охватили 72 населен-
ных пункта и 8 садоводческих 
товариществ. Без жилья оста-
лись почти 2 тысячи человек, в 
том числе 392 ребенка. Слож-
ная обстановка возникла из-за 
засухи и сильного порывистого 
ветра. Сейчас угрозы населен-
ным пунктам и объектам эконо-
мики нет, заверил Чуприян.

Глава минприроды Алек-
сандр Козлов предложил про-
длить федеральный проект по 
сохранению лесов до 2030 года и 
упростить введение режима ЧС 
в связи с лесными пожарами: на 
муниципальном уровне, когда 
площадь возгорания достигает 
25 га, а на региональном — если 
на тушение брошены свыше 70 
процентов сил и средств. Изме-
нить ситуацию нужно и в охра-

няемых природных зонах — а то 
Мордовский заповедник горел 
три недели, а соответствующий 
уровень реагирования был вве-
ден, лишь когда огонь подошел к 
Сарову, привел он пример. Коз-
лов предложил целевой показа-
тель сокращения лесных пожа-
ров – не менее чем в два раза по 
всей стране к 2030 году.

Основные пункты поруче-
ний президента, которые вой-
дут в указ:

— будет установлен целевой 
показатель, по которому можно 
оценивать как эффективность 
работы, так и результат — сокра-
щение площади лесных пожа-
ров для каждого региона и в це-
лом по стране;

— к восстановлению жилья 
при необходимости подключат-
ся федеральный центр, строи-
тельный комплекс;

— выплаты погорельцам, 
особенно тем, кто оказался без 
всего, будут сделаны оператив-
но, без излишнего администра-
тивного бюрократизма — тем 
более что многие потеряли до-
кументы;

— детям помогут организо-
вать летний отдых — если по-
требуется — и на федеральном 
уровне;

— будет налажена работа 
комиссий с реалистичной оцен-
кой стоимости квадратных 
метров;

— определят меры поддержки 
по кредитам, включая ипотеку, — 
Путин поручил проработать во-
прос реструктуризации потре-
бительских кредитов, заметив 
при этом, что «просто обращать-
ся к банкирам бессмысленно», 
они будут просить субсидий.  

Продолжение темы на с. 5, 16

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на Параде Победы

Честь и доблесть

Кира Латухина

П
р е д а н н о с т ь  О т-
чизне  —  главная 
ценность и надеж-
ная опора незави-
симости России, 
заявил президент 
РФ Владимир Пу-
тин, выступая на 
Параде Победы. 

«Защита Родины, когда реша-
лась ее судьба, всегда была свя-
щенной», — заявил президент. 
Так и сейчас, когда военные 
сражаются «за наших людей на 
Донбассе, за безопасность на-
шей Родины — России», сказал 
он. «Мы гордимся непокорен-
ным, доблестным поколением 
победителей, тем, что мы их на-
следники, и наш долг — хранить 
память о тех, кто сокрушил на-
цизм, кто завещал нам быть бди-
тельными и сделать все, чтобы 
ужас глобальной войны не по-
вторился», — подчеркнул Пу-
тин. Несмотря на все разногла-
сия в международных отноше-
ниях, Россия всегда выступала 
за создание системы равной и 
неделимой безопасности, кото-
рая жизненно необходима все-
му миру, напомнил президент. 
Москва призывала Запад к чест-
ному диалогу, поиску разум-
ных, компромиссных решений, 
к учету интересов друг друга. 
«Все напрасно, — сказал прези-
дент. — Страны НАТО не захоте-
ли нас услышать, а это значит, 

что на самом деле у них были со-
вершенно другие планы. И мы 
это видели». «Россия дала упре-
ждающий отпор агрессии. Это 
было вынужденное, своевре-
менное и единственно правиль-
ное решение. Решение суверен-
ной, сильной, самостоятельной 
страны», — подчеркнул он.

Путин отдельно обратился к 
Вооруженным силам России и 
ополченцам Донбасса: «Вы сра-
жаетесь за Родину, за ее буду-
щее, за то, чтобы никто не забыл 
уроков Второй мировой. Чтобы 
в мире не было места палачам, 
карателям и нацистам». Пре-
зидент объявил минуту молча-
ния не только в память тех, чью 
жизнь отняла Великая Отече-
ственная война, но и в память о 
мучениках Одессы, заживо со-
жженных в Доме профсоюзов в 
мае 2014 года, о жителях Дон-
басса, которые погибли от без-
жалостных обстрелов, и о тех, 
кто пал смертью храбрых за 
Россию. «Гибель каждого наше-
го солдата и офицера — это горе 
для всех нас и невосполнимая 
утрата для родных и близких», 

— заявил Путин и сообщил, что 
подписал указ о поддержке де-
тей участников спецоперации. 

«Сегодня вы защищаете то, 
за что сражались отцы и деды, 
прадеды. Для них высшим смыс-
лом жизни всегда были благо-
получие и безопасность Роди-
ны. И для нас, их наследников, 
преданность Отчизне — главная 
ценность, надежная опора не-
зависимости России», — обра-
тился к военнослужащим пре-
зидент. 

После Парада Владимир Пу-
тин возложил венок к Могиле 
Неизвестного Солдата в Алек-
сандровском саду и цветы к обе-
лискам городов-героев и па-
мятному знаку в честь городов 
воинской славы. Президент так-
же прошел в рядах участников 
акции «Бессмертный полк» с 
портретом своего отца. Акции 
«Бессмертного полка» прошли 
в различных регионах России и 
странах мира.  

Владимир Путин присоединился к участникам акции «Бессмертный полк» с портретом отца-фронтовика.

А К Ц Е Н Т

Вы сражаетесь за Родину, за ее будущее, 
за то, чтобы никто не забыл
уроков Второй мировой

А К Ц Е Н Т

Сейчас у региональных властей есть
все необходимые полномочия,
техника, финансовые ресурсы,
чтобы предотвращать лесные пожары

Встреча в Кремле

ЗВЕЗДА — ГЕРОЮ

В рамках праздничных мероприятий президент РФ Владимир Путин 

встретился в Кремле с Артемом Жогой, отцом Владимира Жоги — погиб-

шего в Донбассе командира батальона «Спарта». Путин вручил отцу звез-

ду Героя России, которой был посмертно награжден его сын. «Он прожил 

свою жизнь ярко, красиво и погиб как герой, прикрывая собой, в полном, 

прямом смысле этого слова, женщин, детей, своих земляков, соотече-

ственников. Отдал свою жизнь за Родину», — подчеркнул президент. «Мы 

приложим максимум усилий для того, чтобы довести наше дело до конца, 

чтобы победа была за нами. Мы обязательно победим, мы сделаем все, 

что от нас нужно», — заверил Жога, назвав 24 февраля большим днем.

Подготовила Кира Латухина
— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/9may
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КАДРЫ Назначены 
пять новых глав регионов

От Рязани 
до Томска

Кира Латухина

Вчера президент Владимир Путин подписал указы 
о назначении временно исполняющих обязанности 
глав сразу пяти регионов — Республики Марий Эл, Ки-
ровской, Рязанской, Саратовской и Томской областей 
— и пообщался с каждым из них по видеосвязи.

Врио главы Марий Эл стал Юрий Зайцев, губернато-
ра Кировской области — Александр Соколов, Рязанской 
области — Павел Малков, Саратовской области — Роман 
Бусаргин, Томской области — Владимир Мазур   . Со все-
ми Владимир Путин провел краткие встречи. Более по-
дробное общение состоится уже после того, как новые 
руководители войдут в курс дела и составят планы.

Первым о желании покинуть свой пост в связи с 
близким окончанием срока полномочий объявил гу-
бернатор Томской области Сергей Жвачкин. Такую же 
причину ухода назвали губернатор Кировской области 
Игорь Васильев, губернатор Саратовской области Ва-
лерий Радаев и глава Марий Эл Александр Евстифеев. 
Губернатор Рязанской области Николай Любимов так-
же сообщил, что не будет баллотироваться на пост гла-
вы региона на следующий срок.

Жвачкин и Рада-
ев — политические 
«долгожители» — 
возглавляли свои 
регионы два сро-
ка. Жвачкин объяс-
нил свое решение 
возрастом, двумя 
сроками на посту 
и необходимостью 
«дать дорогу моло-
дым». Васильев об-
основал желание 
оставить должность приближением окончания срока 
полномочий и намерением продолжить работу на фе-
деральном уровне. Радаев заметил, что уже 10 лет воз-
главлял область и решил не выдвигать больше свою 
кандидатуру. Евстифеев и Любимов также попросили 
об отставке в связи с истечением срока полномочий.

Первым, с кем встретился президент, стал предсе-
датель правительства Калмыкии Юрий Зайцев. «Вы, 
безусловно, знакомы и с республикой, где предполага-
ется, что вы будете работать», — заметил Путин. «Со-
циально-экономическая ситуация — это немаловаж-
но: чем живет народ, какие чаяния, какие проблемы, 
беды», — сказал Зайцев, попросив принять его тогда, 
когда он сформирует полноценную программу разви-
тия региона. «Калмыкия и Марий Эл по некоторым па-
раметрам, конечно же, схожи», — добавил он.

«Я думаю, что вы оговорились, когда сказали, что 
надо посмотреть, чем живет народ, что это тоже не-
маловажно: это — главное», — поправил собеседника 
президент. «Это — основное. Исходя из того, чем люди 
живут, какие у них потребности, чего там не хватает 
на сегодняшний день, исходя из этого нужно и планы 
строить развития», — указал он.

Следующим на прием к президенту по видеосвя-
зи пришел врио главы Кировской области — референт 
Кремля Александр Соколов. Когда-то он начинал ка-
рьеру воспитателем группы продленного дня в школе, 
был учителем истории, а затем окончил магистратуру 
МГИМО. «Мне кажется, это мне в дальнейшем помо-
гает, поскольку общение с людьми, общение с детьми 
— это очень важно», — сказал Соколов. Еще он работал 
первым заместителем губернатора Костромской об-
ласти, занимался внутренней политикой, курировал 
культуру и молодежь.

«Кировская область — это и достаточно серьезное 
промышленное производство, перспективы хорошие, 
ресурсная база очень хорошая. Вы с этим ознакоми-
лись, представляете себе основные направления рабо-
ты?» — спросил президент. «Не скажу, что знаю назу-
бок все проблемы, которые там есть, но я понимаю, что 
это и серьезный лесопромышленный комплекс, это и 
промышленные предприятия, тяжелая промышлен-
ность. Есть интересный опыт и сельского хозяйства, и 
строительства», — ответил Соколов. «Опираться нужно 
на инициативу людей, а в Кировской области народ и 
инициативный, и, что очень важно, крайне патриотич-
ный», — заметил он. Путин объяснил, что знать ситуа-
цию нужно как раз 
«назубок».

Третьим по оче-
реди на приеме у 
президента стал 
глава Росстата Па-
вел Малков. Путин 
отметил его работу 
в качестве замести-
теля председателя 
правительства Са-
ратовской области. 
«То есть вы пони-
маете, что такое ре-
альная жизнь, ре-
альная экономика. 
И в министерстве 
экономического 
развития работали, 
наверняка изучали Рязанскую область — самый центр, 
самое сердце России», — сказал он. «Конечно, я много 
раз был в Рязани и по служебной необходимости, и с 
личными визитами. Очень интересный, яркий регион, 
замечательный своей историей, культурой и, конеч-
но же, людьми — это главный приоритет», — заявил 
Малков. В первую очередь он намерен разобраться с 
проблемами, которые волнуют людей, и точечно на-
чать их решать, одновременно — разрабатывать стра-
тегию развития региона, и через месяц доложить.

«Про Саратовскую область вам рассказывать не 
нужно: вы и родом из Саратовской области, и всю 
жизнь… практически здесь проработали», — привет-
ствовал Путин четвертого собеседника — Романа Бу-
саргина, занимавшего пост зампредседателя прави-
тельства этого региона. Президент отметил его опыт и 
результаты работы, выразив надежду, что все знания 
пойдут на пользу людям.

Пятым был занимавший должность заместителя на-
чальника Управления главы государства по внутренней 
политике Владимир Мазур, теперь врио главы Томской 
области. Путин был впечатлен тем, как сибирский кол-
хозник получил блестящее образование — защитил кан-
дидатскую. И еще — у него пятеро детей. «Вы были за-
местителем губернатора Тюменской области, главой 
администрации Тобольска, то есть Сибирь знаете в це-
лом хорошо», — добавил президент, назвав Томскую 
область одной из ключевых в стране. Мазур пообещал 
сделать жизнь людей качественнее, комфортнее, без-
опаснее и вплотную заняться развитием новых рабо-
чих мест, нового экономического потенциала.

Согласно нынешнему законодательству выборы 
глав Томской, Кировской, Рязанской, Саратовской об-
ластей и Республики Марий Эл должны пройти в Еди-
ный день голосования 11 сентября 2022 года. Об этом 
заявил ТАСС зампредседателя Центризбиркома Нико-
лай Булаев. Он напомнил, что избирательная кампания 
в субъектах РФ в этом году начнется в начале июня.  

Президент 
поставил задачи 
перед каждым 
новым главой 
региона

ЦИК: Выборы 
в пяти регионах, 
где ушли 
в отставку 
их главы, должны 
пройти в сентябре 
в Единый день 
голосования 

ФИНАНСЫ 
Путин поручил 
разработать 
новые 
механизмы 
валютного 
регулирования

ВАЛЮТНОЕ 
УРАВНЕНИЕ
Михаил Загайнов

Президент России Владимир 
Путин поручил создать рабо-
чую группу по выработке но-
вых механизмов в валютном 
регулировании и международ-
ных расчетах. Руководителем 
рабочей группы станет помощ-
ник главы государства Максим 
Орешкин.

В состав группы также во-
шли председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина, министр 
экономического развития Мак-
сим Решетников, министр фи-
нансов Антон Силуанов, а также 
руководители Федеральной та-
моженной службы, Федераль-
ной налоговой службы, Росфин-
мониторинга, представители 
МИД, минпромторга, минэнер-
го и минсельхоза, «Рособорон-
экспорта», представители адми-
нистрации президента и другие 
чиновники.

В последние два месяца в 
России действует жесткий ва-
лютный контроль. Временный 
порядок операций с наличной 
валютой введен на полгода — с 9 
марта по 9 сентября 2022 года. 
Он включает ограничения, ко-
торые постепенно смягчаются, 
на обналичивание иностранной 
валюты и на покупку долларов и 
евро физлицами.

Из-за ограничений курс руб-
ля начал резко расти. После шо-
кового обвала в марте до отмет-
ки в 120 рублей за доллар в на-
чале мая курс отечественной ва-
люты укрепился до двухлетнего 
максимума — в моменте курс 
доллара снижался до 66,3 рубля, 
курс евро — до 69,8 рубля.

Партнер практики налогов 
и права группы «Деловой про-
филь» Александр Силаков отме-
чает, что говорить о справедли-
вости нынешнего курса рубля 
некорректно. По его словам, 
санкции, которые ввели запад-
ные страны, «фактически пере-
черкнули финансово-экономи-
ческую модель последних деся-
тилетий». «Даже при наличии 
долларов или евро российские 
компании (про государство и 
госкомпании не стоит и гово-
рить) не могут приобрести зна-
чительную часть номенклату-
ры ранее импортировавшейся 
продукции. Даже для расчетов 
с дружественными или прагма-
тично-нейтральными странами 
нужна альтернативная финан-
совая архитектура», — пояснил 
эксперт, отметив, что «нынеш-
ний курс в определенном смыс-
ле является рудиментом уста-
ревшей финансово-экономиче-
ской модели».

Во время пресс-конференции 
председатель Банка России Эль-
вира Набиуллина отмечала, что 
регулятор обсуждает возмож-
ность смягчения мер валютного 
контроля. Так, по ее словам, обя-
зательную продажу валютной 
выручки для несырьевых экс-
портеров можно отменить, а для 
сырьевых компаний — снизить 
до 50% с нынешних 80%.

Кроме того, регулятор счи-
тает важным отказаться от обя-
зательной продажи валютной 
выручки, если она поступает в 
валютах дружественных стран. 
«Предложили, чтобы те экспор-
теры, которые тратят свою вы-
ручку на приобретение импор-
та, тоже в этой части освобожда-
лись от необходимости продажи 
валютной выручки», — сказала 
Набиуллина.

При этом в Банке России 
пока не видят возможности для 
досрочной отмены ограничений 
на покупку гражданами налич-
ной иностранной валюты, доба-
вила Набиуллина.  

В начале мая курс 
рубля укрепился 
до двухлетнего 
максимума

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Министерство финансов РФ опро-

вергло сообщения о возможном 

падении ВВП страны на 12% в 2022 

году. Ранее об этом сообщило 

агентство Bloomberg со ссылкой на 

«внутренние прогнозы» минфина.

В пресс-службе ведомства отмети-

ли, что не занимаются подготов-

кой официальных макроэкономи-

ческих прогнозов. В минфине так-

же подчеркнули, что правитель-

ство и Банк России принимают 

меры, которые в значительной 

степени нивелируют последствия 

от санкций и обеспечивают ста-

бильность экономики.
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МИНОБОРОНЫ

ВОЙСКА ЛНР И РОССИИ ВЫШЛИ К ГРАНИЦЕ 
ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ
Юрий Гаврилов

Г
лавная новость вчерашне-
го дня, имеющая ключе-
вое значение для всей спе-

циальной военной операции на 
Украине, — выход группировки 
ЛНР и российских войск на гра-
ницу народной республики. Это 
известие сообщил официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России Игорь Конашенков. 

«Подразделения Народной 
милиции Луганской Народной 
Республики при поддержке Во-
оруженных сил Российской Фе-
дерации, завершив зачистку 
от националистов населенно-
го пункта Попасная, прорвали 
глубокоэшелонированную обо-
рону противника и вышли на 
административную границу Лу-
ганской Народной Республики», 
— заявил он во вторник утром. 

Генерал уточнил, что в ре-
зультате наступления уничто-
жено до 120 националистов, 13 
единиц украинской бронетех-
ники и 12 автомобилей. 

Событие исключительно 
важное не только с военной, но 
и с политической точки зрения. 
Прежде всего оно свидетель-
ствует об успехе используемой 
нашими генералами тактики 
методичного пролома глубо-
коэшелонированной обороны 
ВСУ и украинских нацбатов. 
Тщательно подготовленные к 
длительным боям их укрепрай-
оны не выдерживают мощного 
натиска наступающих войск.

Сколько бы противник ни 
закапывался в землю, ни пря-
тался в бетонных бункерах, как 
бы он ни использовал артилле-
рию и западные вооружения — 
результат один: свои позиции 
украинцы оставляют. А вместе с 
ними уходит их призрачная на-
дежда одержать победу или хотя 
бы сохранить возможность со-
противляться.

Понятно, что киевский ре-
жим постарается скрыть от укра-
инского народа истинное состо-
яние дел на фронтах. До сих пор 
это ему более или менее удава-

лось делать. Однако закрывать 
глаза себе и людям на военные 
неудачи, на массовую сдачу в 
плен украинских солдат и по-
вальное дезертирство насильно 
мобилизованных новобранцев 
долго в любом случае не полу-
чится.

Тем более что успех при 
освобождении территории ЛНР 
однозначно повысит и без того 
крепкий боевой дух воюющей 
группировки Донецкой Народ-
ной Республики. За одними по-
бедами наверняка последуют 
другие. 

Они уже налицо, и с каждым 
днем список таких побед толь-
ко увеличивается. Достаточно 
посмотреть ежедневные сводки 
Минобороны России. К примеру, 
Конашенков сообщил, что вчера 
в течение дня  наша оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция нанесла удары еще по 74 
объектам противника. Уничто-
жены два пункта управления, 20 
районов сосредоточения живой 
силы и военной техники ВСУ, а 
также два склада ракетно-артил-
лерийского вооружения.

Ракетные войска и подраз-
деления артиллерии порази-
ли 223 района сосредоточения 
живой силы и военной техники. 
Уничтожены три пункта управ-
ления и два склада боеприпасов. 
Погибли более 100 национали-
стов, выведены из строя 19 еди-
ниц военной техники.

Российские летчики по-
прежнему господствуют в небе 
Украины. Причем одними авиа-
ционными атаками по назем-
ным объектам и позициям укра-

инских военных дело не ограни-
чивается. Так, вечером 9 мая 
в ходе воздушного боя в райо-
не населенного пункта Новая 
Дмитровка в Харьковской обла-
сти был сбит штурмовик Су-25 
воздушных сил Украины.

Наши расчеты противовоз-
душной обороны тоже действу-
ют очень эффективно. Вчера 
в районе населенного пункта 
Широкое Днепропетровской 
области они уничтожили укра-
инский самолет Су-25. Кроме 
того, в районе Новодмитров-
ки Херсонской области сбит 

вертолет Ми-8 воздушных сил 
Украины.

Кроме того, уничтожены 
четыре украинских беспилот-
ника в районе Лисичанска, Кри-
вого Рога и Кулиновки Харь-
ковской области. Ранее Кона-
шенков сообщил, что над на-
селенным пунктом Харцызск 
в ДНР были перехвачены укра-
инская ракета «Точка-У» и ре-
активный снаряд системы зал-
пового огня «Смерч». Еще два 
реактивных снаряда такой же 
РСЗО ликвидировали в районах 
Малой Камышевахи и города 
Изюм в Харьковской области.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спецо-
перации ВСУ и нацбаты поте-
ряли 164 самолета, 125 верто-
летов, 798 беспилотников, 302 
комплекса ПВО, 2983 танка и 
других боевых бронемашин, 
351 установку реактивных си-
стем залпового огня, 1440 ору-
дий полевой артиллерии и ми-
нометов, а также 2796 специ-
альных военных автомобилей. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Прикрепив Золотую Звезду к кителю майора Виктора Дудина, министр обороны РФ Сергей Шойгу поздравил его с высокой наградой и пожелал успехов в летной службе.

Сержант Владислав Гудков 
командует расчетом гаубич-
ного самоходного артвзвода.

Подполковник Алексей 
Олькин, командуя артиллери-
ей, уничтожил 2 РСЗО «Град».

Артдивизион подполковника 
Кирилла Давыдова вывел из-
под огня российскую бригаду.

Лейтенант Михаил Петелин 
и его подчиненные захватили 
опорный пункт неонацистов. 

Ефрейтор Султан Джамалдинов 
на БМП прорвал оборону наци-
оналистов.  

Старший сержант Ярослав 
Степанов и экипаж его танка 
отбили вражескую атаку. 

Ефрейтор Алексей Йулдошев 
охранял аэродром и не позво-
лил врагу захватить его. 

Майор Денис Соловьев лично 
задержал диверсанта, кото-
рый сдал нашим всех своих.

Гвардии майор Денис 
Камалетдинов руководит 
действиями артдивизиона.

Ефрейтор Вадим Санду на 
БМП протаранил вражеский 
пикап и спас свой экипаж.

Лейтенант Артур Каракаев 
обнаружил засаду и уничто-
жил 2 БТР и 25 неонацистов.

Гвардии майор Ярослав 
Фадеев успешно корректиро-
вал огонь нашей артиллерии.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРОВАЛ ВСУ НА ОСТРОВЕ ЗМЕИНЫЙ

Юрий Гаврилов

В 
последние дни ВСУ пред-
приняли прямо-таки ти-
танические усилия, что-

бы отбить у наших военных 
остров Змеиный. Он находит-
ся в нескольких десятках кило-
метров от побережья Черного 
моря. Административно входит 
в Одесскую область Украины и 
имеет площадь 17 гектаров.

Вот этот небольшой клочок 
земли Киев и решил вернуть 
любой ценой. Почему? При-
чины как минимум две. Дело 
в том, что остров имеет важ-
ное значение для обеспечения 
контроля северо-западной ча-
сти акватории Черного моря. 
Не случайно наши военные 
высадились на Змеиный еще в 
первые дни спецоперации на 
Украине.

Как раз с теми события-
ми может быть связана вторая 
причина особого интереса ки-
евского режима к острову. На-
помним, что его небольшой 
украинский гарнизон пару ме-
сяцев назад без сопротивления 
сдался в плен нашим войскам. 
В то время как этих военнослу-
жащих доставляли в Крым, в 
Киеве трубили о героической 
гибели защитников Змеиного. 
Зеленский даже наградил их 
всех посмертно. Позже, когда 
всплыла правда, он, мягко го-
воря, был сконфужен. И теперь, 
возможно, прямо-таки горит 
желанием смыть тот свой пуб-
личный позор. 

Зеленского упомянули не 
случайно. Он имеет самое не-
посредственное отношение к 
последним событиям на остро-
ве. По данным Минобороны 
России, начиная с 7 мая укра-
инский генштаб при непосред-
ственном участии советни-
ков из США и Великобритании 
спланировал по прямому указа-
нию Зеленского крупную про-
вокацию, конечной целью кото-
рой является захват Змеиного.

В течение трех суток было 
несколько  попыток высадить 
там воздушный и морской де-
сант. Наши военные эту прово-
кацию сорвали. За время отра-
жения атак в районе Змеино-
го были сбиты три украинских 
бомбардировщика Су-24 и один 
истребитель Су-27.

Кроме того, нашим военным 
удалось поразить три вертолета 
Ми-8 с десантом на борту и один 
вертолет огневой поддержки 
Ми-24. А задействованные в 
операции еще шесть Ми-8 и Ми-
24 были уничтожены на земле 
в районе Арциза Одесской об-

ласти. Итого — минус 10 верто-
летов.

Еще за трое суток в рай-
оне острова уничтожили аж 
30 украинских беспилотни-
ков, в том числе девять удар-
ных «Байрактар ТБ-2». Также 
при попытке высадки десанта в 
ночь на 8 мая под наш огонь по-
пали три бронированных укра-

инских десантно-штурмовых 
катера «Кентавр» с военными 
моряками на борту.

Таким образом, сделали вы-
вод в Минобороны России, без-
думная пиар-акция киевско-
го режима по захвату острова 
Змеиный в канун Дня Победы 
привела к бессмысленной ги-
бели более 50 украинских бое-
виков и военнослужащих элит-
ных подразделений ВСУ. Сейчас 
на Змеином после провала этой 
операции Киева остаются 27 
тел украинских националистов 
и боевиков из подразделений 
специального назначения.   

Площадь острова Змеиный всего 
17 гектаров. Но этот клочок земли 
имеет стратегическое значение. 

А К Ц Е Н Т

Закрывать глаза на военные неудачи, 
на массовую сдачу в плен украинских 
солдат и дезертирство насильно моби-
лизованных у Киева долго не получится

МУЖЕСТВО

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ВРУЧИЛ ЗОЛОТЫЕ ЗВЕЗДЫ ДВУМ ВОЕННЫМ ЛЕТЧИКАМ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
РФ Сергей Шойгу 
вручил высшие 
го суда р с т в е н -
ные награды Рос-
сии двум офице-
рам-летчикам, 
проявившим ге-
роизм в ходе спе-

циальной военной операции.
Указом президента стра-

ны звания Героя Российской 
Федерации удостоились зам-
командира штурмового авиа-
полка подполковник Дмитрий 
Литвинов и штурман истреби-
тельного авиаполка майор Вик-
тор Дудин. «Уважаемые колле-
ги, поздравляю вас с этими вы-
сокими наградами, — обратился 
министр к офицерам. — Хотел бы 
пожелать вам дальнейших успе-
хов. Вы достойно служите и до-

стойно представляете Воору-
женные силы нового поколения. 
Поколения тех, кто пришел на 
смену тем, кто в далеком 1945 
году отстоял независимость и 
свободу нашего Отечества».

Как рассказали в Миноборо-
ны России, подполковник Дмит-
рий Литвинов вылетел в соста-
ве пары штурмовиков Су-25 на 
уничтожение ротного опорного 
пункта украинских национали-
стов. После того как пилоты по-

разили вражеский объект, по 
самолету ведомого с земли пу-
стили ракету. У штурмовика вы-
шел из строя левый двигатель, 
было нарушено управление 
самолетом.

Подполковник Литвинов 
пристроился за подбитым Су-
25 и, визуально оценив его по-
вреждения, помог своему ведо-
мому частично восстановить 
управление машиной. В этот 
момент по идущему впереди 

штурмовику пустили вторую 
ракету ПЗРК. Понимая, что по-
врежденный самолет не вы-
держит еще одного попадания, 
Литвинов, не раздумывая, при-
крыл его своим Су-25. Подпол-
ковник зашел ведомому в хвост 
и отстрелил инфракрасные ло-
вушки. Они увели ракету от под-
битого самолета. «Своими ре-
шительными и мужественны-
ми действиями подполковник 
Литвинов спас жизнь боевому 
товарищу, сохранив при этом 
авиационную технику», — отме-
тили в Минобороны России.

Теперь о мужественных и 
профессиональных действиях 
Виктора Дудина. Свой первый 
боевой вылет на спецоперации 
он совершил утром 24 февра-
ля. Прикрывая наступающую 
группировку российских войск, 
майор  обнаружил украинский 
истребитель Су-27. Умело вы-

полнив маневр, Дудин с первого 
захода в дуэльном бою уничто-
жил вражеский самолет, тем са-
мым предотвратив удар с возду-
ха по нашим подразделениям.

Спустя два дня Дудину при-
казали уничтожить зенитные 
ракетные комплексы «Бук-М1» 
ВСУ. Сложность выполнения 
этой задачи заключалась в том, 
что наш самолет мог попасть 
под встречный зенитный огонь 
противника.

Майору помог ранее приоб-
ретенный боевой опыт. Обозна-
чив себя в радиолокационном 
поле противника, он на пре-
дельно малой высоте вышел к 
рубежу поражения цели. После 
того как украинская установка 
«Бук-М1» включилась в рабо-
ту, Дудин нанес по ней удар ра-
кетой и практически сразу по-
кинул зону поражения другими 
зенитками ВСУ.  

А К Ц Е Н Т

Во время боевого патрулирования, 
используя эффект внезапности, 
майор Виктор Дудин первой же ракетой 
уничтожил украинский истребитель Су-27

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

П
родолжаем рассказывать 
о подвигах участников 
СВО, представленных к 

госнаградам. Начальник артил-
лерии бригады подполковник 
Алексей Олькин осуществлял 
корректирование огня. В ре-
зультате было уничтожено две 
реактивных системы залпового 
огня противника «Град» и более 
10 националистов.

Артдивизион подполковни-
ка Кирилла Давыдова оказался 
отрезанным от основных сил 
и принял на себя массирован-
ный вражеский огонь. Это поз-
волило нашей бригаде выйти в 
назначенный район без потерь. 

Противник же был вынужден 
отказаться от наступления.

Гвардии майор Ярослав Фа-
деев был контужен при артоб-
стреле. Но продолжил бой. Он ор-
ганизовал корректировку огня с 
помощью беспилотников. В ито-
ге было уничтожено два склада с 
боеприпасами, три минометных 
позиции и до 75 радикалов.

Силами артдивизиона под 
командованием гвардии майо-
ра Дениса Камалетдинова было 
уничтожено два танка, две арт-
батареи, четыре опорных пунк-
та,12 блокпостов и 3 позиции 
корректировщиков огня. За 
счет оперативной смены пози-
ций потерь в дивизионе майора 
Камалетдинова не допущено.

Ночью на одном из блокпо-
стов майор Денис Соловьев об-
наружил и лично задержал ди-
версанта. В ходе допроса тот вы-
дал сведения о месте дислока-
ции, численности и командире 
диверсионной группы.

Взвод лейтенанта Михаи-
ла Петелина без потерь захва-
тил опорный пункт. Офицер при 
этом лично подавил огневую 
точку с крупнокалиберным пу-
леметом и уничтожил не менее 
7 националистов. Всего же взво-
дом были уничтожены более 20 
националистов и два расчета 
ПТУР «Джавелин».

Лейтенант Артур Каракаев 
обнаружил группу национали-
стов, готовящих засаду. В бою 

его подчиненным удалось уни-
чтожить два вражеских БТР и не 
менее 25 националистов.

В ходе боя с национали-
стами БМП под управлением 
ефрейтора Вадима Санду была 
подбита выстрелом из РПГ. По-
нимая, что эвакуация приве-
дет к гибели всего отделения, 
ефрейтор пошел на прорыв. 
Разогнавшись, он протаранил 
вражеский пикап с миноме-
том и прорвался к нашим по-
зициям.

Командир танка старший 
сержант Ярослав Степанов в 
ходе наступления уничтожил 
блокпост противника. После 
чего экипаж отбил массирован-
ную атаку на свой танк.

Гаубичный расчет под ко-
мандованием сержанта Влади-
слава Гудкова в ходе боя нанес 
точный удар по позициям бое-
виков. Было уничтожено более 
10 неонацистов и две БМП.

Ефрейтор Алексей Йулдо-
шев, охраняя аэродром, обна-
ружил подход крупных сил про-
тивника. Удерживая оборону, 
он уничтожил гранатометчика 
и значительное количество бое-
виков. В итоге нашим десантни-
кам удалось не допустить захва-
та аэродрома.

Ефрейтор Султан Джамал-
динов обнаружил группу бое-
виков. Прицельным огнем он 
уничтожил до 15 неонацистов. 
Остальные сдались в плен.  
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А К Ц Е Н Т

В ходе высадки и попытки закрепиться 
на острове были уничтожены 
в море и на побережье 
более 50 украинских диверсантов



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 мая 2022
среда № 99 ( 8747 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Скидка 
для контракта

Что еще попадет на ближайшее обсуждение 
комитета?
МАКСИМ ТОПИЛИН: Второй законопроект, который 

мы будем рассматривать, касается внесения измене-
ний в Федеральный закон «О территориях опережаю-
щего развития». Предложено смягчить требования к 
резидентам ТОР в моногородах. Сейчас закон запре-
щает им выступать градообразующим предприятием 
или его дочерней компанией. При этом градообразую-
щим считается предприятие, на котором работает от 
20% среднесписочной численности работников всех 
организаций моногорода. Что же делать, если по неза-
висимым от компании причинам численность превы-
шена? Например, случился массовый отток рабочей 
силы или, не дай бог, выросла смертность?

Мы планируем уточнить это требование, чтобы 
статус градообразующего предприятия проверяли 
лишь на момент включения в список резидентов ТОР. 
Впоследствии, если такая компания создаст дополни-
тельные рабочие места и привлечет еще сотрудников 
больше лимита в 20%, то ее также нельзя будет счи-
тать градообразующим предприятием. Если рези-
дент хорошо работает и помогает развиваться моно-
городу, зачем чинить препятствия?

А как обстоят 
дела с особыми 
экономически-
ми зонами? Их 
резидентов пла-
нируется допол-
нительно под-
держать?

МАКСИМ ТОПИЛИН: 
В принципе, мы их 
уже поддержали. 
Ведь с 1 января это-
го года в список по-
дакцизной продук-
ции попали этан, сжиженный углеводородный газ и 
жидкая сталь, а значит, в ОЭЗ их больше нельзя было 
производить или перерабатывать. В апреле мы вне-
сли изменения в закон об особых экономических зо-
нах и разрешили производить такую продукцию на 
этих территориях, тем более что уже были инвесторы, 
которые собирались такие проекты реализовывать. 
Это сразу дало нам около семи тысяч рабочих мест 
в нескольких регионах и более двух триллионов ру-
блей инвестиций. Кроме того, сейчас мы дорабатыва-
ем принятый в первом чтении законопроект, который 
должен снять ряд административных ограничений 
для входа в ОЭЗ. Главная идея — связать потенциал осо-
бых экономических зон с возможностями по импор-
тозамещению, чтобы дать дополнительный импульс 
для развития.

Но как в таком случае отследить, правильно ли рабо-
тают такие масштабные решения на местах?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Мы сейчас активно занимаемся мони-
торингом антикризисных мер в регионах. Нам прав-
да важно понять, как доходят льготные кредиты, как 
предприятия реструктурируют свои обязательства по 
нашим законам по плавающей ставке, как малый биз-
нес берет «каникулы». Мы действуем в прямом кон-
такте, буквально в ручном режиме. Потому что сегодня 
необходимо на уровне конкретных предприятий зара-
нее выявлять и купировать риски, разрешать проблем-
ные ситуации. И я уверен, что сейчас так и нужно ра-
ботать, буквально «до гвоздя», засучив рукава. Так мы 
и делаем. В целом я все больше убеждаюсь, что лучше 
ручного управления никто еще ничего не придумал.

К какому эффекту все эти меры могут привести в 
масштабах страны? Мы станем производить больше 
и сохраним рабочие места, сдержим рост цен?

МАКСИМ ТОПИЛИН: Это даст нам шанс, может, и не упасть 
по ВВП. Я исхожу из того, что эти внутренние процес-
сы, импортозамещение дадут нашей экономике необ-
ходимый рывок. И например, когда мы ставим зада-
чи перед региональ-
ными властями, 
то призываем ду-
мать не о сниже-
нии объемов произ-
водства, а наоборот, 
искать площадки, 
запускать быстрые 
проекты, которые 
позволят его нара-
стить. По крайней 
мере, хотелось бы в 
это верить.  

Вода тарифная
Так было в 2020 году?
СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Не могу 
сказать, что был вало-

вый рост неплатежей. Но такие 
случаи были. Люди поняли, что 
с этим можно подождать, долг 
накопить, и как-нибудь он по-
том рассосется. А когда мора-
торий закончился, столкнулись 
с тем, что накопленная задол-
женность настолько большая, 
что расплатиться за нее здесь и 
сейчас просто невозможно.

Кто сейчас должен зани-
маться заменой прибора уче-
та воды — житель или ресур-
соснабжающая организация? 
И можно ли платить по нор-
мативу, если человек не мо-
жет заниматься заменой?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: В пандемию было 
постановление, которое го-
ворило о том, что при истече-
нии межповерочного срока 
вы все равно можете переда-
вать показания приборов уче-
та. Сейчас подобных моратори-
ев нет. Счетчики меняются как 
обычно.

Платить по нормативам 
можно — не передавайте пока-
зания приборов. Три месяца бу-
дете платить за потребление по 
средним показаниям, а затем 
вас автоматически переведут 
на оплату по нормативу. Только 
не забывайте, что также автома-
тически прибавится повышаю-
щий коэффициент 1,5. Норма-
тив, как правило, больше, чем 
реальное потребление, а с повы-
шающим коэффициентом одно-
значно больше. Семья из трех 
человек в Москве потребляет 
12—15 кубометров холодной 
воды. А по нормативам и с коэф-
фициентом нужно платить за 30 
кубометров.

Энергоэффективный 
ремонт осложняется 
из-за санкций

Ухудшится ли состояние 
инженерных сетей, ЖКХ из-
за того, что часть оборудова-
ния, лифтов, труб — импорт-
ные, цены на них растут?

С Е Р Г Е Й  С О Х РА Н О В :  В сфере кап-
ремонта действительно есть 
проблемы. Стоимость заплани-
рованного капремонта рассчи-
тывалась в середине прошлого 
года. Фонды капремонта столк-
нулись с проблемой: конкурсы 
проводятся, но на них не заяв-
ляются подрядчики. В крупных 
городах, где большие объемы 
ремонтов, где подрядчикам не 
надо никуда уезжать, ситуа-
ция попроще. А вот в удаленных 
районах, за 200 км от центра, 
начинаются проблемы и с логи-
стикой, и с возможностью взять 
оперативно стройматериалы.

Будут ли в этом году менять 
лифты, это ведь самая доро-
гая статья капремонта?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: В лифтах значи-
тельное число комплектую-
щих — импортное. Импортоза-
мещение здесь возможно, но 
должна перенастроиться систе-
ма поставок.

Почему подрядчики не вы-
ходят на конкурсы? Потому 
что они не могут гарантировать 
цены на период больше, чем од-
на-две недели. Сказать про то, 
по какой цене будут поставлять-
ся двигатели к лифтам в августе, 
пока не может никто. Поэтому 
есть опасение, что, когда подой-
дет время установки оборудова-
ния, подрядчики, выигравшие 
тендер, не смогут закупить обо-
рудование у поставщиков.

Есть и вторая проблема, кото-
рая связана с ремонтом лифтов. 
В среднем стоимость лифта — в 
районе двух миллионов рублей. 
А обычно меняют сразу все лиф-
ты в доме. А в городе в течение од-
ного сезона меняется сотня лиф-
тов. Сейчас как раз подходит вре-

мя замены в домах массовых се-
рий — 1970—1980-х годов. И еди-
новременно нужно найти в фон-
де капремонта достаточно вну-
шительную сумму. В прошлом 
году использовался инструмент 
факторинга, фонды капремонта 
расплачивались за лифты в тече-
ние трех-пяти лет. Сейчас этот 
инструмент недоступен из-за вы-
сокой ключевой ставки.

Какая доля импортных ма-
териалов в капремонте?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: С комплектую-
щими, сухими смесями, стено-
выми панелями проблем нет. 
Либо есть уже свое, либо есть 
белорусские или китайские ана-
логи. Китайцы активно интере-
суются нашим рынком строи-
тельных работ. По крайней 
мере исправление ситуации на 
лифтовом рынке связывают с 
успешностью переговоров с ки-
тайцами.

Еще один проблемный мо-
мент — насосное оборудование. 
Например, для рециркуляции 
теплоносителя в многоквартир-
ном доме. Почему-то истори-
чески сложилось, что в России 
есть огромные насосы, которые 
используются на производстве, 
и бытовые, какой-нибудь «Ма-
лыш», чем поливаем на огороде. 
Насосное оборудование сред-
ней мощности для внутридомо-
вых сетей в основном исполь-
зовалось европейское: немец-
кое или датское. Сейчас рынок 
будет переориентироваться на 
отечественные аналоги.

Больше всего пострадает 
энергоэффективный капре-
монт: очень много погодоза-
висимой автоматики европей-
ского производства. Европей-
ские производители проводили 
мощную кампанию по вытес-
нению российских производи-
телей с нашего рынка. Поэтому 
в каком-то смысле нынешняя 
ситуация на руку нашим произ-
водителям.

Как сэкономить 
на отоплении

Жители «хрущевок» пла-
тят за тепло больше, чем 
жители новостроек — просто 

потому, что дома старые. 
Планируется ли введение 
каких-то льгот на оплату 
тепла для таких домов? Там 
живут, как правило, небога-
тые люди.

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Введение льгот 
для отдельных категорий до-
мов не планируется. Однако су-
ществуют госсубсидии на рабо-
ты по проведению капремонта 
с увеличением энергоэффек-
тивности. Собственники опре-
деляют, какие виды работ нуж-
но провести, на какой процент 
может увеличиться энергоэф-
фективность дома, сколько сто-
ят эти работы, и подают заявку 
через органы местного само-
управления и региональные 
власти в Фонд ЖКХ (сейчас это 
Фонд развития территорий). 
Потратить все равно придется 
свои деньги, но потом они мог-
ли быть компенсированы, ча-
стично или полностью. Можно 
было вернуть до 5 млн рублей 
на один дом.

Эта программа действовала 
с 2017 года. Сейчас выделенные 
на нее лимиты закончились, но 
если ориентироваться на заяв-
ления, которые делают и ру-
ководство фонда, и правитель-
ство, программа должна быть 
продолжена. Энергоэффектив-
ный капремонт способен сэко-
номить до 30% платежей за 
тепло.

Собственникам не надо все 
время думать, что государ-
ство должно освобождать их 
от оплаты потребленных ре-
сурсов. Собственники несут 
ответственность за дом, в ко-
тором живут, и должны стре-
миться, чтобы их дом стано-

вился более комфортным, 
современным и энергоэффек-
тивным.

В какую сумму примерно об-
ходится энергоэффектив-
ный ремонт? Если это, допу-
стим, 12-этажный дом на 84 
квартиры?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Существеннее 
всего помогает сэкономить 
установка погодозависимой ав-
томатики, которая позволяет 
настроить баланс системы теп-
лоснабжения и устранить пере-
топы. Это очень актуально для 
домов в средней полосе и более 
южных регионах. Само устрой-
ство стоит от 150 тысяч рублей, 
примерно столько же работы по 
монтажу. Если дом в более-ме-
нее нормальном состоянии — 
закрыт тепловой контур, фасад 
недырявый, крыша в хорошем 
состоянии — то собственники 
начнут экономить уже со второ-
го отопительного сезона. 

Почему перегорают 
лампочки

В подъезде нашего читателя 
стали стремительно пере-
горать лампочки. Раньше 
их меняли раз в год, теперь 
каждые полтора месяца. 
Либо просто темно. Управ-
ляющая компания говорит, 
что лампочки те же, у них 
вопросов не возникает. Что 
делать?

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Надо взаимодей-
ствовать с управляющей, с ре-
сурсоснабжающей организаци-
ей. Что-то неладно с качеством 
услуги по электроснабжению. 
Возможно, идут перепады либо 
по мощности, либо по вольтажу. 
Либо к дому подключился кто-
то с периодически используе-
мой нагрузкой. Примите реше-
ние на общем собрании об уста-
новке стабилизатора и закажи-
те его установку управляющей 
организации.
АНДРЕЙ КОСТЯНОВ: Первое — надо 
написать претензию в управ-
ляющую компанию о некаче-
ственно оказанной услуге — 
освещении мест общего поль-
зования. Это даже нарушение 
лицензионных требований, и 
если вы инициируете проверку 
Госжилинспекцией, может быть 
существенный штраф для УК. 
Второе — управляющая компа-
ния обязана проводить техни-

ческую инвентаризацию дома. 
Это плановая работа после 
окончания отопительного се-
зона. Любой собственник имеет 
право поучаствовать в проведе-
нии осмотра. Попробуйте войти 
в кооперацию с советом дома и 
пройдите, посмотрите, что тво-
рится с сетью электроснабже-
ния. Если причина будет уста-
новлена, то на общем собрании 
можно принять решение по мо-
дернизации сети либо поста-
вить стабилизатор, либо лам-
почки заменить на другие.

Возможно, что проблема 
возникла по вине ресурсоснаб-
жающей организации. Управ-
ляющая компания, как пра-
вило, ленится вести претен-
зионную работу до момента, 
когда собственники напишут 
претензию на перерасчет пла-
ты за некачественную услугу. 
Как только возникнет матери-
альный стимул, управляющая 
компания зашевелится. 

Выгодно ли ставить 
квартирный счетчик тепла

 Обязательная установка 
счетчиков тепла в квартирах 
не планируется? 

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Давайте подума-
ем, во что вам это обойдется. 
Собственнику квартиры нуж-
но создать проект, его согласо-
вать, установить прибор, кото-
рый считает потребленное теп-
ло, на каждый радиатор. Если 
вы все это сложите, то окажет-
ся, что, хотя тарифы на тепло-
снабжение у нас достаточно вы-
сокие, но рассчитываться инди-
видуально экономически невы-
годно. Есть прецеденты, когда 
граждане переходят на индиви-
дуальные счетчики, но это, ско-
рее, некая упертость и индиви-
дуальный подход: мой дом — моя 
крепость... К тому же к этому 
обязательно прибавится пла-
та за отопление на общедомо-
вые нужды. В индивидуальном 
жилом доме это всегда дешевле. 
В многоэтажных домах, скорее 
всего, окажется экономически 
необоснованно.

Вправе ли управляющая 
компания по заявлению груп-
пы жильцов, без уведомле-
ния остальных, отключить 
отопление до официального 
окончания отопительного 
сезона?

С Е Р Г Е Й  С ОХ РА Н О В : Конечно, нет. 
Отопительный сезон начинает-
ся и заканчивается с распоря-
жения органов местного само-
управления. Если температура 
наружного воздуха выше 8 гра-
дусов Цельсия в течение 5 дней, 
то отопительный сезон заканчи-
вается. Только тогда. За исклю-
чением случаев, когда в много-
квартирном доме установлен 
индивидуальный тепловой 
пункт. Тогда сами собственники 
вправе установить внутренние 
правила: моя котельная, хочу — 
включаю отопление, хочу — вы-
ключаю.  

Заморозка тарифов поставит 
под угрозу аварийное обслуживание 
и модернизацию оборудования.

А К Ц Е Н Т

Автоматические системы позволяют 
настроить баланс системы теплоснаб-
жения. По оценкам экспертов, 
собственники почувствуют экономию 
уже со второго отопительного сезона

— Подробнее о санкциях и антисанкциях читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2861

1
1

Новые меры под-
держки бизнеса, 
возможно, 
позволят не допу-
стить падения 
ВВП страны

— Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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ВОПРОС ОТ ПАРТНЕРА

ГАЗЕТА «ГРАНИ» (Г. НОВОЧЕБОКСАРСК): 
Можно ли не платить за вы-
воз мусора, переезжая на дли-
тельный период на дачу? 

СЕРГЕЙ СОХРАНОВ: Если в Чувашии 

расчет за вывоз мусора происхо-

дит с человека, то такой перерас-

чет сделать можно. Но нужно до-

казать отсутствие. Взять справку, 

что вы находитесь в этом СНТ не 

менее пяти дней подряд. Перерас-

чет можно сделать не более чем за 

полгода. Если вы и следующие 

полгода будете там, нужно делать 

новый перерасчет.

Можно доказать отсутствие не 

только справкой. А, например, ну-

левыми показаниями счетчиков 

воды в квартире. Такая логика при-

нимается судами.

Региональные операторы по-раз-

ному реагируют на недополучение 

прибыли, на которую рассчитыва-

ют. Но по большому счету регопе-

ратор один на регион. И у него 

даже выпадающих доходов не об-

разуется, потому что человек пла-

тит либо по основному месту жи-

тельства в квартире, либо на дач-

ном участке.

Сейчас на стадии обсуждения на-

ходится постановление прави-

тельства, которое предусматрива-

ет новые формулы расчета за 

пользование услугой по вывозу 

мусора. Там заложен еще один ме-

ханизм, который позволит соб-

ственникам оплачивать услугу по 

вывозу мусора по факту. Если дом 

дружный, если вы сможете прийти 

к механизму раздельного сбора 

отходов в доме, снизить количе-

ство мусора и договориться с ре-

гоператором, чтобы он не возил 

пустые контейнеры, то, думаю, 

плата за вывоз ТКО снизится в 

разы.
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение»  (далее — 
Общество) разместило информацию согласно пунктам Постанов-
ления: №11а — на 2022 год и №11г,11д,11и — за  апрель2022 года 
на официальном сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.
gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

2
ТРЛН РУБЛЕЙ

инвестиций помогли привлечь 

поправки в закон об особых 

экономических зонах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В ведомстве пояснили, 
что теперь таможен-
ные органы при осуще-

ствлении необходимых проце-
дур должны будут сверять коды 
товарной номенклатуры внеш-
неэкономической деятельно-
сти (ТН ВЭД) и наименования 
брендов с приказом минпром-
торга. 

В списке нет продоволь-
ствия, алкоголя и табака. Как 
пояснили в ведомстве, товары с 
кодами ТН ВЭД с 1 по 24 отно-
сятся к ведению минсельхоза, 
который выступил против их 
включения в список параллель-
ного импорта из-за риска роста 
контрафакта.

Дешевле не будет
Один из наиболее объемных 

пунктов перечня товаров для 
параллельного импорта — авто-
мобили и запчасти к ним. В спи-
сок вошли несколько десятков 
наименований, включая Land 
Rover, Bentley, Nissan, Infinity, 
Bugatti,  Lexus, Skoda, Audi, 
Porsche, Volkswagen, Mitsubishi, 
Renault, BMW, Volvo и другие 
бренды как премиального, так 
и массового сегмента авторын-
ка. Эксперты объясняют сня-
тие многолетнего запрета на 
ввоз независимыми импортера-
ми машин и запчастей к ним с 
угрозой массового исхода ино-
странных компаний из России, 
но пока не уверены, что парал-
лельный импорт решит все воз-
никшие в отрасли проблемы и не 
породит новых. 

Главный редактор «Автобиз-
несревю» Евгений Еськов от-
мечает, что легализация парал-
лельного импорта еще не означа-
ет, что колонны машин и контей-
неры запчастей немедленно по-
тянутся из-за рубежа в сторону 
российской границы. 

«Государство узаконило ме-
ханизмы поставок машин и де-
талей в обход официальных ка-
налов, но это еще не решает всех 
проблем в логистике. Теоретиче-
ски это должно помочь россий-
ской автоиндустрии справиться 
с дефицитом машин и деталей. 
Соответственно, если это воспол-
нит нехватку дефицитного това-
ра, цены могут опуститься. Но на 
практике еще предстоит увидеть, 
во что это выльется: удастся ли 
выстроить логистические цепоч-
ки для достаточного объема това-
ра в Россию и какого качества в 
итоге он будет», — говорит он. 

О том, что ожидать снижения 
цен в отрасли не стоит, говорят 
и другие опрошенные «РГ» экс-
перты. «Да, возможно, у парал-

лельных импортеров окажутся 
ниже издержки, но цены начнут 
расти за счет увеличения ло-
гистических цепочек. Тут каж-
дый продавец будет устанавли-
вать свою индивидуальную на-
крутку. Но, возможно, кто-то и 
сможет позволить себе демпин-
говать, чтобы захватить часть 
рынка», — полагает директор по 
развитию автомобильного пор-
тала «Дром» Антон Серков.

Представитель России в кон-
курсе «Всемирный автомобиль 
года», ведущий телеграм-канала 
«Автотелеграм» Дмитрий Бари-
нов полагает, что снижение цен 
возможно только в массовом 
и среднем ценовом сегментах. 
«Здесь доля логистических «на-
круток» в общей цене автомо-
биля (например, дороже 80—100 
тысяч долларов) окажется отно-
сительно невысокой. Поэтому 
такие модели вполне могут вре-
менно подешеветь — пока офици-
альный курс доллара и евро к ру-
блю относительно комфортный 
для поставщиков», — предпола-
гает он. 

По словам Серкова, среди 
рисков, которые несет в себе 
параллельный импорт, — воз-
можное отсутствие гарантий-
ного сервиса, непрозрачное це-
нообразование и ограниченный 
ассортимент.

Выполнение дилерами гаран-
тийных обязательств, напротив, 
может стать главным итогом 
внедрения механизма парал-
лельного импорта, считает Ба-
ринов. «Ведь сейчас, как извест-
но, с запчастями возникли се-
рьезные проблемы. Однако даже 
в этом случае, когда параллель-
ные поставки будут налажены 
через страны-посредники, сро-
ки гарантийного ремонта неиз-
бежно увеличатся в несколько 
раз», — признает он. 

Без смартфона 
не останемся

Не менее обширный список 
включает иностранную быто-
вую и компьютерную технику. 
В перечне значатся бытовая тех-
ника брендов Electrolux, Miele, 
Siemens, Dyson и Philips, смарт-
фоны и компьютерная техника 
Apple, Asus, HP, GoPro, Panasonic, 
Samsung, Nokia, Sony, Intel, Dell, 

LG и Toshiba. Кроме того, вво-
зить в Россию можно будет про-
граммное обеспечение и игро-
вые приставки Microsoft, Sony, 
Nintendo.

По оценкам экспертов, глав-
ной проблемой организации 
параллельного импорта станут 
большие объемы ввозимой тех-
ники, которые практически не-
возможно организовать неза-
метно для производителя. Так, 

в 2021 году в стране, по оценке 
«Связного», было продано 4,4 
млн смартфонов Apple на общую 
сумму 333,6 млрд руб. «Раство-
рить» поставки такого масштаба 
в импорте Казахстана или Арме-
нии практически невозможно. 
А значит, их придется дробить 
на мелкие партии, что приведет 
к росту логистических затрат и 
невозможности выстроить не-
прерывные цепочки поставок и 
продаж. Нет пока понимания и 
того, как производители отре-
агируют на резкий рост импор-
та в страны ЕАЭС и другие госу-
дарства. Некоторые компании, 
в частности китайские, по сло-
вам ведущего аналитика Mobile 
Research Group Эльдара Мурта-
зина, могут согласиться на та-
кую схему поставок, так как она 

обезопасит их от риска вторич-
ных санкций.

Розничные сети ожидают, 
что эта процедура сделает ра-
боту более стабильной. «Мы ре-
тейлер, не импортер. У нас могут 
быть прямые отношения с вен-
дорами. Но все занимаются тем, 
что умеют лучше всего. Мы хо-
рошо умеем делать «последнюю 
милю» до потребителя», — сооб-
щил «РГ» гендиректор «Сити-
линк» Михаил Славинский.

Планируют воспользоваться 
параллельным импортом в сети 
DNS. «Ожидаем, что благодаря 
этой процедуре проблемные ка-
тегории закроем в ближайшее 
время», — сообщили в пресс-
службе компании.

Что дальше
В минпромторге подчеркива-

ли, что перечень товаров для па-
раллельного импорта будет кор-
ректироваться: он может как 
расширяться, так и сужаться в за-
висимости от решений иностран-
ных компаний по работе в Рос-
сии. Предполагается, что актуа-
лизироваться список будет раз в 
квартал или два месяца. Это осо-
бенно актуально в условиях все 
новых санкций, которые запад-
ные страны вводят против Рос-
сии, — несколько дней назад США 
запретили поставки 205 товаров, 
среди которых ножи и лезвия для 
машин, реактивные гидравличе-
ские, пневматические, установки 
для кондиционирования воздуха, 
грузовики и многое другое.

После публикации списка 

товаров, разрешенных к ввозу 
в обход правообладателя, глава 
минпромторга Денис Мантуров 
заявил, что иностранные компа-
нии, продукция которых попала 
под параллельный импорт, пока 
не просили об их исключении 
из перечня. Он также напомнил, 
что компании будут исключать-
ся из списка по мере принятия 
ими решений о возобновлении 
поставок продукции. «Мы гото-
вы оперативно реагировать», — 
добавил министр.

В России параллельный им-
порт был разрешен до 2002 года, 
когда в Гражданском кодексе по-
явился пункт о том, что товар 
может ввозиться в страну самим 
правообладателем или с его со-
гласия. Таким образом, «серый» 
импорт считался контрабан-
дой, нарушители должны были 
выплачивать правообладате-
лю компенсацию в размере до 
5 млн рублей, а товары подлежа-
ли уничтожению.

Правила ВТО не запрещают 
параллельный импорт, а отда-
ют этот вопрос на усмотрение 
национальных властей. Многие 
страны мира разрешают парал-
лельный импорт, в частности, 
США, страны Евросоюза, Вели-
кобритания, Канада, Бразилия, 
Турция и другие. При этом есть 
определенные ограничения. Так, 
например, почти везде действу-
ет условие, что состояние вве-
зенного товара не должно изме-
ниться или ухудшиться после 
выпуска на рынок, это касается 
и упаковки продукции.  

По горящим следам
Также в  Краснояр-
ском крае разверну-
ты межведомственные 

консультационные пункты, где 
работают психологи и сотруд-
ники МФЦ. Ну и, конечно, не 
остались в стороне и сами крас-
ноярцы — десятки пунктов сбо-
ра гуманитарной помощи раз-
вернуты в регионе буквально 
на следующие сутки после бед-
ствия. Только волонтеры в пер-
вые два дня собрали 170 тонн 
груза, из них свыше 100 тонн в 
краевом центре. Сейчас в шта-
бах по оказанию помощи го-
ворят, что больше всего нуж-
ны продукты длительного хра-
нения, корма для животных, 
средства гигиены, необходи-
мая бытовая техника и кухон-
ная утварь. По поручению гу-
бернатора края планирует-
ся обеспечить всех нуждаю-
щихся граждан, лишившихся 
единственного жилья, новым за 
счет средств краевого бюджета. 
Им на выбор предлагается либо 
компенсация в виде жилищно-
го сертификата, либо возмож-
ность построить новый дом за 
счет средств краевого бюджета.

Не обошел огонь стороной и 
Кузбасс, где сгорело дотла око-
ло ста жилых домов с хозяй-
ственными постройками в Тя-
жинском муниципальном окру-
ге. Пожар оставил без крова 
более 220 человек. А пока для 
помощи погорельцам открыт 
спецсчет, организован сбор ве-
щей, продуктов и предметов 
первой необходимости. С 13 
мая пострадавшим семьям на-
чнут выплачивать по сто ты-
сяч рублей, а потом и выдавать 
региональные жилищные сер-
тификаты (из расчета по мил-
лиону рублей на каждого члена 
семьи, но в общей сложности не 
более 4,2 миллиона). Порядок 
обеспечения жильем граждан, 
лишившихся его в результате 
ЧС, будет прописан в новом об-
ластном законе. 

— Он будет разработан в тече-
ние десяти дней, — пообещал на 
встрече с пострадавшими гу-
бернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев. — Тем, кто проживали в 
своих домах, сертификат даст 
право приобретения подходя-
щего жилья в пределах Кеме-
ровской области. Те, у кого пра-
ва собственности на недвижи-

мость оформлены не были, смо-
гут сделать это через суд в уско-
ренном порядке, а затем полу-
чить сертификаты. Средства же 
после процедуры оценки и под-
тверждения, что стоимость вы-
бранного жилья реально обос-
нована, будут сразу же переве-
дены на счет продавца. Каждая 
сделка пройдет под контролем. 
Ну а с желающими построить 
себе новый дом будем работать 
индивидуально. 

В Омской области огонь уни-
чтожил 114 жилых домов, без 
крова остались 319 человек. В 
одном только городе Называ-
евске выгорело сразу несколь-
ко улиц в результате того, что в 
комплектной трансформатор-
ной подстанции произошло за-
мыкание электропроводки. До-
вершил дело штормовой ветер.

Следователи уже задержа-
ли руководителя Называевско-

го отделения электросетей Ев-
гения Шаламова и мэра города 
Виктора Лупиноса. Их обвиня-
ют в том, что они не обеспечили 
пожарную безопасность. Возбу-
ждены уголовные дела о злоупо-
треблении должностными пол-
номочиями.

— Серьезно от пожаров по-
страдали и другие районы об-
ласти — Азовский, Омский, 

Любинский и Саргатский, — 
сообщают в администрации 
региона. — По словам очевид-
цев, жилые и хозяйственные 
постройки сгорели в считаные 
минуты.

Большинство погорельцев 
приютили родственники и зна-
комые. Тех, кому пока некуда 
пойти, разместили в клубах и 
гостиницах. Люди находятся в 

шоковом состоянии и нуждают-
ся в помощи психологов.

Пострадавшим семьям по-
могают восстанавливать утра-
ченные документы. Омичи со-
бирают для попавших в беду 
продукты и вещи первой необ-
ходимости. Уже начались еди-
новременные выплаты на теку-
щие нужды — 25 тысяч рублей на 
каждого человека.

— Когда откроются банки, 
планируем начать выплаты из 
регионального бюджета. Каж-
дая семья, лишившаяся жилья, 
получит на неотложные нужды 
по 50 тысяч рублей, — сообщил 
губернатор региона Александр 
Бурков. 

Между тем в Омскую область 
с рабочим визитом прибыли 
министр природных ресурсов и 
экологии РФ Александр Козлов 
и врио главы МЧС России Алек-
сандр Чуприян. Они заверили 

погорельцев в том, что власти 
помогут решить проблемы с жи-
льем. Не бросят никого. 

По предварительным дан-
ным, размер выплат пострадав-
шим от пожаров в Омской об-
ласти составит 400 миллионов 
рублей. Люди сами решат, что 
делать с деньгами, — покупать 
уже готовое жилье или восста-
навливать свои дома. А начи-
нать стройку нужно уже в бли-
жайшее время, чтобы успеть к 
осени.

Сегодня власти помога-
ют жителям разбирать завалы 
и вывозить с территории до-
мовладений. Погорельцев так-
же обеспечат посадочным ма-
териалом, чтобы они могли на-
чать в своих огородах сезон ве-
сенних посадок овощей.  

Сибиряки отмечают героизм 
и самоотверженность бойцов 
пожарной охраны.

А К Ц Е Н Т

В городе Называевске выгорело 
сразу несколько улиц в результате того, 
что в трансформаторной 
подстанции произошло замыкание 
электропроводки
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А К Ц Е Н Т

Параллельный импорт не коснется 
продуктов питания, алкоголя и табака

Главной проблемой станут большие объемы ввозимой техники, которые сложно скрыть от производителя.

Обходные пути
Г

У
 М

Ч
С

 Р
О

С
С

И
И

 П
О

 К
Р

А
С

Н
О

Я
Р

С
К

О
М

У
 К

Р
А

Ю

R
E

U
T

E
R

S

РЕСУРСЫ 

Украина 
уведомила 
«Газпром» 
о частичной 
приостановке 
транзита газа

ПЕРЕКРЫЛИ 
ТРУБУ
Михаил Загайнов

«Газпром» получил официаль-
ное уведомление от «Операто-
ра газотранспортной системы 
Украины (ГТСУ)» о приоста-
новке транзита российского 
газа через газоизмерительную 
станцию (ГИС) «Сохрановка» с 
7.00 11 мая. В качестве обосно-
вания украинская сторона со-
слалась на «форс-мажорные об-
стоятельства», сообщил журна-
листам официальный предста-
витель «Газпрома» Сергей Ку-
приянов.

«Номинации для транспор-
тировки будут отклоняться, 
прием газа осуществляться не 
будет. Оператор ГТСУ предлага-
ет перенести все объемы тран-
зита на ГИС «Суджа», — отметил 
Куприянов.

Представитель российской 
компании отметил, что «Газ-
пром» не получил «каких-либо 
подтверждений обстоятельств 
форс-мажора, не видит ника-
ких препятствий для продолже-
ния работы в прежнем режиме». 
По словам Куприянова, транзит 
через «Сохрановку» обеспечи-
вался в полном объеме, ника-
ких нареканий от контрагентов 
не было и нет. 

«Газпром» перед европей-
скими потребителями полно-
стью выполняет все свои обя-
зательства, поставляет газ 
для транзита в соответствии с 
контрактом и операторским со-
глашением, услуги по транзиту 
полностью оплачены», — под-
черкнул Куприянов.

Он также добавил, что пере-
нос транзита на станцию «Су-
джа» технологически невозмо-
жен, об этом говорится в рос-
сийско-украинском соглаше-
нии о взаимодействии от 30 де-
кабря 2019 года.

Сообщение Украины о при-
остановке транзита вызвало 
скачок цен на газ в Европе. Сто-
имость июньского фьючерса на 
TTF на лондонской бирже ICE 
поднялась на 10% — до 1060 дол-
ларов за тысячу кубометров.  

ПРАВО Детям военных — 
участников спецоперации 
будет легче поступить в вуз

Помогут 
в учебе 

Юрий Гаврилов

«Российская газета» публикует указ президента РФ, 
имеющий огромное значение для родных солдат и офи-
церов, погибших либо получивших увечье или серьез-
ное заболевание в ходе спецной операции на Украине.

К уже предусмотренным законодательством выпла-
там, льготам и соцгарантиям для таких людей и их 
родственников президент добавил новые. Речь об осо-
бом порядке приема детей военнослужащих — участни-
ков спецоперации на учебу в вузы. Прежде всего указ 
главы государства предусматривает введение для них 
специальной «приемной» квоты на бюджетные отделе-
ния институтов и университетов. Она будет составлять 
на менее 10 процентов от общего набора студентов по 
каждой специальности или направлению подготовки.

Второе решение связано с процедурой поступления 
в вуз. Для детей военнослужащих и сотрудников сило-
вых ведомств, получивших увечье или заболевание в 
ходе спецоперации, она будет несколько иной, чем для 
других абитуриентов. Принять или нет человека в вузе 
будут решать самостоятельно по результатов прове-
денных там вступительных испытаний. 

Сами испытания для таких абитуриентов в вузе мо-
гут отменить. Решающими при поступлении станут до-
полнительные тестирования. Они, как правило, каса-
ются проверки творческих способностей абитуриента 
или его соответствия профнаправленности  вуза.

Указ Президента Российской Федерации
О дополнительных мерах 

поддержки семей 
военнослужащих и сотрудников 

некоторых федеральных 
государственных органов

В целях поддержки семей военнослужащих и сотрудников феде-
ральных органов исполнительной власти и федеральных государствен-
ных органов, в которых федеральным законом предусмотрена военная 
служба, сотрудников органов внутренних дел Российской Федерации, 
принимающих (принимавших) участие в специальной военной операции 
на территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной 
Республики и Украины, постановляю:

1. Правительству Российской Федерации обеспечить установление 
образовательными организациями высшего образования для детей 
военнослужащих и сотрудников федеральных органов исполнительной 
власти и федеральных государственных органов, в которых федераль-
ным законом предусмотрена военная служба, сотрудников органов вну-
тренних дел Российской Федерации, принимающих (принимавших) уча-
стие в специальной военной операции на территориях Донецкой Народ-
ной Республики, Луганской Народной Республики и Украины, в том числе 
погибших (умерших) при исполнении обязанностей военной службы 
(службы) (далее ― военнослужащие и сотрудники), специальной квоты 
приема на обучение по образовательным программам высшего образо-
вания (программам бакалавриата и программам специалитета) в разме-
ре 10 процентов общего объема контрольных цифр приема за счет бюд-
жетных ассигнований федерального бюджета по каждой специальности 
или направлению подготовки (далее ― специальная квота).

2. Установить, что в пределах специальной квоты прием на обучение 
детей:

а) военнослужащих и сотрудников, за исключением погибших (умер-
ших), получивших увечье (ранение, травму, контузию) или заболевание, 
осуществляется на основании результатов вступительных испытаний, 
проводимых образовательными организациями высшего образования 
самостоятельно;

б) военнослужащих и сотрудников, погибших (умерших), получив-
ших увечье (ранение, травму, контузию) или заболевание, осуществляет-
ся без вступительных испытаний (за исключением дополнительных 
вступительных испытаний творческой и (или) профессиональной 
направленности).

3. Федеральным органам исполнительной власти и федеральным 
государственным органам, в ведении которых находятся федеральные 
общеобразовательные организации со специальными наименованиями 
«президентское кадетское училище», «суворовское военное училище», 
«нахимовское военно-морское училище», «кадетский (морской кадет-
ский) военный корпус», «кадетский корпус», «казачий кадетский кор-
пус», обеспечить прием в такие организации детей военнослужащих и 
сотрудников, погибших (умерших), получивших увечье (ранение, травму, 
контузию) или заболевание, без вступительных испытаний.

4. Федеральным органам исполнительной власти и федеральным 
государственным органам, в которых федеральным законом предусмот-
рена военная служба, федеральному органу исполнительной власти, 
осуществляющему функции по выработке и реализации государствен-
ной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере внутрен-
них дел, обеспечить выдачу детям военнослужащих и сотрудников, 
поступающим на обучение в образовательные организации высшего 
образования и образовательные организации, указанные в пункте 3 
настоящего Указа, документов, подтверждающих право на прием в такие 
образовательные организации в соответствии с настоящим Указом.

5. Федеральному органу исполнительной власти, осуществляющему 
функции по выработке и реализации государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере высшего образования, в 
месячный срок разработать и направить в образовательные организации 
высшего образования методические рекомендации по организации при-
ема на обучение детей военнослужащих и сотрудников в пределах специ-
альной квоты.

6. Рекомендовать высшим должностным лицам субъектов Россий-
ской Федерации предоставить меры поддержки детям военнослужащих 
и сотрудников, поступающим на обучение по образовательным програм-
мам высшего образования (программам бакалавриата и программам 
специалитета) за счет бюджетных ассигнований бюджетов субъектов 
Российской Федерации.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
9 мая 2022 года № 268

МЕДИЦИНА Минздрав 
ответил на планы ВОЗ 
закрыть офис в Москве

Политическая 
география

Михаил Загайнов

Планы Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ) закрыть в Москве офис по неинфекционным за-
болеваниям не повлияют на оказание медицинской 
помощи россиянам или ход научных исследований, 
заявил журналистам помощник главы Минздрава Рос-
сии Алексей Кузнецов.

По его словам, инициатива носит исключитель-
но политический характер. «Мы убеждены, что сфера 
здравоохранения, медицина должны быть вне поли-
тики. Врачи оказывают медицинскую помощь, спасая 
жизни, вне зависимости от политической ситуации и 
вне зависимости от национальности, места житель-
ства и политических взглядов пациентов», — отметил 
помощник министра здравоохранения.

Ранее Европейское бюро ВОЗ в ходе специальной 
сессии приняло проект резолюции, предполагающий 
возможность закрытия московского офиса. Резолю-
цию поддержали Украина, Грузия, Молдавия, Израиль, 
Турция и страны Евросоюза. Против высказались Рос-
сия, Белоруссия и Таджикистан, еще две страны — Ар-
мения и Казахстан — воздержались от голосования.

При этом вопрос прекращения работы российско-
го офиса ВОЗ, который также находится в Москве, при 
подготовке проекта резолюции не рассматривался.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ Принять роды, стать бизнес-архитектором и хорошо провести выходные

Скучно не будет
АВТОКЛУБЫ

НА ДЕРЕВНЮ ДЛЯ РАДОСТИ

Гульназира Ишбердина, 
Алена Ларина, 
Анна Скрипка

В России немало труднодоступ-
ных деревень и сел, где нет до-
мов культуры. Наверное, кто-то 
подумает, что жизнь в них чрез-
вычайно скучна. А вот и нет.

Туда приезжают автоклубы 
— мобильные культурные цен-
тры с мультимедийным обо-
рудованием и сценой. С их по-
мощью проводят концерты, 
фестивали, показывают кино.   
Выступают фольклорные и дру-
гие творческие коллективы. И 
всё  — в труднодоступных селах 
и деревнях. Только в этом году 
в районах, где нет своих домов 
культуры, появится 10 авто-
клубов. Работа эта идет в рам-
ках нацпроекта «Культура».

В Цимлянском районе Ро-
стовской области  жители девя-
ти дальних поселений получи-
ли возможность участвовать в 
развлекательных, игровых ме-
роприятиях и смотреть театра-
лизованные представления. Те-
перь к ним каждую неделю при-
езжают самодеятельные арти-
сты районного Дома культуры. 

«В станице Камышинская 
мы провели конкурс рисунков 
на асфальте ко Дню Победы. 
Второклашки порадовали нас 
шикарными рисунками о мире. 
А народный вокальный коллек-
тив «Бриз» выступал в поселке 
Сосенки, где всего четыре ули-
цы», — рассказала заведующая 
автоклубом Цимлянского рай-
она Светлана Чудинова. 

«Бриз» получил почетное 
звание «Народный самодея-
тельный коллектив». Его кон-
церты по качеству звука можно 
сравнить с представлениями 

на больших профессиональных 
сценах. «Благодаря нацпроек-
ту мы получили мини-концерт-
ный зал на колесах. Зрители по-
падают в необыкновенный мир, 
наполненный красотой музы-
ки, — радуется руководитель 
«Бриза» Жанетта Викторова. 

Не так давно только мечтать 
о своем Доме культуры прихо-
дилось жителям Татышлинско-
го района Башкортостана. Они 
есть лишь в 32 из 75 местных 
селениях. Но с появлением ав-
токлуба это уже не проблема. 
Особенно он востребован в 
праздничные дни. В селах звезд 
автоклуба ждут с нетерпением. 

Жителям особенно полюби-
лось исполнение песен заслу-
женными работниками культу-
ры Башкирии Камилем Зиятди-
новым и Светланой Нурлыгая-
новой. «Сейчас по телевизору, 
по интернету многое доступно 
и нам, жителям глубинки. Но 
ведь «живое» выступление все 
это не заменит, — поделилась 
впечатлением жительница села 
Гарибашево Равида Исламова.

А в деревне Аксаитово к 
Светлане подошел парень и го-
ворит: «После вашей песни «Не 
обижаюсь» я помирился с лю-
бимой!» Как сказала певица: 
«Такие слова вдохновляют!» 

Как и артистов в Белго-
родской области. Они приезжа-
ют в отдаленные уголки на не-
приметном грузовичке. Пока 
селяне здороваются друг с дру-
гом, он  превращается в насто-
ящую сцену — со звуковой и 
световой аппаратурой. Первые 
выезды автоклубов начались, 
как только установилась теп-
лая апрельская погода. Распи-
сание концертов — на портале 
«Культурный регион».  

КАРЬЕРА

ЦИФРА — К ДЕНЬГАМ

Алена Ларина, 
Элина Труханова

Россияне снова получили воз-
можность пройти курсы допол-
нительного IT-образования при 
поддержке государства. Бюд-
жет погасит от 50 до 100 про-
центов стоимости обучения.

Это предусмотрено проек-
том «Цифровые профессии» 
федерального проекта «Кадры 
для цифровой экономики» на-
ционального проекта «Циф-
ровая экономика». Участники 
смогут пройти обучение и по 
смежным специальностям, ко-
торые востребованы в IT-ко-
мандах: продуктовый и систем-
ный аналитик, бизнес-архи-
тектор, интернет-маркетолог, 
веб-дизайнер, IT-рекрутер, 
управление финансами.

Василий Палагин из Вла-
димира в прошлом году стал 
участником проекта «Цифро-
вые профессии», что называет-
ся, для общего развития. А само 
обучение при поддержке госу-
дарства он называет «удачным 
стечением обстоятельств». 

Он выбрал направления 
«управление цифровой транс-
формацией» и «нетология». 
Обучение начал, уже работая 
по специальности, и это ока-
залось достаточно серьезным 
подспорьем. Как признался Ва-
силий Палагин, после участия 
в проекте «Цифровые профес-
сии» он получил существенную 
прибавку к зарплате.

В прошлом году обучение 
в рамках проекта прошел и 
32-летний военнослужащий из 
Новочеркасска Ростовской об-
ласти Виктор Осипов. А сейчас 
он ждет окончания служебного 
контракта, чтобы устроиться 

на работу в той сфере, в кото-
рой он получил новые знания. 
О проекте новочеркасец узнал, 
обучаясь на заочном в Южном 
федеральном университете, 
когда проходил практику. 

Военнослужащий прошел 
бесплатный диджитал-курс в 
интернете и понял, что это ему 
очень интересно. Записался на 
курс «Цифровые профессии» и 
получил 50-процентную скид-
ку по оплате за обучение. Оно 
обошлось ему примерно в 60 
тысяч. «На курсе я узнал, ка-
кие есть направления в диджи-
тал-среде, и выбрал свое — ру-
ководитель проекта в IT-сфере. 
Занятия по интернету длились 
полгода. Мы занимались и в ре-
альном времени», — уточняет 
Виктор. Сейчас молодой чело-
век мечтает трудоустроиться в 
новой сфере. 

«С новыми знаниями мож-
но координировать проекты 
не только в интернете, — утвер-
ждает Виктор. — Я могу рассчи-
тать финансирование на реали-
зацию идеи, времени. Создать 
дорожную карту, спрогнози-
ровать результат и риски. Счи-
таю, получил очень востребо-
ванную специальность».  

ДОРОГИ

И ТОЛСТЫЙ СЛОЙ АСФАЛЬТА

Алена Ларина, 
Ирина Штерман

Дорожный строительный се-
зон во многих регионах нын-
че стартовал досрочно — пого-
да позволила начать работы по 
нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги».

В Ингушетии с начала года 
уже успели капитально отре-
монтировать первый участок 
трассы «Кавказ», проходящий 
от Карабулака к селам Средние 
Ачалуки и Гайрбек-Юрта. «В 
них живут сотни людей, мно-
гие работают не рядом с домом. 
Поэтому преображение уби-
той магистрали в современную 
и ровную имеет очень большое 
значение», — рассказали в рес-
публиканском министерстве 
автомобильных дорог. 

В республике завершен и 
третий этап капремонта подъ-
езда к железнодорожной стан-
ции Слепцовская в городе Сун-
жа. Он ведет к федеральной 
трассе «Кавказ». В рамках нац-
проекта с 2020 года в новый 
двухслойный асфальт уже «оде-
ли» 6,5 километра. На одном 
из ее участков — возле школы 
— установили светофор на сол-
нечных батареях.

Начались работы и в Иркут-
ской области. В этом году здесь 
отремонтируют 90 участков ав-
тодорог, 77 из них введут в экс-
плуатацию, работы на осталь-
ных продолжат в 2023-м.

Восемь крупных объектов, 
строительство которых было 
начато ранее, сдадут нынче. 
Среди них — автодорога Баян-
дай — Еланцы — Хужир и уча-
сток трассы Иркутск — Большое 
Голоустное. Эти пути ведут к 
Байкалу. Их ждут и жители об-
ласти, и туристы.

А больше всего уповают на 
нацпроект жители сел, где до-
рог толком никогда и не было. 
В Аларском районе на капре-
монт дорог выделено 2,3 мил-
лиарда рублей. Работы будут 
завершены в следующем году. 
«Нашу дорогу Кутулик — Аларь 
— Ныгда прокуратура призна-
ла не соответствующей ГОСТу, 
— жалуется Геннадий Осипов. 
— Сколько живу здесь, дороги 
по большому счету и не было, 
особенно в распутицу. Мы в 
райцентр ездим окружным пу-
тем за 60 километров! А бли-
жайшая больница — за 30». 

Подрядчики работают по 
графику, подчеркнул министр 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Иркутской области Мак-
сим Лобанов: «Их контролиру-
ют наши специалисты». 

Контроль жесткий: ведь по 
дорогам действуют гарантий-
ные обязательства подрядчи-
ков. Специалисты всё проверят. 
Выявленные дефекты, кото-
рые появятся при эксплуата-
ции отремонтированных дорог 
осенью и зимой, должны быть 
устранены в течение 30 дней.  

МЕДИЦИНА

РОДИЛИСЬ СТРЕМИТЕЛЬНО

Константин Бахарев, 
Евгений Петров, 
Анна Шепелева

Недавно сотрудникам скорой 
помощи в Чувашии дважды 
пришлось принимать роды в 
машине. У пациенток из Яль-
чикского и Аликовского рай-
онов они оказались настолько 
стремительными, что мам при-
везли в роддом с рожденными 
малышами.

«Нам не привыкать к та-
ким экстренным ситуациям», 
— сказали нам фельдшеры Али-
ковской 2-й бригады Рената 
Прохорова и Ирина Трофимо-
ва. И помог медикам не толь-
ко их профессионализм, но и 
современная «карета скорой 
помощи».

До принятия нацпроекта 
«Здравоохранение» автопарк 
в Чувашии состоял преимуще-
ственно из автомобилей, кото-
рые необходимо было заменить. 
Скорые на базе «ГАЗ-Соболь» 
— совсем другое дело. «У них вы-
сокая проходимость, что важно 
для работы в сельской местно-
сти. Они оснащены оборудо-
ванием, с которым мы можем 
оказать практически любую по-
мощь пациентам. В том числе и 
с угрожающими жизни заболе-
ваниями», — рассказал началь-
ник автобазы Центра медицины 
катастроф и скорой медпомощи 
Чебоксар Анатолий Казаков.

А недавно два автомоби-
ля «Лада Ларгус» для служ-

бы неотложной помощи по 
нацпроекту получила и Сыз-
ранская городская поликлини-
ка (Самарская область). 

Теперь фургоны улучшен-
ной комплектации возят брига-
ду медиков к пациентам на дом 
также оперативно, как скорые. 
В условиях Сызрани автомо-
били для медиков особенно ак-
туальны, ведь здесь около по-
ловины населения проживает 
в частном секторе. Более ма-
невренные машины позволяют 
добираться до пациентов мак-
симально быстро.  

Стало легче работать и вра-
чам скорой в Пермском крае. 
Например, в Осинскую цен-
тральную больницу поступи-
ла новая «Газель», оснащенная 
всем необходимым. «Это важ-
но! Мы не знаем, с чем столк-
немся на месте, надо быть гото-
выми ко всему», — говорит зав-
отделением скорой медпомощи 
Егор Егоров. Парк авто здесь 
постоянно обновляется.  

Теперь в Татышлинском районе Башкирии есть автоклуб. Артисты могут 
дать концерт в любом селении, где нет Дома культуры. А их здесь 43. 

Фельдшерам «скорой» Ренате Прохоровой и Ирине Трофимовой не раз 
пришлось принимать роды в машине. Она оборудована всем необходимым.

К маю волонтеры культуры привели в порядок территории музеев и заповедников, отмыли памятники, высаживали деревья. Такие субботники 
проходят каждый год. «Волонтеры культуры» — Всероссийское общественное движение. «Это не просто уборка, а возможность прикоснуться 
к истории, лучше узнать свой край, так как в рамках субботников проходят также лекции и экскурсии», — говорят добровольцы.

КУЛЬТУРА

РАСЧИСТИЛИ ДОРОЖКИ К ИСТОРИИ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ВЫБИРАЕМ БАРБЕКЮ-ЧУМЫ И ЛЕС ОТДЫХА

Антон Валагин, 
Элина Труханова 

М
еждународный 
день охраны па-
мятников и исто-
рических мест в 
России отмечали 
неделю, а в неко-
торых регионах и 
дольше. С грабля-
ми и лопатами в 

руках. Ведь в нашей стране па-
мятники и мемориалы не про-
сто оберегают, но и делают все, 
чтобы они отлично выглядели.

Субботники вмести с жите-
лями проводили участники Все-
российского общественного 
движения «Волонтеры культу-
ры», созданного в рамках нац-
проекта «Культура». В Яро-
славле они привели в порядок 
после зимы территорию у дома, 
где жил публицист, поэт Леонид 
Трефолев. На его стихи написа-
ны легендарные песни «Дуби-
нушка» и «Когда я на почте слу-
жил ямщиком». Работали и у па-
мятника федерального значе-
ния «Фабрика Колосова». 

«Вышли около 50 волонте-
ров», — рассказала координа-
тор ярославского областного 
отделения «Волонтеры культу-
ры» Алена Никитина. Каждый 
раз субботники сопровожда-
ются экскурсом в историю того 

объекта, где наводится поря-
док. На этот раз участники суб-
ботника узнали, что на фабри-
ке с XVIII века делали крyжево, 
платки, шелковые ткани. Приез-
жали Екатерина II, Александр I и 
принц Ольденбургский. 

Конечно, фабрика и дом Тре-
фолева давно нуждаются в ре-
ставрации. Но если не наводить 
здесь порядок, то эти «исто-
рии» города канут в Лету. Также 
в области прошли субботники в 
усадьбе драматурга Сухово-Ко-
былина, на Аллее славы и в скве-
ре ветеранов в Переславле.

В Костроме провели воскрес-
ник у дома Корзинкина. «Это 
весьма необычный пример де-
ревянной архитектуры Костро-
мы, важная часть исторической 
застройки, — рассказал архи-
тектор Иван Голубев. — Дом на-
ходится в центре города».

А после совместного труда 
и чаепития волонтеры побесе-
довали с историком, краеве-
дом, председателем Костром-
ского церковно-исторического 
общества, протоиереем Дмит-
рием Сазоновым. Говорили 
об истории Богоявленско-А-
настасиина монастыря. Здесь 
хранится главная святыня Ко-
стромы — чудотворная Феодо-
ровская икона Божией Матери. 
Волонтеры  даже побывали на 
внутренней территории мона-
стыря, которая закрыта для по-
сетителей.

А в Смоленске устроили ге-
неральную уборку в музее «Го-
родская кузница» — старейшей 
в городе гражданской построй-
ке, возведенной в начале XVIII 
века. Старше нее только го-
родская стена. В небольшом, 
крытом черепицей домике раз-
мещался городской архив, по-

том кузня, а с 1982 года органи-
зовали музей. 

Вслед за обычными посети-
телями сюда пришли студен-
ты-волонтеры из Смоленского 
государственного института ис-
кусств. Вместе с музейными ра-
ботниками они навели порядок в 
кузнечном дворике. «Вытащили 
пять мешков мусора, субботник 
продолжался полдня», — расска-
зал «РГ» замдиректора Смо-
ленского государственного му-
зея-заповедника Максим Кузне-
цов. В качестве ответного жеста 
музейщики провели для волонте-
ров экскурсию по «Городской 
кузнице». Те получили большое 
удовольствие. Многие, как выяс-
нилось, были в музее впервые. В 
свою очередь, администрация 
«Кузницы» присмотрелась к по-
тенциальным кадрам — среди до-
бровольцев были и студенты фа-
культета музееведения.  

Валентина Зотикова, 
Айгуль Камаева, 
Елена Мационг

Н
иколай Пичугин уже на 
пенсии. Но бодр и акти-
вен. Один из тех, кого 

старость дома точно не заста-
нет. «Когда утром он позвонил и 
пригласил голосовать, — расска-
зал наш коллега-журналист, — то 
я на него сорвался: «Какие вы-
боры, с ума сошел? За что голо-
совать?» А он спокойно так: «За 
комфортную жизнь».

Как пояснил Николай, сей-
час проходит голосование 
за проекты комфортной го-
родской среды. «А за это стоить 
проголосовать», — уверен он.

И с таким мнением многие со-
гласны. Например, жители Баш-
кирии уже почувствовали поль-
зу. С 2019 года благоустроено 
334 общественные территории. 
Так, жители города Сибай актив-
но голосовали за благоустрой-
ство парка культуры и отдыха 
имени Мажита Гафури. Теперь 
это эко-парк «Терра Зауралье». 
«Раньше наш парк напоминал 
заброшенный пустырь. Теперь 

здесь можно подолгу гулять всей 
семьей», — сообщила мама троих 
детей Альбина Каримова. А в го-
роде Бирск в этом году создадут 
«Улицу мастеров». Здесь будут 
проводить мастер-классы, по-
ставят павильоны для местных 
ремесленников. 

В Югре жителям предложе-
ны 54 объекта в 17 муниципали-
тетах. А чтобы при голосовании 
не возникало проблем созда-
ли, как и в других регионах, во-
лонтерский корпус для помощи 
жителям. Выбор у югорчан не-
простой. Все проекты интерес-
ные и проработанные. 

Жители Нижневартовска 
выставили на голосование два 
проекта. Один — креативная пе-
шеходная зона в новом микро-
районе. В первую очередь для 
школьников, чтобы им было где 
погулять после уроков. А в По-
качах уже появился центр се-
мейного притяжения «Теплый 
берег». В стильных барбекю-чу-
мах могут пожарить шашлыки 
взрослые. А дети — до упаду но-
ситься на площадке или зани-
маться спортом. Есть здесь и ме-
сто для дрессировки собак.

В Нягани появился «Цен-
тральный лес культуры и отды-

ха». Тут есть веревочный парк — 
самый большой в стране. «Цен-
тральный» расположился на 49 
гектарах дикого леса, проложе-
но больше шести километров 
дорожек. А на городской набе-
режной имени Александра Пет-
рова в Урае появились тротуа-
ры и велодорожки, спортивные 
площадки для футбола и волей-
бола, детские, территория для 
паркура. Здесь оборудовали 
тренажеры и кордодром. А ис-
кусственные рельефы, возве-
денные на набережной, исполь-
зуют и зимой для снегокатов, 
тюбингов и катания на лыжах.

В Оренбуржье конкурсный 
отбор пройдет в  13 муни-
ципалитетах. Вся информа-
ция об объектах, выставляе-
мых на голосование, размеще-
на на федеральной платфор-
ме za.gorodsreda.ru. На голосо-
вание вынесены 11 площадок 
и дизайн-проектов террито-
рий. Среди них: два парка, три 
сквера, аллея Детства и другие. 
А четыре проекта, за которые 
отдадут наибольшее количе-
ство голосов, будут реализова-
ны уже в 2023 году.  

ЦИФРА

7,6
ТЫСЯЧИ

новых авто только в 2021 году 

по нацпроекту «Здравоохране-

ние» получили отделения ско-

рой помощи страны.

Где можно голосовать

Всероссийское онлайн-голосование по выбору приоритетных объек-

тов для благоустройства будет идти по 30 мая в рамках федерального 

проекта «Формирование комфортной городской среды» нацпроекта 

«Жилье и городская среда».

Организаторы: минстрой и минцифра. Проголосовать можно на страни-

це za.gorodsreda.ru с использованием платформы обратной связи «Го-

суслуги. Решаем вместе». А также на виджетах общественного голосо-

вания «Госуслуги. Решаем вместе» на сайте вашего муниципалитета и 

через приложение волонтеров, которые сопровождают голосование 

в общественных местах всех муниципалитетов-участников.

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ

человек стали участниками 

Всероссийского 

общественного движения 

«Волонтеры культуры». 

Справка «РГ»

Изначально к 2024 году планировали привлечь в ряды «Волонтеров 

культуры» 110 тысяч человек. Но уже почти в два раза больше. 

Также растет число желающих принять участие во флагманских меро-

приятиях программы — Школе волонтеров наследия и Международном 

волонтерском лагере. Присоединиться к движению и стать волонтером 

культуры можно, зарегистрировавшись на сайте dobro.ru. Кстати, Меж-

дународный день охраны памятников и исторических мест каждый год 

отмечается 18 апреля. Так что есть время стать добровольцем. 

ЦИФРА

75
ТЫСЯЧ

человек в 2022 году получат 

дополнительное образование 

по проекту «Цифровые про-

фессии». Обучение доступно 

для всех жителей России. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МВД Срок включения 
жителей Донбасса 
в программу переселения 
в РФ хотят резко сократить 

Полмесяца 
на все вопросы

Иван Петров

МВД России предлагает сократить с 60 календарных до 
15 рабочих дней срок признания жителей Донецкой и 
Луганской народных республик участниками государ-
ственной программы по оказанию содействия добро-
вольному переселению в РФ соотечественников, про-
живающих за рубежом. 

В МВД отметили, что в настоящее время разработан 
проект постановления правительства РФ по внесению 
изменений в правила выдачи свидетельства участни-
кам такой госпрограммы. Это необходимо в целях их 
распространения на соотечественников, вынужденно 
покинувших территории ДНР и ЛНР. Для переселенцев 
из этих народных республик свидетельства участни-
ков госпрограммы будут оформляться территориаль-
ным органом МВД России в срок, не превышающий 15 
рабочих дней со дня подачи заявления. При этом для 
остальных соотечественников этот срок составит по-
прежнему 60 календарных дней.

Для получения свидетельства понадобится подать 
в территориальный орган МВД России заявление и ко-
пию документа о предоставлении временного убежи-
ща в РФ. «Участнику госпрограммы выдается свиде-
тельство установленного правительством РФ образца 
сроком на 5 лет», — уточнили в пресс-центре МВД.

Проект постановления правительства проходит в 
настоящее время внутриведомственное согласование.

По данным за первые три месяца 2022 года, в Рос-
сию по госпрограмме переселения соотечественников 
прибыли около 16 тысяч граждан. Больше всего — из 
Азербайджана, Армении, Казахстана, Киргизии, Мол-
давии, Таджикистана, Узбекистана и Украины.  

РАССЕКРЕЧЕНО ФСБ: 
Органы «Смерш» за время 
войны изъяли у немецкой 
агентуры 27 млн рублей

Танки на деньги 
шпионов 

Иван Егоров

Центр общественных связей ФСБ России опубликовал 
новые рассекреченные документы из фонда «Особая 
папка» ГУКР «Смерш» Центрального архива ФСБ. 

Речь идет о ранее не публиковавшихся докладных 
записках начальника ГУКР «Смерш» НКО СССР Вик-
тора Абакумова — Сталину о передаче в Госбанк Сою-
за ССР изъятых у агентов немецкой военной разведки 
миллионов советских рублей. В начале войны в распо-
ряжении вермахта оказались крупные суммы подлин-
ных советских денег, захваченных на оккупированных 
территориях. 

Эти деньги в том числе шли на оплату немецкой 
агентурной сети и диверсантов, которых забрасывали 
в советский тыл. 

31 марта 1945 года докладной запиской № 695/А 
на имя Сталина Виктор Абакумов доложил, что за пе-
риод Великой Отечественной войны сотрудниками 
«Смерш» было изъято у арестованных германских 
агентов 27 млн 63 
тысячи 377 рублей 
36 копеек. 

По тем време-
нам — гигантская 
сумма. Напри-
мер, известно, что 
стоимость произ-
водства одного 
танка «Т-34/85» в 
1944 году состав-
ляла 179 000 ру-
блей. Получается, 
что на деньги, изъ-
ятые у агентов гер-
манских спецслужб, в СССР можно было построить 
151 танк «Т-34/85». 

В 1944 году в танковом полку по штату находилось 
35 танков, то есть можно было полностью вооружить 
более 4 танковых полков. 

По данным ЦОС, первый документ, который уда-
лось выявить в Центральном архиве ФСБ России, о 
передаче денег в Госбанк Союза ССР, изъятых сотруд-
никами контрразведки «Смерш» у агентов германских 
спецслужб, был составлен 28 августа 1943 года. 

На следующий день Абакумов направил докладную 
записку за № 221/А на имя Сталина. Как видно из тек-
ста записки, Сталин уже из предыдущих докладов Аба-
кумова знал, что во время специальных операций, про-
водимых военными контрразведчиками, при арестах 
агентов «Абвера» изымаются значительные денежные 
суммы. В этой связи Абакумов и начинал записку сло-
вами: «В соответствии с Вашим указанием...»

В начале сентября 1944 года начальник ГУКР 
«Смерш» доложил в ГКО СССР о задержании агента 
германской военной разведки «Мухина»:

«В результате проведенной радиоигры с против-
ником, условно именуемой «Борисов», 2 сентября с. 
г. Главным управлением контрразведки «Смерш» вы-
зван на нашу сторону и арестован на подставленном 
явочном адресе под Москвой агент-разведчик «Му-
хин» [...] Таким образом, в результате этой радиоигры 
нам удалось вызвать и арестовать трех агентов-связ-
ников германской разведки. У арестованных агентов-
связников и в посылке, полученной с самолета, изъято 
952 000 рублей советских денег...»

В конце октября 1944 года Абакумов направил в 
ГКО (Сталину и Молотову) докладную записку об ис-
пользовании агентурных радиостанций, изъятых у 
арестованных агентов германской разведки. 

В документе были обобщены результаты проведения 
радиоигр с противником, в том числе приведены сведе-
ния о крупных суммах денег, изъятых у арестованных 
германских агентов. В частности Абакумов докладывал, 
что в результате проведения радиоигр удалось:

«...Вынудить германскую разведку разновременно 
забросить на нашу сторону, якобы для подрывной ра-
боты своих агентов, 25 минометов и пулеметов, 292 ав-
томата, винтовки и пистолета, 722 мины и гранаты, 72 
897 патронов, 2 685 кг взрывчатых веществ, 12 радио-
станций, 5 395 448 рублей советских денег, 20 000 аме-
риканских долларов и 5000 английских фунтов». Еще 
2 млн рублей были изъяты у арестованных немецких 
агентов 12 декабря 1944 года по результатам радио-
игры «Десант».  

ПОМОЩЬ Политолог из Франции призывает людей восстановить больницу в Донецке

Операция Эмманюэля Леруа
Николай Грищенко, 
«Российская газета»,
Донецк

О
снователь гуманитарной 
миссии «Спасти детей 
Донбасса» Эмманюэль 

Леруа хорошо известен в ДНР 
своей постоянной и активной 
благотворительностью. Вот 
уже на протяжении восьми лет 
гражданин Франции и его су-
пруга Эстель Мозе распростра-
няют в республике гуманитар-
ную помощь: лекарства, про-
дукты, медицинскую технику 
и игрушки. Во многом благода-
ря этому проводятся сложные 
и дорогостоящие медицинские 
операции. Однако главная цель 
французской пары — помочь 
профессору Эмилю Фисталю 
и доктору Владиславу Конову 
запустить в Донецке детский 
хирургический центр.

Неcколько слов о профессо-
ре Эмиле Яковлевиче Фистале.  
Он отметил 80-летие и 55 лет со 
дня начала врачебной деятель-
ности. Сразу же и безоговороч-
но поддержал создание Донец-
кой Народной Республики. Не 
переехал в Киев, хотя имел для 
этого все возможности, а остал-
ся на родном Донбассе. По его 
словам, власти Украины «ждет 
третий Нюрнбергский про-
цесс».

 Вот что говорит о детском 
центре хирургии Эмманюэль 
Леруа:

 — Этот современный де-
вятиэтажный больничный 
корпус  был построен еще 
2014 году, но ввести его в экс-
плуатацию помешали бое-
вые действия. В здание попа-
ло несколько мин. С тех пор 
современное оборудование 
простаивает, а донецкие хи-
рурги вынуждены лечить ма-
леньких пациентов в старом 
здании.  Когда в 2019 году, 
перед началом введения миро-
вых пандемийных ограниче-
ний,  я посещал Донецк, то за-
ведующий отделением детской 

кардиологии и кардиохирур-
гии Владислав Конов сказал, 
что для запуска центра необхо-
димо 1—2 миллиона евро, и мы 
объявили сбор. Если бы каж-
дый житель России или другой 
страны пожертвовал бы по 1 
рублю, то мы бы собрали всю 
необходимую сумму.

Прибыв на Донбасс в разгар 
специальной военной опера-
ции по денацификации Украи-
ны, Эмманюэль Леруа и Эстель 
Мозе посетили детские больни-
цы Донецка, города Волноваха и 
Мариуполя. Маленьким паци-

ентам были вручены подарки и 
игрушки.

— Мы уже восьмой год помо-
гаем детям Донбасса и восьмой 
год наблюдаем за страданиями 
жителей Донецкой Народной 
Республики. Считаю, что сей-
час нельзя оставаться дома за 
компьютером. И поэтому  мы с 
женой приехали сюда. Здесь на 
месте определимся — чем мы мо-

жем помочь и будем собирать 
помощь, — сказал Эмманюэль 
Леруа.

По словам руководителя гу-
манитарной ассоциации, не-
смотря на мощную медийную 
кампанию по демонизации Рос-
сии, не все жители Франции ве-
рят западным СМИ.

— В глубине французского 
народа и жителей других стран 
Европы присутствует незри-
мое чувство: народ России — это 
дружественный народ.  Я убе-
жден, что во Франции, невзирая 
на потоки лжи, понимают, что 
русский народ — это не фанати-
ки и не агрессоры, а нормаль-
ные люди. И в своей работе мы 
опираемся именно на простых 
людей, — говорит Эмманюэль 
Леруа.

Помощь Эмманюэлю Леруа 
оказывают многочисленные до-
бровольцы из разных уголков 
мира, и в том числе из Донецка.

— С официальными структу-
рами Донецкой Народной Рес-
публики хорошее взаимодей-
ствие, но для нас принципиаль-
но важно — привлекать к своей 
работе добровольцев. Ведь во-
лонтеры находятся в прямом 
контакте с нуждающимися в по-
мощи людьми, знают их потреб-
ности и нужды. Обычные люди 
быстрее, чем крупные компа-
нии, реагируют на страдания и 
потому могут гораздо раньше 
прийти на помощь, — объяснил 
месье Леруа.  

ПРОЕКТ 
Добровольцам 
— защитникам 
Донбасса — 
могут дать 
статус 
участников 
боевых 
действий

ВЕТЕРАНЫ
ПО ДОБРОЙ 
ВОЛЕ
Владимир Баршев

Российских граждан, принима-
ющих участие в специальной 
военной операции на террито-
риях Украины, ДНР и ЛНР в ка-
честве добровольцев,  предлага-
ется признавать участниками 
боевых действий с присвоением 
ветеранского статуса.  Соответ-
ствующий законопроект разра-
ботан и направлен в правитель-
ство России. Об этом сообщили 
«РГ» глава Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов Ярослав Нилов 
и автор законопроекта депутат 
Госдумы Михаил Матвеев. 

Напомним, еще 23 мар-
та председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин поручил про-
фильным комитетам прорабо-
тать вопрос о признании до-
бровольцев этой спецоперации  
ветеранами боевых действий. 
Этот статус дает большое коли-
чество льгот, а также доплаты  к 
пенсии. 

При этом ДНР и ЛНР призна-
ны Россией как самостоятель-
ные республики  только в 2022 
году. Однако добровольцы при-
нимали участие в боевых дей-
ствиях на их территориях начи-
ная с 2014 года. Поэтому зако-
нопроект предусматривает два 
варианта. 

Первый — признавать ве-
теранами только тех, кто участ-
вовал в спецоперации с 24 
февраля этого года. 

Второй вариант — всех тех, 
кто работал в Народной ми-
лиции ДНР и ЛНР с 2014  года. 
По словам депутата Матвеева,  
именно этим людям законо-
проект должен предоставить 
защиту и соцобеспечение. 

Как пояснил депутат Нилов, 
вопрос о присвоении статуса ве-
терана боевых действий регули-
руется Законом «О ветеранах». 
Чтобы получить его, нужны под-
тверждающие документы.

Однако многим участникам 
таких действий бывает труд-
но подтвердить свой статус. И 
проблема как раз в докумен-
тальном подтверждении уча-
стия в самих боевых действиях. 

— Надо понимать, какой бе-
рем период, как определить 
статус добровольца, как под-
твердить его участие в боевых 
действиях, — говорит Ярослав 
Нилов. — Мы дождемся отзы-
ва правительства на этот доку-
мент и потом решим его судьбу. 

Надо сказать, что законо-
проект пока не определяет 
главное: кого положено считать 
добровольцем. 

Можно ли  им считать того, 
кто привез в небезопасный на-
селенный пункт гуманитарную 
помощь и сутки провел в зоне 
боевых действий? Где получать 
справку об участии в этих дей-
ствиях тем, кто не был офици-
ально зачислен ни в подразде-
ления милиции ДНР и ЛНР, ни в 
конкретные армейские подраз-
деления? В любом случае доку-
мент для подтверждения того 
или иного участия в действиях 
по защите республик Донбасса 
потребуется. 

Но одно очевидно: если эти 
поправки в закон примут, то  
статус ветерана боевых дей-
ствий будет присваиваться 
только тем добровольцам, ко-
торые участвовали в операциях 
на территориях Украины, ДНР 
и ЛНР. На тех, кто участвовал в 
похожих действиях, но в других 
конфликтах, такой статус рас-
пространяться не будут. В пер-
воначальной редакции проекта 
закона пока прописан именно 
такой порядок.  

Кстати, шансы, что его при-
мут, — велики. Ведь  разработка 
законопроекта велась по по-
ручению спикера Госдумы. 
Даже если у правительства бу-
дут претензии, их можно бу-
дет учесть  в ходе обсуждения 
законопроекта при подготовке 
ко второму чтению.  Ждать ре-
зультата осталось недолго.  

ДОСЛОВНО Признания пленных Вооруженных сил Украины 

Надоело быть няньками 
у трех полковников

Юрий Гаврилов,
Иван Петров

Р
оссийское оборонное 
ведомство продолжа-
ет публиковать ви-
деозаписи допросов 
пленных украинских 
военнослужащих и 
бойцов территориаль-
ной обороны. По этим 
кадрам видно, что лю-

дей никто не бил, не подвергал 
пыткам, не заставлял говорить 
написанные для них тексты и 
оговаривать своих командиров 
и начальников. Более того, им 
даже никто не задает так назы-
ваемых наводящих вопросов. 
Каждый высказывается так, как 
считает нужным. 

Допросы попавших в плен 
в Мариуполе и окрестностях 
города украинских военных 
позволяют создать отчетли-
вую картину того, как и поче-
му они сложили оружие. Фак-
тически преданным киевским 
руководством, а подчас и соб-
ственными командирами воен-
нослужащим ВСУ просто ниче-
го не оставалось другого. У них 
не было продуктов питания, за-
канчивался боекомплект, они 
оказались не просто в окруже-
нии — в полной блокаде в районе 
«Азовстали».

О событиях, предшествую-
щих плену, военнослужащие 
36-й бригады морской пехоты 
ВСУ рассказали в репортаже, 
показанном в праздничные дни 
по федеральным телеканалам.

Д М И Т Р И Й  К О Р М Я Н К О В ,  начальник 
штаба 36-й бригады морской пе-
хоты ВСУ:

— Короче, какие-то «духи» 
там вместе с нами были — все 
разрисованные. С молниями ка-
кими-то, еще с какой-то хренью. 

Всякая такая странная символи-
ка, которую я не понимаю. Мы 
видели в штабе «Азова» (в РФ 
расследуется уголовное дело в 
отношении боевиков этого нац-
формирования. — Прим. «РГ») 
литературу, картинки, флаги 
нацистские… Я не интересуюсь 
литературой, говорящей о на-
цизме и фашистской символике. 
Это мне неинтересно.

Он также сообщил, что нац-
батальон «Азов» регулярно сда-
вал позиции, из-за чего морпе-
хи несли большие потери. По 
словам Кормянкова, его пред-
ки воевали в Великую Отече-
ственную войну, «партизанами 
в брянских лесах». «Я не знаю, 
что бы они сказали, наверное, 
были бы очень удивлены проис-
ходящим на территории Украи-
ны», — заявил он.

Офицер рассказал, что в вы-
шестоящем штабе им постоян-
но врали, пытаясь мотивиро-
вать и дальше оставаться в ка-
такомбах.

— Говорили, что, возмож-
но, сейчас к нам какие-то под-
крепления подойдут. Если подо-
ждать еще немножко, то какой
-то коридор для выхода будет. 
Сказал продолжать выполнять 
задачу. 

Боекомплект заканчивал-
ся. Продукты закончились где-
то день на пятнадцатый. Потом 
командир бригады дал приказ 

командирам подразделений, 
чтобы они в определенном им 
порядке вывели своих с заво-
да. Дальше что-то пошло не по 
плану…

ВЛАДИМИР БАРАНЮК, командир 36-й 
бригады ВСУ, полковник:

— Я категорический про-
тивник нацистских всяких мо-
ментов. Это не мои сослужив-
цы — волею судьбы получилось, 
что это были соседи в тот мо-
мент. И справа, и слева от меня 
были подразделения батальона 
«Азов»…

«Украина должна дружить 
с окружающими ее соседями. 
Это залог мирного существова-
ния и процветания моей стра-
ны. Люди хотят жить стабиль-
но, не воевать с кем-то, а про-
сто по-человечески жить... Во-
евать до последнего украинца 
не надо. Людская жизнь — это 
самое ценное, что на самом деле 
есть. Людей похоронили мы до-
статочно», — сказал полковник 
ВСУ Баранюк. 

Стремление  Украины в 
НАТО Баранюк сравнил с «осли-
ком, который постоянно идет за 
морковкой, но достать до нее не 
может». 

К О Н С ТА Н Т И Н  К А Б А Н О В ,  старший 
матрос 36-й бригады:

— При прорыве из Мариупо-
ля, когда столкнулись с россий-

ским спецназом, мы психанули. 
Потому что надоело быть нянь-
ками у трех полковников, ко-
торые решения принять не мо-
гут — то идем, то не идем… И по-
слать их не можешь… Потом, 
пока искали дрова, пока реша-
ли просушиться, как-то попали 
в плен.

Позиции, которые мы за-
нимали, — там ни фига не было. 
Был, извиняюсь за выражение, 
срач. Мы там еще дня три-четы-
ре убирались, чтобы вещи ки-
нуть, где-то лечь. 

Мы боялись умереть. Боя-
лись, что могут убить, — не толь-
ко российские солдаты. Дохо-
дило до того, что уже со свои-
ми стрелялись. Непонятно, что 
начиналось. Потому что все на 
нервах — ни поспать нормально, 
ни покушать.

Когда пытались вырвать-
ся, начали где-то рядом с нами 
«Грады» работать. Командир 
крикнул: «Вперед», и по нам по-
том три «прихода» с РПГ было. 
После этого мы еще где-то мет-

ров 500, может, километр на 
бронетранспортере проехали, и 
все — БТР сдох. 

АНДРЕЙ САРОНЮК, боец подразделе-
ния территориальной обороны:

— 1 марта был мобилизован 
в связи с военным положением 
прямо с работы. На работе угро-
жали: либо ты идешь воевать, 
либо остаешься без работы. Я не 
военный человек, не хотел вое-
вать. Сдался в плен.

ДМИТРИЙ ПРУДЕУС, военнослужащий 
ВСУ:

— Воевать было плохо с NLAW 
и с Jawelin. Они в основном все 
устаревшие. Аккумуляторы вы-
шли у всех из строя. Стреляли 
вообще единицы из них.

Обучение у нас было только 
теоретическое. Практики ни-
какой не было. Просто давали в 
руки подержать, прицелиться — 
и все. 

Все это оружие лежало бес-
хозное, потому что ничего не 
работало практически.  

Киевский режим продолжает врать, что помощь блокированным в Мариуполе военным скоро придет.

А К Ц Е Н Т

Стремление Украины в НАТО комбриг 
36-й бригады ВСУ Владимир Баранюк 
сравнил с «осликом, который постоянно 
идет за морковкой, но достать не может» 

На деньги,
изъятые у немец-
ких агентов, 
в СССР можно 
было построить 
151 танк «Т-34/85»

Как установить 
участие добро-
вольца в боевых 
действиях? На это 
должен ответить 
будущий закон 

Командир 36-й бригады морской 
пехоты ВСУ Владимир Баранюк при-
звал не воевать «до последнего 
украинца». 

Пленный полковник ВСУ Дмитрий 
Кормянков поражен, что Украина 
применяет против РФ немецкое 
оружие.
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Работа по спасению детей Донбасса 
сблизила Эмманюэля Леруа 
и Эстель Мозе. В 2017 году они 
поженились. Место бракосочетания 
— Донецк.
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ЗЕЛЕНСКИЙ ГОТОВИТ 
УКРАИНУ К ГОЛОДУ
Петр Лихоманов 

Вывоз зерна и иной сельхозпродукции из Украины, 
активно поддержанный США, Британией и Евросою-
зом, уже осенью может вызвать на контролируемых 
Киевом территориях дефицит еды. Такими будут по-
следствия бездумного увеличения экспорта, включая 
стратегические запасы продовольствия, которым ре-
жим Зеленского расплачивается за военную помощь 
от главных «импортеров».

Напомним, в конце апреля Еврокомиссия (ЕК) пол-
ностью отменила пошлины и квоты на украинский 
экспорт сроком на год, и то же самое синхронно сдела-
ла Британия. Зеленский приветствовал эти решения, 
заявив, что они помогут восстановить экономическую 
активность и национальное производство. Но по ап-
рельским прогнозам Всемирного банка украинскую 
экономику ожидает спад минимум на 45 процентов, 
и идущий на ее территории процесс денацификации и 
демилитаризации здесь вторичен. Длившийся годами 
разрыв кооперационных цепочек с Россией, дорого-
визна и дефицит топлива, прогнозировавшиеся еще до 
начала специальной операции, отсутствие удобрений 
для фермеров и, наконец, беззаконие, коррупция и неу-
довлетворительное государственное администрирова-
ние не позволят Украине в нынешнем году рассчиты-
вать на «эффект низкой базы». Что касается собствен-
но сельхозпродукции, о глобальной нехватке которой 
сегодня говорят с трибуны ООН, то снижение урожая 
на Украине и провал посевной были запланированы — 
еще минувшей осенью многие фермеры заявляли о не-
возможности посеять и собрать урожай при действо-
вавших на тот момент закупочных ценах и расходах. 

В итоге отмена квот вылилась практически в бес-
контрольный вывоз за рубеж пшеницы, кукурузы, под-
солнечника, а также рудного концентрата, всего, что 
представляет интерес для Еврокомиссии, очевидно, 
уже списавшей украинскую экономику вместе со стра-
ной, — всего лишь годичное снятие квот и пошлин лиш-
нее тому подтверждение.

Речь идет о вывозе примерно 25 миллионов тонн 
зерновых — такая цифра обсуждалась во время посеще-
ния премьером Украины Денисом Шмыгалем и предсе-
дателем Евросовета Мишелем Одессы. Это составляет 
примерно половину прошлогоднего урожая, которую 
Украина оставила для внутреннего потребления, и по-
полнения стратегического запаса зерна, который, как 
выяснилось еще в 2020 году, буквально «съели мыши». 
Не зря в минувшем декабре местные эксперты горева-
ли из-за того, что Украина покупает муку в Турции, не 
имея собственной.

Но менее всего Зеленского и компанию сегодня вол-
нует возможный голод, он ему даже выгоден, посколь-
ку позволит, с одной стороны, обвинить в этом Россию, 
а с другой — продолжать требовать военную и прочую 
помощь от ЕС, США и ООН. Собственно, в Киеве уже 
не скрывают, что условием выскребания последних 
сусеков должны быть поставки оружия. От Европы же 
Зеленский сегодня требует обеспечения транспор-
та — вагонов и безопасных путей. Активную роль в вы-
возе зерна и прочего уже обещала сыграть немецкая 
Deutsche Bahn, а также Польша, Словакия и Румыния. 
Уже сообщается о сотнях фур с зерном, направляю-
щихся через украинско-молдавскую границу в порт 
Джурджулешты, а дальше по Дунаю в Румынию. Тыся-
чами исчисляется количество грузовиков и вагонов, 
стоящих на польской границе. Обратно теми же грузо-
виками и вагонами на Украину идут оружие и боепри-
пасы, о чем немногим ранее сообщал начальник Наци-
онального центра управления обороной РФ генерал-
полковник Михаил Мизинцев.  

СВОЕ «ЖЕЛЕЗО» ЛУЧШЕ

Александр Ленин, Наталья Паук

Китайские власти обязали госорганы и национальные 
корпорации перейти на компьютеры отечественного 
производства. На реализацию указанного решения от-
ведено два года, передает Bloomberg. Широкомасштаб-
ное импортозамещение понизит уровень уязвимости 
Поднебесной перед США и другими странами Запада, 
которые в любой момент могут применить к стране 
санкции на фоне геополитических разногласий. Кро-
ме того, такие меры значительно упрочат положение 
китайских фирм и компаний, занятых в производстве 
электроники. Эксперты отмечают, что отказ китайцев 
от зарубежных ПК и других гаджетов больно ударит 
по американским IT-гигантам. Рынок Поднебесной 
крайне важен для США. Среди лидеров по объему про-
даж в КНР по-прежнему значатся HP и Dell, которые, 
кстати, ушли из России сразу после начала спецопера-
ции на Украине.

Также в Китае стало открытым местоположение и 
IP-адреса пользователей всех крупных соцсетей. В дан-
ных аккаунта теперь отображается город, если он на-
ходится в КНР, или страна, если пользователь выходит 
в сеть из-за границы. С введением этой функции замет-
но схлынула волна мошенников, разбежались тролли 
и хейтеры. Дело в том, что при открытом местонахо-
ждении и IP-адресе продолжать заниматься привыч-
ным делом им стало неловко. Кроме того, оказалось, 
что множество хейтеров, писавших ядовитые коммен-
тарии и оскорбления, делали это из-за границы. Кста-
ти, новую функцию невозможно отключить или пере-
настроить.

С включением нововведения китайские гражда-
не стали замечать отъезд за границу знаменитостей. 
Например, популярный в Поднебесной по фильму 
«Боевой волк» режиссер и актер У Цзин уехал отды-
хать в Таиланд. На его странице в соцсети Вэйбо отоб-
разилось соответствующее географическое назва-
ние, что вызвало бурю негодования, так как многие 
почему-то сразу предположили, что актер эмигриро-
вал. Открытое местоположение IP-адресов аккаунтов 
в соцсетях было задумано Управлением по вопросам 
киберпространства ЦК КПК как часть «Видения по 
управлению интернет-аккаунтами».  Власти КНР рас-
считывают, что открытое местоположение IP-адресов 
в соцсетях  поможет выявлять мошенников.  

РЕЗОНАНС Как европейские политики пытались забыть 
Великую Победу над нацизмом

Украденная победа 
Евгений Шестаков 

Э
т и  ц и ф р ы  х о р о -
шо известны исто-
рикам, но на Запа-
де о них стараются 
не вспоминать ни 8 
мая, в день, который 
европейцы называ-
ют «Днем освобо-
ждения», ни 9 Мая 

— праздник, который в бывших 
советских республиках отмеча-
ют как День Победы. Во Второй 
мировой войне Дания продер-
жалась против войск нацист-
ской Германии 6 часов, Люк-
сембург — 1 день, Голландия — 
5 дней, Югославия — 11 дней, 
Бельгия — 18 дней, Греция — 24 
дня, Польша — 27 дней, Франция 
— 1 месяц и 12 дней.  Для срав-
нения: Дом Павлова в Сталин-
граде держал оборону 58 дней. 
В течение 1418 дней Совет-
ский Союз добился капитуля-
ции Германии, и этого в Европе 
никогда не могли ему простить. 
Потому что у жителей СССР, у 
россиян была своя великая По-
беда, а у нынешних, входящих 
в Евросоюз стран ее никогда 
не было. Отсюда желание мно-
гих политиков Старого Све-
та эту Победу забыть, стереть 
из памяти нынешнего поколе-
ния, трусливо украсть. Чтобы в 
дальнейшем никто не задавался 
логичным вопросом — почему 
большинство не самых малень-
ких и слабых государств Евро-
пы фактически отказалось все-
рьез сражаться за свою незави-
симость. А в ряде случаев помо-
гало нацистам в их походе про-
тив Москвы.     

Пражские муниципальные 
власти лишили маршала Со-
ветского Союза Ивана Коне-
ва звания почетного гражда-
нина чешской столицы, кото-
рого тот был удостоен 6 июня 
1945 года. Свое решение мэр 
Праги символично «подгадал» 
к 9 мая. Стоит добавить, что в 
ходе Второй мировой войны 
чешская промышленность по-
ставила Вермахту почти треть 
всей выпущенной Германией 
бронетехники. Не говоря о дру-
гих видах вооружений, вклю-
чая комплектующие для ракет 
«Фау-2». Надо ли удивляться 
желанию чешских властей «за-
быть» о победе СССР в войне. 
Или активному участию офи-
циальной Праги в поставках 
оружия воюющим на Украине 
неонацистам, как когда-то Тре-
тьему рейху.

В Германии 8 и 9 мая вблизи 
мемориалов и памятников со-

ветским воинам власти запре-
тили демонстрацию россий-
ских и советских флагов, геор-
гиевских лент, военной формы 
и другой символики, связан-
ной с Днем Победы. Запрет так-
же коснулся исполнения во-
енных песен. Исключение сде-
лали только для дипломатов и 
ветеранов. Тем не менее 9 Мая 
российские и советские флаги 
развивались в Трептов парке, 
а немцы вместе с русскими, как 
пишут СМИ, исполняли «Катю-
шу». В Германии сотрудники 
российского посольства смогли 

без инцидентов возложить вен-
ки в Берлине и других немецких 
городах к мемориалам павших 
воинов.

Совсем по иному, преступ-
ному сценарию развивалась 
ситуация с возложением вен-
ков на мемориальном клад-
бище советских воинов в Вар-
шаве. Заранее собравшиеся 
агрессивно настроенные по-
ляки и украинцы преградили 
путь российскому послу — его 
и сопровождавших Сергея Ан-
дреева лиц начали обливать 
«красной субстанцией». «По-

лиция в конце концов появи-
лась, но уже после того, как эта 
вакханалия раскрутилась», — 
позже рассказал о происходив-
шем дипломат. Вместо извине-
ний глава МВД Польши заявил, 
что ему «понятны» эмоции 
напавших на российского по-
сла украинцев и посчитал «за-
конным» собрание возле клад-
бища противников россий-
ской спецоперации на Украи-
не. И хотя министр иностран-
ных дел Польши Збигнев Рау 
попытался смягчить заявления 
своего коллеги, назвав нападе-
ние «инцидентом, которого не 
должно было случиться и кото-
рый, безусловно, вызывает со-
жаление», вряд ли возникают 
сомнения, что провокация на 
мемориальном кладбище го-
товилась и готовилась зара-
нее. Она стала ответом офици-
альной Варшавы на данную Ан-
дрееву провокационную реко-
мендацию не возлагать цветы 
9 Мая в Варшаве. «Поклонни-
ки неонацизма в очередной раз 
обнажили свое лицо, и оно кро-
вавое», — прокомментировала 
инцидент с российским послом 
официальный представитель 
МИД России Мария Захаро-

ва. Польские власти выступа-
ли против памятных меропри-
ятий в стране 9 Мая, включая 
акцию «Бессмертный полк», и 
запретили госчиновникам ока-
зывать любую поддержку при 
проведении в стране акций, 
связанных с Днем Победы.   

В Латвии коалиция правя-
щих партий договорилась из-
менить закон, который созда-
вал юридические препятствия 
для сноса памятника солдатам 
Советской армии в рижском 
парке Победы. В качестве даль-
нейших шагов комиссия сейма 
Латвии по иностранным делам 
намерена вынести на голосо-
вание законопроект, который в 
принципе приостановит согла-
шение с Россией об охране всех 
памятников советским воинам. 
10 мая власти Риги подогнали 
трактор, чтобы убрать миллио-
ны цветы, которые, несмотря 
на запугивания, люди приноси-
ли в День Победы к Монументу 
Победы.

Но, пожалуй, главным по-
зором охватившего Европу 
«трусливого забвения» роли 
СССР в разгроме нацизма ста-
ла приуроченная к 9 Мая пуб-
ликация президента Украи-
ны Владимира Зеленского. На 
фотоснимке, посвященном, по 
словам Зеленского, «Дню по-
беды над нацизмом», у укра-
инского военнослужащего на 
груди отчетливо видна эмбле-
ма дивизии СС «Мертвая голо-
ва». Когда же в интервью бри-
танскому телеканалу Sky News 
первый заместитель постоян-
ного представителя России при 
ООН Дмитрий Полянский на-
помнил о том, что эта дивизия 
несет ответственность за убий-
ство 100 британцев во Франции 
в начале Второй мировой вой-
ны, журналист «быстро-быстро 
свернул разговор, заявив, что 
Sky News не может подтвердить 
правильность этой информа-
ции».  Добавлю, что дивизия 
«Мертвая голова» в феврале 
1943 года прибыла на Украину, 
где участвовала в боях за Харь-
ков против сил Воронежского 
фронта. Так что появление ее 
символов на одежде украинско-
го неонациста не случайно.

«Праздник 9 Мая в Израи-
ле был, есть и будет», — напи-
сал мне в День Победы собкор 
«Российской газеты» в Израиле 
Захар Гельман, снабдив письмо 
видеоматериалами с идущими 
по улицам израильских горо-
дов ветеранами Великой Отече-
ственной. «А как сегодня отно-
сятся к этому празднику осев-
шие в Израиле украинцы, под-
держивающие Зеленского?» — 
поинтересовался я.

И получил ответ: «У нас есть 
противостояние не между вы-
ходцами из России и Украины, 
а между теми, кто готов про-
стить львовский погром евреев 
бандеровской сволочью еще до 
прихода немцев, и теми, кто ни-
когда этого не простит».  

«На рассвете свежие цветы сгребли трактором, как старый мусор. Испугались, что будет виден масштаб памяти и благодарности рижан воинам-освободителям» — так прокомментировали 
в посольстве России в Латвии действия рижских властей, распорядившихся убрать возложенные 9 мая у мемориала цветы.  

Украинский военный с символикой 
дивизии СС «Мертвая голова» 
на груди — этим кадром Зеленский 
проиллюстрировал 9 мая свое 
обращение к народу по случаю 
победы над нацизмом. 

А К Ц Е Н Т

Заранее собравшиеся агрессивно 
настроенные поляки и украинцы 
преградили путь российскому послу — 
его и сопровождавших 
Сергея Андреева лиц начали обливать 
«красной субстанцией»

Сотни фур с зерном идут через украинско-молдавскую границу 
в порт Джурджулешты. Оттуда зерно переправят в Европу.

В МИРЕ

Тем временем

Президент США Джозеф Байден поставил подпись 

под законопроектом, который впервые со времен 

Второй мировой войны запустит механизм ленд-ли-

за — на этот раз для ускорения поставок вооружений 

на Украину, а также в страны Восточной Европы. На 

церемонии, которую глава Белого дома, очевидно, не 

случайно запланировал на 9 мая, присутствовали ви-

це-президент Камала Харрис и трое конгрессменов — 

соавторов документа. Среди них — Виктория Спартц, 

первая уроженка Украины в конгрессе США. Ей 

Байден подарил ручку, которой подписал закон.

Сам документ, подготовку которого начали еще в ян-

варе 2022 года, умещается в нескольких абзацах и 

конкретики по вооружениям или их объему не со-

держит. Закон позволяет Белому дому в 2022 и 2023 

финансовых годах передавать «изделия для оборо-

ны» с отсрочкой оплаты и снимает ряд бюрократиче-

ских процедур по экспортному контролю, что уско-

рит процесс принятия решений и отправки амери-

канской техники в зону конфликта.

Вместе с тем схема поставок вооружений на Украи-

ну была отлажена и до этого. Сейчас, как утверждал 

госсекретарь Энтони Блинкен, на доставку оружия 

из США подразделениям ВСУ, поток которого в 

основном идет через западную границу Украины, 

уходит примерно 72 часа с момента принятия реше-

ния главой Белого дома. Сам Байден заявил, что 

«США в короткие сроки предоставили исторический 

объем помощи в сфере безопасности для Украины». 

За последние месяцы ее объем превысил 4 милли-

арда долларов.

В подписанном законе уточняется, что под «изделия-

ми для обороны» имеются ввиду вооружения, пере-

численные в законодательстве по экспортному 

контролю, а это практически весь спектр военной 

техники от бронемашин до боевой авиации. Поэто-

му особых ограничений на то, что можно передавать 

Украине, не устанавливается — все решения админи-

страция Байдена вольна принимать по своему 

усмотрению.

Финансового наполнения документ не подразуме-

вает, поэтому Байден настойчиво попросил конгрес-

сменов побыстрее подписать закон о выделении по-

чти 40 миллиардов долларов на военную и гумани-

тарную помощь Украине, голосование по которому 

зависло из-за процедурных вопросов. В Пентагоне 

пояснили, что при нынешних темпах администрация 

ко второй половине мая исчерпает свои полномо-

чия по выделению военной помощи ВСУ, которым 

США в последнее время стали передавать все более 

тяжелые и технологичные вооружения. В том числе, 

по данным Defense News, 155-миллиметровые гауби-

цы и боеприпасы, компактные разведывательно-у-

дарные беспилотники, системы радиоэлектронной 

борьбы.

Как сообщает телеканал CNN, лидеры обеих партий 

в конгрессе планировали голосование в палате 

представителей по указанному пакету помощи во 

вторник. Более половины этой огромной суммы 

предназначено именно на нужды ВСУ, что станет ре-

кордным пакетом американской военной помощи 

другому государству. Для сравнения, по данным 

CNN, США за 16 лет (2005—2021) выделили на воен-

ную помощь Афганистану 18,6 миллиарда долларов.

По заказам Пентагона американский ВПК планирует 

нарастить производство передаваемых на Украину 

вооружений. В частности, Lockheed Martin собирает-

ся почти вдвое увеличить производство противотан-

ковых комплексов Javelin — до 4 тысяч штук в год.

Напомним, в годы Второй мировой войны США по 

ленд-лизу передавали вооружения, боеприпасы и 

стратегическое сырье союзникам по антигитле-

ровской коалиции, включая СССР. После войны со-

юзники могли или вернуть уцелевшую помощь Аме-

рике, или частично оставить себе, оплатив с помо-

щью американских кредитов. За уничтоженную в 

ходе боевых действий технику США оплаты не тре-

бовали.

Подготовил Игорь Дунаевский

ВЗГЛЯД ИЗ ЧЕХИИ

«ТЕБЕ ТУТ РУССКИЕ ОРДЕН ДАЛИ»  
Сегодня мы оба получили сообще-

ния из Чехии от Вацлава Билицко-

го. «Спасибо за освобождение Че-

хословакии. Наш музей продолжа-

ет свою деятельность. Дружба ни-

когда не заканчивается!» — напи-

сал он и приложил несколько 

фотографий.

Музей Билицкого — уникальный, 

такого, наверное, нигде больше 

нет. В нем 400 образцов разной 

пиротехники: от патронов и руч-

ных гранат до ракет класса «воз-

дух-воздух». С экспонатами у Вац-

лава проблем никогда не было: за 

четверть века в этих лесах обнару-

жено и уничтожено 50 тысяч сна-

рядов, 500 авиабомб и 100 тысяч 

ручных гранат. Здесь побывали го-

сти из пол-Европы: британцы, 

французы, немцы, русские. Приез-

жала супруга президента Земана, 

были послы, депутаты, политики…

Сам бывший сапер настаивает, что 

центральная часть его экспозиции 

посвящена подвигу советских 

воинов из 1991 года. Тогда, в 1991-

м, Вацлав Билицкий совершил на-

стоящий подвиг. Будучи сапером-

криминалистом полицейского 

управления на севере Чехослова-

кии, он проезжал на своей слу-

жебной машине мимо советской 

воинской части, когда услышал за 

забором звук взрыва.

Тем утром 9 января танковый ба-

тальон мотострелкового полка го-

товил технику к предстоящей по-

грузке на железнодорожные плат-

формы: войска покидали Чехосло-

вакию. Все танки были с полным 

боекомплектом. До сих пор не 

ясно, что стало причиной возгора-

ния в Т-72 за номером 618. Танки-

сты отбуксировали машину из 

бокса и попытались справиться с 

огнем подручными средствами. 

Однако внутри сдетонировали 

боеприпасы: взрыв был такой 

силы, что башня весом 10 тонн 

улетела на 78 метров. На месте 

бронированной машины осталась 

лишь груда обломков. Погибли по-

чти все, кто находился рядом: три 

офицера, 14 солдат и сержантов.

Еще через несколько минут к во-

ротам воинской части подъехала 

красная «Нива» с местными номе-

рами. Позже Вацлав Билицкий 

рассказывал:

— За время своей службы я не раз 

встречался со смертью, но тут был 

случай особый. Горела разлитая по 

земле солярка. Кругом валялись 

разорванные взрывом тела уби-

тых, стонали раненые, бегали 

обезумевшие солдаты. Но я понял, 

что самое страшное еще впереди. 

В горевшем танке сдетонировали 

только три снаряда из 32 имевших-

ся в наличии. И теперь могла насту-

пить очередь остальных — они вее-

ром лежали на дне неглубокой во-

ронки, и к ним подступал огонь.

Если бы взорвались эти снаряды — 

кумулятивные, осколочные, бро-

небойные, — то от всей воинской 

части, да и от всего городка не 

осталось бы ничего.

Билицкий отогнал подальше от во-

ронки солдат, крикнув, чтобы бы-

стрее обеспечили воду, а сам стал 

лопатой сдвигать снаряды в без-

опасное место. Он это делал, пока 

не подоспели пожарные, струей 

воды они загасили горевшее топ-

ливо, потом приступили к туше-

нию пылавших построек танково-

го парка.

...Через какое-то время капитану 

позвонили из МВД: «Тебе тут рус-

ские орден дали. Но ты подумай, 

надо ли брать его из рук оккупан-

тов»? Намек был более чем про-

зрачный: примешь награду — зна-

чит, останешься без работы и без 

пенсии.

Выйдя на пенсию, Вацлав органи-

зовал в своем доме и на прилегаю-

щем к дому участке музей пиро-

технических средств и мемориал в 

память погибших солдат. Там, в 

саду, рядом с цветущей магнолией 

установлена малая башня от того 

взорвавшегося танка. Там он выса-

дил аллею из 17 японских тополей 

— по числу ребят, что не вернулись 

домой. Японских, потому что счи-

тается: корни этого дерева уничто-

жают тротил в почве. А здесь кру-

гом такого добра много.

В 2018 г. приказом министра обо-

роны Сергея Шойгу Вацлав Билиц-

кий награжден медалью «За увеко-

вечивание памяти погибших за-

щитников Отечества», которую 

ему и вручили в российском по-

сольстве.

Остались в Чехии и такие люди.

Подготовили 
Владимир Снегирев, 
Игорь Черняк

Вацлав Билицкий (второй слева) организовал в своем доме и на прилегаю-
щем к нему участке музей пиротехнических средств и мемориал в память 
погибших в 1991 году советских воинов. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАЛЕТ Уроки  
конкурса 
танцовщиков 
и хореографов

ОТ МАРИ 
ДО САМЫХ 
ДО ОКРАИН
Анна Галайда

Всероссийский конкурс арти-
стов балета и хореографов воз-
родился не так давно — в 2010-х, 
когда вспомнили об успешной 
практике подобного Всесоюз-
ного конкурса. В те времена 
еще не существовало развитой 
конкурсной балетной инду-
стрии — это был способ отбора 
на крупнейшие международ-
ные конкурсы, в первую оче-
редь — московский, с 1969 года 
проходящий в Большом теат-
ре. Теперь модель попытались 
усовершенствовать: конкурс 
по-прежнему имеет четырех-
летний «олимпийский» цикл, 
но проходит ежегодно. По оче-
реди сменяют друг друга клас-
сический танец, современный, 
народно-характерный и отдель-
ное соревнование хореографов.

Из московского Концерт-
ного зала имени Чайковско-
го конкурс переехал — снача-
ла его принимал Театр имени 
Сац, потом Ярославль. В этом 
году его впервые приняла сто-
лица республики Марий Эл, 
Йошкар-Ола, где находится 
один из самых молодых в Рос-
сии оперных театров, получив-
ший в 2014 году новое здание. 
Член жюри, Сергей Бобров, 
худрук красноярского театра, 
не раз проводивший «Гран-при 
Сибири», заметил: редко где 
ежедневные рабочие просмот-
ры собирали полные залы, как 
в Йошкар-Оле. В зале в основ-
ном студенты здешнего колле-
джа культуры и искусств — так 
что особенно кстати оказались 
в дни конкурса лекции и ма-
стер-классы.

А собственно соревнова-
тельный смысл размыт. Веро-
ятно, во многом оттого, что все 
конкурсы сейчас, и Всероссий-
ский не исключение, выстрое-
ны по модели, придуманной 
полвека назад. Тогда конкур-
сы отражали — и провоцирова-
ли — новейшие достижения ис-
кусства. Сегодня программа 
выглядит отставшей от реаль-
ности. Конкурс в современной 

хореографии даже не рискует 
определиться, с балетом ли он 
или с танцем. Для актуально-
го искусства это вопрос прин-
ципиальный, хотя формально 
ограничений нет. Возможно-
стью постановки для конкурса 
не воспользовался ни один из 
заметных хореографов — и это 
тоже предсказуемо, когда среди 
членов жюри почти нет тех, кто 
работает в сфере современного 
танца. Неудивительно, что выс-
шие оценки достались право-
верным классикам с академи-
ческой базой.

В младшей группе у юношей 
высшие награды (первая пре-
мия не присуждена) отдали Бо-
гдану Бахматову из Челябинска 
и студенту Якутской балетной 
школы Ивану Одинцову. В стар-
шей лидерами оказались веду-
щая солистка Воронежского те-
атра Диана Кустурова (первая 
премия) и Юрий Выборнов, со-
лист Московского театра име-
ни Станиславского и Немиро-
вича-Данченко (вторая премия, 
первая у мужчин тоже не было). 

Не преуменьшая их успехов, 
имеет смысл запомнить име-
на партнерши Одинцова Али-
сии Пак (благодаря обаянию, 
темпераменту и харизме они 
смогли победить вопреки свое-
му некондиционному конкурс-
ному репертуару), петербурж-
цев Анастасии Трифоновой и 
Михаила Присекина (у него 
третья премия в старшей груп-
пе), Айгули Бузаевой из Казани 
(вторая женская премия) и Еле-
ны Полушиной из Йошкар-О-
лы (третья премия в младшей 
группе). Дипломы за хореогра-
фию у Алексея Рукинова, Эли-
ны Кавалеровой, Тимофея Жи-
лина и Сони Овсепян.

Большинство участников 
сразу переместилось в Пермь 
на другой конкурс — «Арабеск», 
а в июне многие из них появят-
ся в Москве на международном 
конкурсе в Большом театре. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Константин Лавроненко — 
о букве Z, спектакле в «Табакерке» и европейских ценностях

Бояться нечего!

Игорь Вирабов

Г
де можно увидеть сего-
дня  единственного 
российского актера, 
получившего приз за 
лучшую мужскую роль 
на фестивале в Кан-
нах? Не только на ки-
ноэкранах. В «Таба-
керке». Константин 

Лавроненко играет сэра Лорен-
са Уоргрейва в спектакле-де-
тективе «И никого не стало».

Напомню: Агата Кристи уб-
рала когда-то из названия и за-
менила в своей пьесе «10 негри-
тят» индейцами — чтоб не сму-
щать щепетильное общество. 
Все герои здесь — люди прилич-
ные. У каждого за пазухой своя 
вина, свой грех — цивилизации 
не важно, что внутри, важнее 
внешняя корректность. Пусть 
даже добро на самом деле — за-
маскированное зло, а белое 
на самом деле черное. Но сто-
ит только тронуть этот мир, 
загнать героев в угол так, что 
всплывут все их грехи, — симпа-
тичные герои не станут брезго-
вать ничем. Чтоб только оправ-
дать себя и свой хороший мир. 
И что в итоге? Никого не станет.

Интересная такая пьеса. 
Вполне созвучная нашему вре-
мени. Мне показалось, есть о 
чем спросить актера Констан-
тина Лавроненко. Тем более что 
и ему есть что ответить.

Константин, вы давно не иг-
раете в репертуарных теат-
рах — и вдруг согласились на 
предложение Театра Табако-
ва. Дело в худруке Владимире 
Машкове? Или в Агате Кри-
сти? Кстати, она написа-
ла свой роман в 1939-м, перед 
самой мировой войной, а через 
пару лет переделала в пьесу. 
В ней, разумеется, нет самой 
войны, есть эхо: зловещее вре-
мя, зловещие смыслы. Сегодня 
нет такого ощущения?

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Во-пер-
вых, почему позвал Володя, 
почему я согласился? Навер-
ное, был определенный риск с 
его стороны: у Театра Табакова 
своя актерская школа, убежде-
ния и взгляды — а я со стороны, 
чужак. Но жизнь, мне кажет-
ся, и состоит из вечных прове-
рок на слабо. Ставить детектив 
— всегда двойной риск. Зритель 

следит за сюжетом: кто убийца. 
Но в спектакле несколько слоев. 
У каждого героя, включая мое-
го, своя философия, своя прав-
да и неправда. Все виновны, все 
остались безнаказанны — и все 
готовы осудить не себя, а дру-
гих. Наверное, это и перекли-
кается с сегодняшним миром, в 
котором лжи невероятное коли-
чество. Хотя не только это…

Кто кого судит, осуждает. 
Вот вопрос: на фасаде Театра 
Табакова, где вы играете Ага-
ту Кристи, вывешен огром-
ный баннер с буквой Z. Мне ка-
жется, что это правильно — 
но мне, да и вам наверняка 
приходилось слышать мнения 
«эстетов», которые находят 
эту букву, как и вынужденную 
спецоперацию, которую наша 
страна проводит на Донбас-
се, оскорбляющей их художе-
ственный вкус. Тут «пацифи-
сты», там «отпускники». А 
вас — большая буква Z на зда-
нии театра «не оскорбляет», 
«не пугает», «не смущает»?

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Она меня 
абсолютно не пугает и не сму-
щает. Мне за нее не стыдно. 
Наоборот, горжусь этим. Меня, 
скорее, удивляет, как много 
значительности придается ак-
терам, певцам, людям искус-
ства, которые чего-то испуга-
лись и уехали. Возникает ощу-
щение, что кроме них нет ни-
кого — а это не так. Речь идет о 
единицах — а наш актерский цех 
силен совсем другими людьми, 
которые поддерживают и букву 
Z, и свою страну. И я в их чис-
ле. Дело не в них, дело во мне. 
Буква Z для меня как гвардей-
ская ленточка — она полита кро-
вью миллионов русских дедов и 
прадедов. В нашей истории все 
время всё по кругу — нас всегда 
хотели придушить, а мы всегда 
давали по зубам. Мне кажется, 
любому здравомыслящему че-
ловеку очевидно: нам опять не 
оставляют выбора и речь идет 
о безопасности, о выживании 
моей страны.

Вам же на это сразу скажут: 
вы облучены «кремлевской 
пропагандой», одурманены,  не 
слышите «другую сторону».

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Я слышу, 
что говорят и там, и тут, просмат-
риваю самые разные источни-

ки, каналы, западные, наши, — 
мне кажется, что очевидно: кто 
где лжет, кто чего хочет. Среди 
«уехавших» и «возмущенных» 
есть талантливые люди, есть 
рок-музыканты, под песни кото-
рых я рос, пел сам под гитару, вос-
хищался ими. Но одна их фраза 
или поступок перечеркивают всё. 
Они годами завоевывали сердца 
и души людей — а теперь оказы-
вается: и эти ватники, и вся стра-
на для них уже значения не име-
ют? Но кто они, кем бы они были, 
если бы не эти непонятные им 
люди, народ? Теперь получается: 
сами они ноль, пшик.

Пытаюсь найти объяснение: 
почему им не хочется видеть 
очевидное. Их «объективный» 
взгляд, мне кажется, лишь отго-
ворка. Не нахожу чаще всего от-
вета. Кроме одного, ужасного: 
это какая-то непостижимая не-
нависть. К стране и к тем, кото-
рые тебя любили. Но я же пони-
маю: для художника такая нена-
висть — путь к саморазрушению 
и опустошению. Не в ненависти 
сила, а в жизнеутверждении и 
правде. А правда, как говорил в 
«Брате» Сергей Бодров, на на-
шей стороне. Я это знаю.

На это тоже скажут: тут 
«война архаики с модерном». 
Мы неспособны воспринять 
передовые евроценности, а 
значит, встали поперек ис-
тории, прогресса. Значит, 
«правдиво» и «справедливо» 
все, что против России. Нас 
надо смести. Не может же 
бессовестно обманываться 
или лгать сразу весь цивилизо-
ванный мир.

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Помните, в 
2014 году была история в Пари-
же с террористами в редакции 
французского журнала «Шар-
ли эбдо». Люди в Европе вышли 
с табличками в поддержку — «я 
Шарли». Но в те же дни парал-

лельно с этим убивали детей на 
Донбассе. Я все смотрел — а где 
же европейцы, которые вый-
дут с табличками «Я Ваня, меня 
убили в два годика» или «Я Све-
та, мне 5 лет, меня убили»? Бог 
с ними, с этими европейскими 
ценностями, тем более что они 
оказались просто блефом. Но 
где были наши правозащитники 
и пацифисты последние 8 лет?

Ладно, им власть не нравит-
ся — но дело же не в том, чтобы 
ее любить. И мне нетрудно вспо-
мнить, чем я недоволен. Но в не-
простые времена русский на-
род всегда объединялся. Сего-

дня я поддерживаю всем серд-
цем и душой наших ребят, кото-
рые защищают нас, выполняя 
специальную операцию. А лью-
щим грязь на свою Родину могу 
сказать одно — нельзя так: здесь 
вижу, а вот здесь не хочу ничего 
ни видеть, ни замечать, ни ощу-
щать. Ты в чем-то талантлив, у 
тебя много денег — и что? И что? 
Уборщица или шахтер — мень-
ше тебя? Простые вещи — стали 
вдруг такими сложными.

Вы в своей жизни часто совер-
шали неожиданные повороты. 
Не все вас понимали — но вы 
поступали по-своему. Каково 
это — взять и уйти со сцены — 
и заняться рестораном. Р-раз, 
и уйти из ресторана к Звягин-
цеву в «Возвращение», потом в 
«Изгнание», потом стоять в 
лучах софитов в Каннах и Ве-
неции… А если бы не вышло?

К О Н СТА Н Т И Н  Л А В Р О Н Е Н К О : Театр — 
лишь одно из представлений 
о жизни, а сама жизнь гораздо 
больше. Актеры схожи с альпи-
нистами: вбивают колышки, 
карабкаются вверх, у каждо-
го своя вершина. Но внутри на-
капливается что-то постепен-
но. Когда я уходил из профес-
сии, так и случилось. Все вокруг 
ныли, чем-то были недовольны, 
а я проснулся в одно октябрь-
ское утро — и ясно понял, что нет 
ничего страшного. Надо просто 
уйти, просто бесстрашно смот-
реть на себя — и с этим жить.

Но, даже уходя, ты не пере-
стаешь, как актер, наблюдать 
за собой, людьми и миром. На 
новом месте накопились но-
вые знания и новый опыт. И 
когда поступило предложение 
и я встретился с режиссером, — 
понял: хочу сниматься у него. 
Я говорю о Звягинцеве, о пер-
вом фильме «Возвращение». 
Пришел не новичком, со свои-
ми взглядами на профессию — 
но многое открыл в этой рабо-
те для себя. Друзья, которые не 
одобряли резких поворотов, по-
том звонили, поздравляли: все 
оказалось правильно. Так что 
ничего особенно сложного. Де-
лаешь выбор, дальше — вперед. 
Надо пройти, как иголка сквозь 
шар, и чтобы шар не лопнул.

А что вам дал Кощей 
Бессмертный — вы снялись в 

этой роли во всех трех «По-
следних богатырях»?

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Тоже ведь 
испытание. А слабо каждый 
день с пяти утра по три часа де-
лать сложный грим? Слабо — бе-
гать и драться в костюме весом 
в 20 кг? Тут и азарт: похулига-
нить, переплюнуть предыду-
щих Кощеев. Артисты все-таки 
как дети. Риск, конечно, был. Но 
мне не стыдно за эту работу.

Большой артист не может 
быть предсказуемым — всегда 
нужна какая-то загадка?

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Мы же пы-
таемся разгадывать друг дру-
га в жизни. А искусство должно 
идти на шаг впереди — печаль-
но, если я понимаю заранее, 
что произойдет на экране, если 
вижу сразу, кто плохой, а кто хо-
роший. Люди разные, они и хо-
роши, и плохи одновременно. И 
Жан Габен — загадка. И Сергей 
Бондарчук — огромная загадка: 
откуда эта мощь и боль, когда в 
«Войне и мире» он кричит сво-
ей жене Элен: «Во-о-он!». Та-
кую силу боли и трагизма не-
возможно сыграть. Или когда в 
«Судьбе человека» мальчик Ва-
нюшка бросается на шею герою 
Бондарчука: «Па-а-апка!» — это 
прошибает от пяток до мозгов.

Об умонастроениях, о пони-
мании-непонимании. Веч-
ный вопрос о поколениях сего-
дня, кажется, один из самых 
острых. «Отцы» и «дети» 
обречены на вечные конфлик-
ты? Как нам не отрицать, а 
понимать друг друга?

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Когда ро-
дилась моя дочь — глядя на ссо-
ры в семьях друзей, я поначалу 
тоже голову ломал: что же тако-
го сделать, чтобы спустя годы 
дочь от меня не отвернулась. И 
в какой-то момент понял: да ни-
чего специально делать не нуж-
но. Просто любить ее, и все. Род-
ные говорили, я ее балую. Я от-
вечал: любовью не избалуешь... 
Слава богу, так и произошло. 
Как были, так и остались с доч-
кой очень близкими — как пу-
тешествовали вечно вместе, с 
друзьями, семьями, по горам 
и морям, — так и осталось... На-
верное, вот это на родителях — 
любовь к жизни, к себе и друг 
к другу. Это к тому же: на нена-
висти, лицемерии и лжи ниче-
го хорошего не вырастет. Лю-
бовь — она не ждет взаимности: 
главное, ты сам или любишь, 
или нет. 

Время сейчас такое: верим 
в лучшее — но страшно нерв-
ничаем. Есть у вас совет: бо-
яться нам чего-нибудь, или не 
стоит?

КОНСТАНТИН ЛАВРОНЕНКО: Философы 
всегда говорят: не надо боять-
ся ничего. Страх делает нас ма-
ленькими и не способными ни 
на что. Страшна ведь не сама си-
туация, а ее ожидание. Страшно 
не почувствовать чужую боль, 
не попытаться понять другого 
человека. Со мной случалось 
разное. Тонул — но воды не бо-
юсь. В аварию серьезную попа-
дал — но чувствую себя спокой-
но за рулем. Надо, чтоб все были 
здоровы, добились мира — и хва-
тило сил помочь. Жизнь беско-
нечна, и бояться нечего.  

Лавроненко в спектакле по Агате 
Кристи, вполне созвучном нынеш-
нему времени.

А К Ц Е Н Т

Ты в чем-то талантлив, у тебя много 
денег,  и что? И что? Уборщица 
или шахтер — меньше тебя? Простые 
вещи стали вдруг такими сложными

«КТО-ТО ТАК УЖЕ ПИСАЛ»
Международный музыкальный фестиваль «Дорога на 
Ялту», который в преддверии Дня Победы представил 
телеканал «Культура», стал одним из самых ярких со-
бытий праздничного телевизионного эфира. Молодые 
певцы из Аргентины, Бразилии, Италии, Израиля, Ин-
дии, Ирана, Китая, Нигерии, Республики Корея, Сер-
бии, Турции, Франции, Эквадора и других стран мира 
сумели привнести в советскую песенную классику во-
енной поры новые интонации, свои национальные му-
зыкальные традиции, энергию сегодняшнего дня. И 
при этом каждый исполнитель чувствовал свою связь с 
теми, про кого эти песни были написаны.

У Юрия Левитанского, поэта-фронтовика, столетие 
которого мы отмечали в минувшем январе, есть стихо-
творение с названием, вынесенным в заголовок этих 
заметок. Кто-то так уже писал, кто-то удивительным 
образом сочинял музыку, кто-то неподражаемо пел… 
Можно сказать, что все уже было, все повторялось не 
раз и повторяется вновь и вновь. Но нам не без осно-
ваний кажется, что 
написанное, сочи-
ненное или спетое 
именно нами при-
вносит в эту вели-
кую повторяемость 
что-то, чего еще не 
было, что-то, что 
сохраняет только 
наш уникальный 
опыт, нашу боль и 
радость. И мы са-
монадеянно счи-
таем, что пережитое нами важно и интересно не толь-
ко нам самим. Хотя что может быть трагичнее, гран-
диознее, пронзительнее пережитого нашими родите-
лями, нашими бабушками и дедушками во время Ве-
ликой Отечественной войны, в пространстве Второй 
мировой…

Первые десять дней мая мы живем, с особой остро-
той переживая чужой опыт, напевая старые песни, по-
вторяя давно написанные стихи. Словно примеривая 
их на себя, пытаясь ощутить то, что обрушилось на на-
ших предков, отстоявших само право на существова-
ние под напором фашистской Германии. Кажется, что 
в нынешние майские дни это переживание коснулось 
всех нас болезненнее, чем когда бы то ни было со вре-
мен мая 1945 года. Специальная военная операция 
Российской Федерации на Украине всколыхнула мир, 
натянула как струну наши национальные чувства. Но 
тот давний майский день будет всегда на особинку, как 
все четыре года кровопролитной войны, унесшей де-
сятки миллионов жизней. Победившие и выжившие 
подарили нам жизнь, ее радость, ее надежды — и не об-
манули нас, что бы нам порой ни казалось.

Песни военных лет хранят тепло наших родителей. 
Именно они передали их нам, как передают семейные 
реликвии, — из рук в руки, из уст в уста. Даже те, кто не 
обладал певческим даром нашептывали строки про 
темную ночь или про синий платочек, лежащий на пле-
чах самых любимых и дорогих. Мы, первые послевоен-
ные мальчишки и девчонки, выросли на этих песнях. В 
какой-то момент нам — уже в силу прожитых лет — по-
казалось, что эти песни и про нас тоже. И мы имеем 
право передать их словно из первых рук своим детям и 
внукам. Странное свойство памяти. Но в высшей сте-
пени благодарное.

И нет ничего неловкого, когда нынешние молодые 
артисты поют их заново, прикасаясь к сокровенно-
му, к своим личным семейным преданиям, к судьбам 
своих народов. В этих песнях, которые передаются из 
поколения в поколение, есть та человечность, которую 
невозможно профессионально сымитировать. Их со-
здавали выдающиеся мелодисты, но эта мелодия была 
расслышана в глубинах народной судьбы, расслыша-
на сердцем, а не просто умело написана значками на 
нотных линейках. Быть может, авторы этих песен, про-
чтя мои слова, рассмеялись бы от этого возвышенного 
слога — они были в большинстве своем острословами, 
знающими «почем фунт лиха». Но выдающиеся произ-
ведения живут отдельной жизнью от своих творцов. У 
них свои отношения со временем. Своя судьба. 

Международный 
музыкальный фе-
стиваль «Дорога на 
Ялту» проходил на 
сцене Московско-
го театра мюзикла, 
где в мае мы играем 
спектакль «Жизнь 
прекрасна». В на-
шем спектакле есть 
несколько самых 
известных песен о войне. И если артисты оказываются 
достойными авторов песен военных лет, эмоциональ-
но и стилистически точны, искренни в желании пере-
дать смысловую глубину художественного высказы-
вания, то спектакль мгновенно находит душевный от-
клик у зрителей. 

Зарубежные исполнители, которые приехали в 
Москву, чтобы в рамках фестиваля «Дорога на Ялту» 
исполнить песни Богословского и Фрадкина, Соло-
вьева-Седого и Блантера, Жарковского, Баснера, Но-
викова, Таривердиева, Мартынова, — восхищали сво-
ей искренностью прежде всего. У членов жюри фе-
стиваля не было сомнений в том, что за это качество 
исполнения всем надо выставить наивысший бал. 
Понятно, что любой фестиваль, который включает в 
себя и музыкальный конкурс, требует от артиста по-
мимо искренности немало других профессиональных 
качеств и, что немаловажно, волю к победе. Но атмо-
сферу дружественного праздника создает именно это 
искреннее желание прикоснуться к тому музыкаль-
ному материалу, в котором нашла выражение судьба 
народа в период его исторического испытания, в мо-
мент наивысшего напряжения его сил, когда он бро-
сает вызов, казалось, неумолимому року. За историю 
музыкального сочинительства написаны миллионы, 
десятки миллионов песен, но эти советские песни, 
отобранные временем, обладают особой притягатель-
ностью. В них нет лукавства и фальши. Те, что были 
написаны не по воле сердца, а по идеологическому 
заказу, растворились в небытии. Многие из них были 
созданы для кинофильмов, но зажили своей жизнью. 
Леонид Луков, режиссер фильма «Два бойца», был 
очень недоволен тем, что Марк Бернес включил в свой 
репертуар «Темную ночь» Богословского и Агатова 
до того, как состоялась премьера этой картины. Но 
эта кинолента получила еще большее признание зри-
телей и потому, что они услышали с экрана полюбив-
шуюся им песню. Будем честны, «Темную ночь» поют 
куда чаще, чем смотрят фильм «Два бойца». Произве-
дения кинематографа имеют обыкновения стареть. 
Настоящая песня со временем лишь обретает новые 
качества. Как хорошее вино. Она навсегда остается с 
человеком — в дни горя и радости.  

Советские песни, 
отобранные вре-
менем, обладают 
особой притяга-
тельностью

Песня со време-
нем лишь обрета-
ет новые качества. 
Как хорошее вино

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Константин Лавроненко: За букву Z на здании театра мне не «стыдно» — наоборот, горжусь этим.
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Конкурс в современной хореогра-
фии не рискует определиться, 
с балетом ли он или с танцем.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖКХ Открылся Центр 
управления комплексом 
городского хозяйства

Девять секунд 
на вызов

Любовь Проценко

В столице открылся Центр управления комплексом го-
родского хозяйства, который представляет собой еди-
ную автоматизированную диспетчерскую. Располо-
жен он в районе Печатники, в двух зданиях — одно спе-
циально построенное, а другое реконструировано. 

Познакомившись с центром, мэр столицы Сергей 
Собянин сказал: «Жилищно-коммунальный комплекс 
Москвы, пожалуй, самый крупный в мире. Помимо 
большого населения — у нас 13 миллионов жителей, 
Москва — единственный город такого масштаба, кото-
рый находится в северных широтах. Поэтому сам ком-
мунальный комплекс здесь совершенно другой, чем в 
южных городах». Глава Москвы напомнил, что непо-
средственно в штате комплекса и его энергетических, 
коммунальных подразделений около 360 тысяч рабо-
тающих. Крупней-
шие в мире системы 
теплоснабжения, 
энергоснабжения, 
газоснабжения, а 
также организации 
по эксплуатации до-
рог готовы к встре-
че со всеми экстре-
мальными ситуаци-
ями, которые у нас 
следуют одна за другой — особенно в зимних условиях. 
Причем им приходится справляться со всем этим бы-
стро и эффективно. «Для управления таким сложней-
шим комплексом и создан центр управления, который 
обеспечивает функционирование 30 систем жизнеде-
ятельности города, около тысячи их параметров», — 
объяснил журналистам глава столицы.

По его словам, благодаря работе центра в разы уве-
личится эффективность реагирования, сократятся 
сроки устранения аварий и время взаимодействия 
между различными службами. Собянин рассказал, 
что в центре также создана «Система-112», которая 
принимает звонки для всех экстренных служб города. 
Она усилена и будет наращивать  мощности, становясь 
единственным практически телефоном связи по реаги-
рованию на экстремальные ситуации. Число операто-
ров «Системы-112» увеличено с 65 до 125 в смену. За 
последние два года среднее время соединения абонен-
та с оператором сократилось в четыре раза — до девяти 
секунд. При этом количество обрабатываемых вызо-
вов выросло вдвое — до 17,5 тысячи в сутки.  

ТЕНДЕНЦИИ Спрос на дачи 
упал на треть 

Пока все дома 

Сергей Жуков 

Москвичи не торопятся снимать загородные дома на 
лето. В сравнении с прошлым годом спрос на них, отме-
чают риелторы, упал минимум на треть. В чем причи-
ны и отразится ли это на арендных ставках?

По мнению опрошенных «РГ» экспертов, интерес к 
домам упал в первую очередь из-за отмены антиковид-
ных мер — в пандемию те, кто хотел перебраться за го-
род, уже сделали это. Не решаются на съем жилья так-
же из-за высоких цен и падения доходов. А собственни-
ки, планировавшие продать дом, вынуждены отказы-
ваться от этого и временно выставлять недвижимость 
в аренду. «Люди привыкли к тому, что планировать 
что-то даже на месяц-два вперед — опрометчиво, и на-
чинают строить 
планы чуть ли не на-
кануне», — отмечает 
гендиректор компа-
нии «Новая Земля» 
Игорь Капустин. 
Спрос тем не менее 
все равно остает-
ся — правда, на рын-
ке мало качествен-
ных предложений 
по приемлемым ценам. Но ждать падения арендных 
ставок не стоит как раз из-за дефицита домов, говорит 
управляющий партнер Point Group Павел Трейвас. 

— Ажиотажный спрос 2020 и 2021 годов сильно 
взвинтил цены, и они пока не снижаются, а в некото-
рых сегментах даже растут, — рассказал Игорь Капу-
стин. — Рост цен за год невелик, но он есть — в пределах 
5—7%. В первую очередь собственники ориентируются 
на спрос и изменения курса рубля. 

Бюджетные дома вроде летних в СНТ, добавил Капу-
стин, сейчас предлагаются в среднем за 60—65 тысяч 
рублей в месяц. Качественные коттеджи в поселках с 
инфраструктурой стоят 100—120 тысяч рублей в ме-
сяц, а элитные дома — от 500 тысяч рублей в месяц и 
выше. Вместе с тем есть совсем бюджетные вариан-
ты, но нужно понимать, что находятся они, как прави-
ло, за ЦКАД (около 80—100 км от МКАД). Там коттедж 
можно снять за 45—60 тысяч рублей в зависимости от 
транспортной доступности, говорит владелец компа-
нии «Дом Лазовского» Максим Лазовский. Можно, по 
его словам, уложиться и в 20 тысяч рублей в месяц, но 
этой суммы хватит лишь на самый простой дачный до-
мик с удобствами на улице.

По спросу на аренду загородных домов, говорят экс-
перты, лидируют Новорижское, Рублево-Успенское, 
Минское, Дмитровское и Ярославское направления.  

АВТО Каршеринг используют для недорогих путешествий

Сутки — в сторону

Сергей Буланов

О
п е р а т о р ы  м о -
сковского карше-
ринга расширяют 
сервисы длитель-
ной подписки. Как 
с о о б щ и л и  « Р Г » 
в  п р е с с - с л у ж б е 
сервиса «Яндекс. 
Драйв», это направ-

ление станет одним из приори-
тетных в ближайшее время. А 
Anytime Prime даже выразил го-
товность сдавать по подписке 
личные авто горожан: одним — 
расширение автопарка, другим 
— дополнительный заработок.

Представители «Делимоби-
ля» сообщили, что в новых реа-
лиях каршеринг становится сво-
его рода бюджетным туропера-
тором. Ведь подписка позволя-
ет пользователям не переплачи-
вать за поминутную аренду, а 
взять более выгодные посуточ-
ные тарифы. «До 2020 года кар-
шеринг воспринимался пользо-
вателями преимущественно как 
внутригородской вид транспор-
та. Однако закрытие границ и ка-
рантинные ограничения вывели 
автотуризм и туризм «выходно-
го дня» на новый уровень, что от-
разилось и на сценариях поездок 
в каршеринге», — отметили в 
«Делимобиле». Например, ко-
личество поездок удаленностью 
более 150 км от Москвы вырос-
ло чуть более чем в два раза за 

одинаковый период 2021 года по 
сравнению с 2020-м: c 16 до 42 
тысяч. В топ популярных тури-
стических направлений в сосед-
них с Московской областях во-
шли Тверь, Владимир и Суздаль, 
Рязань и Плес, Ярославль, Ростов 
Великий и Кострома. А самыми 
популярными направлениями 
для отдыха в Подмосковье стали 
Серпухов, Сергиев-Посад, Ис-
тра (Новый Иерусалим), Яхрома 
и Коломна.

Помимо увеличения даль-
ности поездок и километража, 
за год выросло и количество су-
точных аренд. Как показала го-
довая аналитика, пользователи 
«Делимобиля» стали арендо-
вать автомобили на сутки в три 
раза чаще, чем раньше. «При 
этом не все суточные аренды 
объясняются развитием вну-
треннего туризма и связаны с 
выходными или праздничны-
ми днями, — объяснили в пресс-
службе оператора. — Многие го-
рожане продолжили работать 
удаленно и брали автомобили 
в длительную аренду для того, 
чтобы продолжить работу не в 
городской черте, а за городом».

На этом фоне и в связи с не-
стабильной экономической си-
туацией операторы стали все 
активнее развивать подписку. 
Это возможность за фиксиро-
ванную абонентскую плату по-
лучить в пользование автомо-
биль почти любого класса. Но 
кроме этого — еще и страховку, 
и услугу автоконсьержа с ре-
гламентным обслуживанием.

По сравнению с обычным 
шерингом минусов два — пар-
ковки и заправка будут за счет 
пользователя. Но поскольку ма-
шины часто берут для путеше-
ствий большой компанией, то 
лишние расходы нивелируют-
ся. Другой вопрос, что предло-
жение породило ажиотажный 
спрос. Как рассказали в «Ян-
декс. Драйве», в марте спрос 
на подписку увеличился вдвое 
по сравнению с февралем. И в 
итоге сейчас в «Драйве» по под-
писке не найдешь бюджетных 
авто (например, VW и Skoda по 
24—26 тысяч рублей в месяц). 
А есть только солидные моде-
ли, самая дешевая из которых 
Genesis G70 будет стоить 70 ты-
сяч рублей в месяц.  

КАНИКУЛЫ Во сколько обойдется летний отдых школьника? 

На реке и на море
Ирина Огилько 

Д
о начала лета остались 
считаные недели, для ро-
д и те л е й  ш к о л ь н и к о в 

самое время определиться, где 
ребенку проводить каникулы. 
Куда в сезон-2022 можно при-
обрести путевки и во сколько 
они обойдутся семье, выяснил 
корреспондент «РГ».

В столице нет единой центра-
лизованной системы продажи 
детских путевок, но нет и огра-
ничений, куда можно отправить 
ребенка на отдых. В этом году 
отпадают только заграничные 
туры, в том числе и в оздорови-
тельный комплекс «Камчия» в 
Болгарии. От остальных предло-
жений в глазах рябит — от лагеря 
возле подножия вулкана на Кам-
чатке до расположенного у бли-
жайшей от дома станции метро. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосгортура», более 
50 тысяч детей — сироты, из ма-
лообеспеченных семей и дру-
гих льготных категорий — отдох-
нут бесплатно, за счет бюджета 
Москвы. Причем, если ребенку 
меньше 7 лет или он инвалид, ро-
дитель или законный представи-
тель сопровождают его бесплат-
но. Чтобы получить льготную 
путевку, нужно подать заявку в 
ГАУК «Мосгортур». На детей-ль-
готников в столице можно полу-
чить и вместо путевки денежную 
компенсацию. На ребенка из ма-
лообеспеченной семьи — 5 тысяч 
рублей, на сироту — до трех про-
житочных минимумов, размер 
такого минимума в Москве сей-
час составляет 16 174 рубля.

Если в прошлые годы моск-
вичи предпочитали отправ-
лять детей к морю, то сейчас 

большинство стараются вы-
брать места поближе: Подмо-
сковье, Калужскую область и 
другие, куда можно доехать ав-
тобусом или на электричке. Сто-
имость путевки на морской бе-
рег и подмосковный лагерь по-
чти одинаковая: 55—60 тысяч ру-
блей за 21 день, включая проезд 
и страховку. При этом не стоит 
забывать о кешбэке в размере 20 
тысяч рублей при покупке тура 
у партнера программы. Для это-
го нужно расплатиться за тур 
картой «Мир» до 31 августа, а за-
вершить отдых до 30 сентября. 
По данным Ростуризма, с начала 
действия программы возврата 
части средств на отдых детей ро-
дители уже приобрели более 300 
тысяч путевок на 11 миллиардов 
рублей. Им выплачен кешбэк в 
размере 4,7 миллиарда рублей.

Итак, какой же выбор? На 
территории ВДНХ в павильо-
не «Космос» открывается го-
родской лагерь «КулибинПРО». 

Ребят днем здесь будут развле-
кать, кормить, помогать с созда-
нием инженерных проектов. Де-
сятидневная смена стоит 31,5 
тысячи рублей. Подобные ла-
геря открывают и профильные 
вузы. Например, МФЮА наби-
рает ребят в детский технопарк 
«Наукоград»: 10 дней — 25 тысяч 
рублей. За эти деньги ребят ждут 
разные активности, бассейн, по-
гружение в специальность и еда. 

В подмосковном детском 
центре «Заря» на Дмитровском 
шоссе, около деревни Рыбаки, 
21 день отдыха обойдется в 56,5 
тысячи рублей. Здесь помимо 

проживания и питания значится 
купание в подогреваемом бас-
сейне. Если «наворотов» не ис-
кать, ребенок сможет отдохнуть 
21 день за 20 тысяч рублей под 
Воскресенском в ДОЛ «Дубра-
вушка».

Отдых в течение 21 дня на бе-
регу Черного моря в районе Ге-
ленджика обойдется в 82,4 ты-
сячи рублей. В стоимость тура, 
например, в ДСОК «Криница», 
входит проезд на поезде из Моск-
вы, трансферт, питание, прожи-
вание, кружки, купание в море и 
в собственных бассейнах. Отдых 
в топовом санаторно-оздорови-
тельном комплексе «Жемчужи-
на», расположенном под Анапой, 
стоит 65 тысяч рублей, правда, 
добираться до берега Черного 
моря придется за свой счет. 

О т д ы х  н а  к у р о р т е 
Свердловской области в по-
селке и оздоровительном лаге-
ре «Самоцвет» на 21 день сто-
ит 40 тысяч рублей. В эту сумму 
входит лечение камнями, спе-
леокамерами, целебные чаи и 
многое другое.

Много в этом сезоне и тема-
тических лагерей. Например, 
«Юный Кировец», располо-
женный недалеко от Санкт-Пе-
тербурга, предлагает в течение 
21 дня погружение в историю 
Гарри Поттера. Цена — 62,6 ты-
сячи рублей. Включено обуче-
ние зельеварению, иностран-
ным языкам, актерскому ма-
стерству. Предлагают такие 
туры и частные оздоровитель-
ные организации. Например, 
клуб «Полекорт» зовет ребят 
на занятия теннисом и футбо-
лом в подмосковный пансио-
нат «Воздвиженское». В Ка-
лужской области (возле горо-
да Таруса) ребятам предлага-
ют освоить мотоспорт, верхо-
вую езду на лошадях и пони 
или пройти под парусом. Стои-
мость десятидневной смены  — 
30 тысяч.  

Детей нередко отправляют отдыхать поближе — например, в Подмосковье. 

А К Ц Е Н Т

Стоимость путевки на морской берег 
и в подмосковный лагерь почти одина-
ковая: 55—60 тысяч рублей за 21 день

ТРАНСПОРТ 

Велосезон 
набирает 
обороты

ГОНКА 
ПО КРУГУ
Александр Мелешенко

На столичных улицах с каждым 
днем все больше велосипеди-
стов — в минувшие выходные 
на некоторых станциях про-
ката было не найти свободных 
байков: их разбирали с утра. 
Многие обратили внимание на 
новый тариф — велосипед те-
перь можно взять на трехча-
совую прогулку за 400 рублей. 
А еще впереди у велосипеди-
стов — первый после пандемии 
большой велопарад. Корреспон-
дент «РГ» узнал подробности. 

Начнем с тарифов на про-
кат, поскольку аудитория у 
арендных байков постоянно 
растет. А цены на аренду не ме-
няются уже несколько лет. Вот и 
в этом сезоне тарифы на разные 
виды доступов остались преж-
ними. Однако изменилась та-
рификация времени, которое 
идет следом за бесплатным пе-
риодом. Раньше схема была до-
вольно сложная. Например, за 
прокат от 1 до 2 часов нужно 
было доплатить 100 рублей, а за 
аренду от 2 до 3 часов — уже 450. 
Поэтому во время длительных 
прогулок приходилось погля-
дывать на часы, чтобы поездка 
не оказалась слишком дорогой. 
Теперь все проще — после бес-
платного периода, который в 
большинстве доступов длится 
полчаса, каждая минута стоит 4 
рубля. Независимо от того, как 
долго вы катаетесь. А еще для 
тех, кто использует велосипе-
ды с прогулочными целями, по-
явился новый тариф. Он так и 
называется — «Прогулка». Пла-
тите 400 рублей и получаете 
байк в аренду на 3 часа. Если бу-
дете кататься дольше, то возь-
мут те же 4 рубля за каждую 
минуту «сверху». Такого тари-
фа давно ждали тысячи тех, кто 
пользуется прокатом время от 
времени, чтобы прокатиться с 
друзьями в выходные по парку. 

Так что если вы еще не успе-
ли протестировать прокатные 
байки, то теперь — самое время. 
А там, глядишь, вернетесь за по-
купкой абонемента на весь се-
зон — так тоже делают многие. 
По словам главы столичного де-
партамента транспорта Макси-
ма Ликсутова, 60% поездок на 
городских велосипедах совер-
шаются с транспортными целя-
ми — доехать до станции метро и 
МЦК, от метро до работы, дома, 
школ, университетов и т.д.  

Кстати, прокатные байки — 
отличный вариант для тех, кто 
хочет поучаствовать в велопа-
раде, но не имеет собственно-
го велосипеда. Парад в этом се-
зоне пройдет впервые с начала 
пандемии — уже 21 мая. В распо-
ряжение велосипедистам в этот 
день отдадут все Садовое коль-
цо! Сначала в полдень на про-
спекте Сахарова откроется фе-
стивальный городок, где  будут 
проходить конкурсы, раздавать 
подарки и работать фудкорты. 
А в 13.00 стартует велопрогулка 
по перекрытому кольцу.

Планы на этот год у орга-
низаторов серьезные — поми-
мо весеннего велофестиваля 
планируется провести ночной 
заезд 9 июля, осенний 4 сен-
тября и зимний 4 декабря. Не 
удивляйтесь — в столице хвата-
ет желающих кататься даже по 
снегу. Уже известны маршру-
ты — ночной парад пройдет от 
Суворовской площади через 
район Хамовники и завершит-
ся на Болотной улице. Осенний 
заезд будет самым протяжен-
ным — маршрут протянется на 
29 километров от «Москвы-Си-
ти» до ВДНХ. Если вы не увере-
ны в своей физподготовке, не 
переживайте — велофестивали 
это не гонки, а любительские 
заезды, где можно ехать с ком-
фортной невысокой скоростью. 
Для велогонщиков запланиро-
ваны отдельные платные заезды 
— велогонка 21 мая по Садово-
му, например, пройдет утром, 
до любительского парада. Все 
подробности можно увидеть на 
сайте mosvelofest.ru. А если хо-
тите узнать подробнее про ве-
лопрокат, то вам на этот сайт: 
velobike.ru.  

И Собянин, и москвичи уверены, что коммунальщики опера-
тивно справляются с любыми экстремальными ситуациями. 

Прокатных велосипедов в Москве 
уже 7,5 тысячи. 

Благодаря работе 
центра сократятся 
сроки устранения 
аварий

Ждать падения 
арендных ставок 
не стоит из-за 
дефицита домов

Кстати

Чтобы не попасть в руки мошенников, стоит заглянуть на сайт «Без-

опасное лето» (bezopasnoeleto.ru). Начальник отдела надзора за услуга-

ми и товарами для детей и подростков управления Роспотребнадзора 

по Москве Татьяна Рябенко обратила внимание родителей на то, что, 

прежде чем купить путевку, нужно удостовериться, имеет ли лагерь са-

нитарно-эпидемиологическое заключение и включен ли он в реестр 

санкционированных организаций отдыха и оздоровления — без этого 

функционировать ни одна оздоровительная организация не имеет пра-

ва. Актуальный перечень поднадзорных организаций отдыха и оздоров-

ления размещается на сайтах управления Роспотребнадзора по субъ-

ектам РФ и на сайтах органов исполнительной власти.

ПРОВЕРКА СЛУХА 

ПРАВА НА ВИТРИНЕ 
Каршеринговые компании, а также  владельцы таксопарков якобы смо-

гут получать сведения о наличии прав у арендатора машины. Такую ин-

формацию распространили некоторые СМИ, ссылаясь на соглашение, 

которое готовы подписать МВД и минцифры. Объясним, о чем речь. 

Но прежде напомним, что ранее владельцы такси и каршеринга возмуща-

лись тем, что не могут оперативно проверять данные о наличии прав у 

того или иного своего клиента. Для этого требовалось подать запрос. 

Либо в письменном виде, либо на сайте. Но для того,чтобы подать запрос 

на сайте, требовалось предоставить большое количество информации. 

Оперативно получить ответ на запрос было практически невозможно. 

В то же время МВД разрабатывало вариант решения такой проблемы 

без нарушения закона о защите персональных данных. 

В соглашении между МВД и минцифры обусловлена возможность пере-

дачи данных на портал госуслуг в личный кабинет того или иного пользо-

вателя. То есть ни каршеринговые компании, ни владельцы такси досту-

па к данным водительского удостоверения не получат, если на это не бу-

дет согласия со стороны владельца этого документа. Данные о правах 

будут доступны только в личном кабинете самого гражданина. 

Однако при развитии так называемой «Витрины данных», которую раз-

рабатывает минцифры, туда может быть выложена и информация о во-

дительском удостоверении того или иного владельца личного кабинета. 

Если компания каршеринга или такси захочет узнать данные о правах ав-

товладельца, она направит запрос в электронный сервис «Витрина дан-

ных». Водитель получит сообщение. Если он на него не ответит, данные 

не предоставит, то и к управлению машиной его не допустят. 

Но это только первый этап. Второй этап — «Электронное соглашение». 

Это когда у водителя данные о правах выложены на портале госуслуг и 

открыты для запросов с любой стороны на основании этого «Элек-

тронного соглашения». Если соглашения нет — компания не получит дан-

ных и не сможет их проверить. Если соглашение есть — это упростит вза-

имоотношения компании и водителя. Но только в том случае, если поль-

зователь на это согласится.

Владимир Баршев

Каршеринговые машины все чаще арендуют надолго и едут на них не в офис или торговый центр, а во Владимир или Плес. 
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Число поездок удаленностью 150 км 
от Москвы выросло более чем вдвое 
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ К 80-летию Московского эндокринного завода

Путь к вершине качества
В 2023 году исполнится 

80 лет одному из старейших 
производителей лекарствен-
ных средств в стране ФГУП 
«Московский эндокринный 
завод» (ФГУП «Эндофарм»). 
Сегодня мы начинаем цикл 
публикаций, посвященных 
этому предприятию.

З
аводы, как и люди, име-
ют свою судьбу. Ста-
рейшее в России феде-
ральное государствен-
ное унитарное предпри-
ятие «Московский эн-
докринный завод», на-
ходящееся в введении 
Министерства промыш-

ленности и торговли Российской 
Федерации, не исключение. Его 
почти 80-летняя история вме-
стила в себя страницы, которые 
писались одновременно с исто-
рией страны. Биография пред-
приятия началась в период Ве-
ликой Отечественной войны.

22 июня 1941 года гитле-
ровская Германия вероломно, 
без объявления войны напала на 
Советский Союз. С первых дней 
боев руководство страны при-
нимало неотложные меры по мо-
билизации всех сил и средств на 
борьбу с агрессором. 26 июня 
Президиум Верховного Совета 
СССР принял Указ «О режиме ра-
бочего времени рабочих и служа-
щих в военное время». Вводились 
обязательные сверхурочные ра-
боты продолжительностью от од-
ного до трех часов, а для лиц, не 
достигших 16-летнего возраста, 
не более двух часов в день. «В на-
вязанной нам войне с фашист-
ской Германией, — говорилось 
в директиве Совета народных 
комиссаров СССР и ЦК ВКП (б) 
от 29 июня 1941 года, — решается 
вопрос о жизни и смерти Совет-
ского государства, о том — быть 
народам Советского Союза или 
впасть в порабощение». Главной 
идеей этого важнейшего доку-
мента являлось: «Все для фронта, 
все для победы!».

Гнев, ярость, непоколебимая 
решимость дать отпор ненавист-
ному врагу переполняли сердца 
и работников Московского мя-
сокомбината имени А.И. Мико-
яна, на базе одного из заводов 
которого будет создаваться Мо-
сковский эндокринный завод. 
Для тружеников комбината, как 
и для миллионов советских лю-
дей, стали клятвой слова песни 
«Священная война».

Уже в июне в ряды Крас-
ной Армии были призваны бо-
лее полутора тысяч работников 
комбината. А спустя месяц еще 
250 человек влились доброволь-
цами в состав Таганского истре-
бительного батальона. Ушедших 
на фронт мужчин заменили жен-
щины, подростки, пенсионе-
ры, которые за короткое время 
освоили профессии и сохранили 
темпы производства. Коллектив 
комбината сумел в сжатые сро-
ки наладить выпуск новой про-

дукции — сухих консервов для 
бойцов и командиров Красной 
Армии.

По законам 
военного времени

В то тяжелейшее для стра-
ны время фронт и тыл остро ну-
ждались в лекарственных пре-
паратах и перевязочных сред-
ствах. Их катастрофически не 
хватало, поскольку действую-
щих фармацевтических произ-
водств было крайне мало. Из 
имевшихся до начала Великой 
Отечественной войны 59 пред-
приятий химико-фармацевти-
ческой промышленности более 
40 остались на оккупирован-
ных территориях. Практически 
все они оказались разрушены 
или уничтожены. В сложивших-
ся условиях в срочном порядке 
осуществлялась переориента-
ция непрофильных предприя-
тий промышленности. Совет-
ское правительство приступи-
ло к разработке плана восста-
новления предприятий химико-
фармацевтической промыш-

ленности в европейской части 
страны.

Были внесены коррективы 
в работу предприятий мясной 
и молочной промышленности. 
В соответствии с приказом На-
родного комиссариата здраво-
охранения СССР и Народного 
комиссариата мясной и молоч-
ной промышленности СССР в 
1942 году на крупных мясоком-
бинатах стали организовывать-
ся производства медицинских 
препаратов на основе эндо-
кринного сырья, получаемо-
го в ходе переработки туш жи-
вотных.

В публикации газеты «Ве-
черняя Москва» от 20 января 
1943 года «Производство ле-
чебных препаратов» впервые 
говорится о том, как создавал-
ся Московский завод эндокрин-
ных препаратов — так первона-
чально называлось предпри-
ятие. Впрочем, обратимся к 
тексту:

«При Московском мясокомби-
нате им. Микояна создаётся спе-
циальный завод эндокринных ле-

карств. С этой целью реконстру-
ируется бывший колбасный за-
вод № 2.

Приказом наркома мясной 
и молочной промышленности 
СССР тов. Смирнова и наркома 
здравоохранения СССР тов. Ми-
терева при нашем отделе создан 
научно-технический совет под 
председательством заслуженно-
го деятеля науки проф. Н. А. Ше-
решевского. Научно-технический 
совет рассмотрел номенклату-
ру эндокринных изделий, кото-
рые будут изготавливаться мя-
сокомбинатами страны. Утвер-
ждено производство 51 препа-
рата. При мясокомбинатах ор-
ганизуются специальные лабора-
тории».

В этой публикации началь-
ник «Главмедфармпрома» Нар-
комздрава РСФСР инженер Кат-
ковский рассказал, что на ми-
кояновском заводе, по крайней 
мере с начала 1943 года, нача-
лось опытное производство эн-
докринных препаратов.

Новый завод 
начинает работу

Первопроходцам всегда 
трудно. Именно они проклады-
вают дорогу, чтобы по ней по-
том пошли другие. По воспоми-
наниям ветеранов Московско-
го эндокринного завода, нала-
живать производство препа-
ратов в условиях войны было 
крайне сложно. Коллектив 
практически весь состоял из 
женщин и зачастую им прихо-
дилось выполнять самую тяже-
лую мужскую работу. Работали 
чуть ли не в кустарных услови-
ях — отсутствовало надлежа-
щее оборудование, ощущалась 
острая нехватка квалифициро-
ванных кадров.

Ввиду острого дефицита 
провизоров и фармацевтов на 
фармацевтические фабрики 
направляли студентов старших 
курсов, которые специально 
прерывали обучение. В отчете о 
деятельности завода за 1943 год 
сохранились подтверждаю-
щие данные. Так, его штатная 
численность была укомплек-
тована почти на 88 процентов. 
А штатная численность учени-
ков превысила 162 процента. 
Увеличение количества учени-
ков против утвержденных ли-
митов было вызвано нехваткой 
квалифицированных рабочих. 
При этом все компенсирова-
лось ударным трудом сотрудни-
ков. Средний процент выполне-
ния норм выработки рабочими 
за год составил 126,5 процента. 

День за днем завод налаживал 
производство, тогда он распо-
лагался на улице Ново-Басман-
ной, дом 23.

8 мая 1943 года Нарком мяс-
ной и молочной промышлен-
ности СССР П.В. Смирнов под-
писал приказ за № 292 об орга-
низации завода эндокринных 
препаратов на площадях Мо-
сковского мясокомбината име-
ни А.И. Микояна. Эта дата счита-
ется официальным днем осно-
вания нынешнего федерального 
государственного унитарного 
предприятия «Московский эн-
докринный завод». 

В октябре 1943 года завод эн-
докринных препаратов получил 
государственную регистрацию 
и был включен в состав хозрас-
четных предприятий мясопро-
мышленного комбината имени 
А.И. Микояна.

Одновременно директо-
ром комбината Константином 
Дмитриевичем Синициным 
было утверждено положение о 
новом заводе. На предприятие 
возлагались задачи: строитель-
ство необходимых для завода 
производственных, служебных 
и жилых помещений и сооруже-

ний; производство эндокрин-
ных препаратов для снабжения 
лечебными препаратами Крас-
ной Армии и Военно-Морско-
го Флота, а также учреждений 
Наркомздрава; расчет с постав-
щиками за поставленное сырье 
и материалы; заготовка сырья 
и материалов для производства 
эндокринных препаратов и бу-
льона. Заводу было предостав-
лено право осуществлять свою 
деятельность на началах хозяй-
ственного расчета с самостоя-
тельным балансом, иметь рас-
четный счет в банке и печать 
с указанием своего наимено-
вания. Первым главным инже-
нером предприятия был назна-
чен Максим Францевич Кова-
левский.

В 1943 году на предприятии 
произвели первые 15 наимено-
ваний лекарственных препара-
тов на сумму более 850 тысяч 
рублей. Большинство из произ-
веденных партий лекарствен-
ных средств были предназна-
чены для женщин, страдающих 
теми или иными заболевания-
ми. Одним из важных направ-
лений деятельности завода в тот 
период являлось производство 
инсулина-сырца. Исходя из от-
чета предприятия за 1943 год, 
установленный план по вало-
вой продукции был выполнен 
на 110,8 процента.

Все для фронта,   
все для победы

Победы советских войск над 
немецко-фашистскими захват-
чиками под Сталинградом и на 
Курской дуге, в других сраже-
ниях прибавляли сил и энер-
гии работникам завода. В тот 
период они приняли активное 
участие в массовом патрио-

тическом движении по сбору 
средств на вооружение Крас-
ной Армии. «Мы отдаем свои 
сбережения на строительство 
танковой колонны «Москва», 
чтобы очистить родную землю 
от фашистской погани», — так 
заявили заводчане на одном 
из митингов. Эти слова нашли 
подтверждение в десятках ты-
сяч рублей, которые сотрудни-
ки предприятия вместе с дру-
гими работниками мясокомби-
ната имени А.И. Микояна бес-
корыстно передали на строи-
тельство танков. Всего было со-
брано 602 тысячи рублей.

Главными лозунгами завод-
чан были: «Все для фронта, все 
для победы», «Не выполнив за-
дания, домой не уходи». Не раз 

бывало так, что люди не покида-
ли рабочих мест, спали прямо в 
цехах по 2—3 часа в сутки и опять 
приступали к работе.

В 1944 году были введены в 
действие новые цеха, оснащен-
ные современным по тому вре-
мени оборудованием, в том чис-
ле зарубежным. В цехах пред-
приятия были установлены два 
паровых котла «Вулкан», ваку-
ум-шкаф «Дивайн», таблеточ-
ные машины, воздушный ком-
прессор, аммиачный компрес-
сор «Борзиг», вакуумные на-
сосы различных систем, пресс 
«Майферт», печатные машинки 
для ампул, ректификационная 
колонка, 4 лифта грузоподъем-
ностью 560 кг, другие виды обо-
рудования и техники.

Начала давать отдачу и со-
зданная в 1943 году экспери-
ментальная лаборатория, где 
шла разработка новых лекар-
ственных препаратов. Предпри-
ятие укрепилось молодыми ква-
лифицированными кадрами.

В 1944 году завод вышел на 
рекордные показатели, в срав-
нении с результатами 1943 года 
выпуск продукции в ассор-
тименте за год увеличился на 
200 процентов. Всего завод 
выпустил 31 наименование ле-
карственных препаратов. Каж-
дый из препаратов был произ-
веден во имя здоровья граждан. 
Например, гематоген, произ-
водимый из сухой дефибрини-
рованной крови крупного рога-
того скота, в трудные военные 
и послевоенные годы помогал 
укреплять здоровье тысячам 
детей.

В о  в т о р о й  п о л о в и н е 
1944 года на заводе была произ-
ведена опытная партия жидкого 
пенициллина — антибиотика, так 
необходимого для лечения ране-
ных Красной Армии. Задачу вы-
полнили в течение двух меся-
цев — такой срок был установлен 
специалистам завода.

Произведенный пенициллин 
отправили на фронт, куда выеха-
ла бригада ученых-фармаколо-
гов, врачей и других специали-
стов. Перед ними стояла задача 
оценить эффективность и без-
опасность советского пеницил-
лина, полученного промышлен-
ным способом. Инициатором ис-
следования являлся главный хи-
рург Красной Армии, академик 
АН СССР генерал-полковник 
Н.Н. Бурденко. Оценка произве-
денного пенициллина проходи-
ла в условиях медико-санитар-
ных батальонов дивизий, поле-
вых подвижных госпиталей, а 
также госпитальной базы войск 
1-го Прибалтийского фронта. В 
ходе испытаний было подтвер-
ждено мнение о благоприятном 
действии этого стратегически 
важного препарата. Но до его 
промышленного производства 
дело не дошло, так как на тот мо-
мент на предприятии отсутство-
вали необходимые мощности. К 
выпуску отечественных анти-
бактериальных препаратов за-
вод вернется уже после войны.

В том же 1944 году завод 
выработал 29 килограммов 
550 граммов инсулина-сырца. 
Производственную программу 
удалось выполнить на 168,4 про-
цента. Было выпущено продук-
ции на 3,2 миллиона рублей.

Успехи работников предпри-
ятия не остались незамеченны-
ми Родиной. Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР от 
28 октября 1944 года за образ-
цовое выполнение заданий пра-
вительства по развитию совет-
ской промышленности органо-
препаратов и снабжению ими 
Красной Армии орденами «Знак 
Почета» были награждены ди-
ректор завода Иван Иванович 

Рыхленков, главный инженер 
завода Леонид Иосифович Гол-
гер, начальник цеха Людмила 
Евгеньевна Шелепина, началь-
ник цеха Анастасия Евгеньевна 
Зефирова. Многих заводчан за 
высокие результаты в труде по-
ощрили почетными грамотами, 
ценными подарками и денежны-
ми премиями.

1945 год проходил для работ-
ников предприятия под знаком 
побед Красной Армии над фа-
шистской Германией. Радостные 
вести, поступавшие с фронтов 
Великой Отечественной войны, 
вдохновляли людей на новые 
достижения. К этому времени 
завод уже располагал мощной 
производственной базой. Он 
имел семь основных цехов: гор-
монов, экстрактов, сухих пре-
паратов, ампульный, расфасов-
ки, уро-препаратов и детского 
гематогена. Были и вспомога-
тельные: ремонтно-механиче-
ский, холодильных установок, 
машинный, а также автоном-
ная котельная. Функционирова-
ли ряд лабораторий, в том числе 
биологическая, бактериологи-
ческая, экспериментальная, хи-
мическая. На предприятии тру-
дились 270 человек, из которых 
48 человек — инженерно-техни-
ческий состав.

Промышленный потенциал 
и наличие квалифицированных 
кадров позволили предприятию 
значительно увеличить выпуск 
продукции. По сравнению с пре-
дыдущими годами он возрос в 
2—3 раза. Наряду с уже произ-
водимыми препаратами завод 
освоил выпуск девяти новых — в 
ампулах и флаконах.

Одним из факторов, повлияв-
ших на высокие результаты, 
стал рост производительности 
труда, связанный с механизаций 
ручных процессов. Например, в 
цехе расфасовки была установ-
лена и введена в эксплуатацию 
конвейерная линия, что позво-
лило поднять производитель-
ность труда почти на 38 про-
центов.

Весомый вклад в общие ре-
зультаты предприятия внесли 
работники лабораторий, регу-
лярно проводившие проверки 
вырабатываемых препаратов, 
что обеспечивало выпуск каче-
ственной продукции. Несколь-
ко тысяч различных анализов и 
опытов в целях создания новых 
лекарственных средств были 
проведены специалистами био-
логической и химической лабо-
раторий.

Немало делалось на предпри-
ятии и для повышения рента-
бельности производства, ее рост 
в основном шел за счет низкой 
себестоимости продукции и до-
ступной сырьевой базы.

Были у завода и трудности. 
Однако невзгоды и лишения во-
енного времени научили завод-
чан стойко их преодолевать. 
Самоотверженный труд во имя 
победы являлся для работни-
ков предприятия главной зада-
чей. В 1945 году было выпуще-
но лекарственной продукции, 
так необходимой на фронте и 
в тылу, на сумму 8 миллионов 
298 тысяч рублей. На пороге 
был 1946 год. Первый мирный 
год после 1418 дней тяжелой и 
кровопролитной войны. Начи-
нали создаваться новые страни-
цы трудовой летописи завода.  

Авторы: Николай Карташов, 
Игорь Бысенков.  
Работа с архивными 
материалами: Анна Багрина

Инженер-химик Г. Климова регули-
рует вакуум-выпарную установку 
для производства инсулина 
на Московском эндокринном  
заводе.

А К Ц Е Н Т

Лозунгами заводчан были:  
«Все для фронта, все для победы», 
«Не выполнив задания, домой не уходи». 
Люди не покидали рабочих мест,  
спали в цехах по 2 — 3 часа  
и опять приступали к работе

— Продолжение в выпуске 
от 10.06.2022.
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Фото из Книги почета ФГУП 
«Московский эндокринный завод».
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ДАННЫЕ АРХИВНЫХ МАТЕРИАЛОВ ЗА 1944 ГОД
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ДАТА ПРИКАЗА 8 МАЯ 1943 ГОДА — СЧИТАЕТСЯ ОФИЦИАЛЬНЫМ  
ДНЕМ ОСНОВАНИЯ ФГУП «МОСКОВСКИЙ ЭНДОКРИННЫЙ ЗАВОД»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой, C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О  Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мель никова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части первой1 статьи 110 и статьи 
3892 УПК Российской Федерации, а также 
Постановления Правительства Россий-
ской Федерации «О медицинском освиде-
тельствовании подозреваемых или обви-
няемых в совершении преступлений».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Н.И.Мургиной. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемые 
заявительницей положения.

Заслушав заключение судьи-доклад-
чика А.Н.Кокотова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. Гражданка Н.И.Мургина оспаривает 

конституционность следующих положений 
Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации:

части первой1 статьи 110 «Отмена или 
изменение меры пресечения», устанавли-
вающей, что мера пресечения в виде 
заключения под стражу изменяется на 
более мягкую при выявлении у подозрева-
емого или обвиняемого в совершении пре-
ступления тяжелого заболевания, препят-
ствующего его содержанию под стражей и 
удостоверенного медицинским заключе-
нием, вынесенным по результатам меди-
цинского освидетельствования; перечень 
тяжелых заболеваний, препятствующих 
содержанию под стражей подозреваемых 
и обвиняемых в совершении преступле-
ний, порядок их медицинского освидетель-
ствования и форма медицинского заклю-
чения утверждаются Правительством Рос-
сийской Федерации; решение об измене-
нии меры пресечения в виде заключения 
под стражу принимается дознавателем, 
следователем или судом, в производстве 
которых находится уголовное дело, не 
позднее 3 суток со дня поступления к ним 
из мест содержания под стражей копии 
медицинского заключения;

статьи 3892 «Судебные решения, 
подлежащие апелляционному обжалова-
нию», а фактически — ее частей второй и 
третьей, согласно которым определения 
или постановления о порядке исследова-
ния доказательств, об удовлетворении или 
отклонении ходатайств участников судеб-
ного разбирательства и другие судебные 
решения, вынесенные в ходе судебного 
разбирательства, обжалуются в апелляци-
онном порядке одновременно с обжалова-
нием итогового судебного решения по 
делу, за исключением постановлений 
мирового судьи о возвращении заявления 
лицу, его подавшему, либо об отказе в при-
нятии заявления к производству, судебных 
постановлений или определений об избра-
нии меры пресечения или о продлении сро-
ков ее действия, о помещении лица в меди-
цинскую организацию, оказывающую 
медицинскую помощь в стационарных 
условиях, или в медицинскую организа-
цию, оказывающую психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, для 
производства судебной экспертизы, о 
наложении ареста на имущество, об уста-
новлении или продлении срока ареста, 
наложенного на имущество, о приостанов-
лении уголовного дела, о передаче уголов-
ного дела по подсудности или об измене-
нии подсудности уголовного дела, о воз-
вращении уголовного дела прокурору, 
других судебных решений, затрагивающих 
права граждан на доступ к правосудию и 
на рассмотрение дела в разумные сроки и 

препятствующих дальнейшему движению 
дела, а также частных определений или 
постановлений.

Кроме того, заявительница подвергает 
сомнению конституционность Постановле-
ния Правительства Российской Федера-
ции от 14 января 2011 года № 3 «О меди-
цинском освидетельствовании подозрева-
емых или обвиняемых в совершении пре-
ступлений», которым утверждены Прави-
ла медицинского освидетельствования 
подозреваемых или обвиняемых в совер-
шении преступлений, перечень тяжелых 
заболеваний, препятствующих содержа-
нию под стражей подозреваемых или 
обвиняемых в совершении преступлений 
(далее также — перечень тяжелых заболе-
ваний, перечень), и форма медицинского 
заключения о наличии (отсутствии) тяже-
лого заболевания, включенного в этот 
перечень.

1.1. В отношении Н.И.Мургиной в 
связи с обвинением ее в совершении пре-
ступлений, предусмотренных частями тре-
тьей и четвертой статьи 159 УК Российской 
Федерации, избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу, срок которой 
неоднократно продлевался судом на ста-
диях предварительного расследования и 
судебного разбирательства.

Н.И.Мургина, ссылаясь в числе проче-
го на медицинский диагноз, поставленный 
ей врачами скорой помощи после осмотра, 
утверждала о наличии у нее заболевания 
из перечня тяжелых заболеваний, препят-
ствующих содержанию под стражей. Одна-
ко с данным утверждением не согласились 
районный суд и вышестоящие суды, 
рассмотревшие жалобы, поданные в 
интересах заявительницы на решения, 
связанные с избранием и продлением в 
отношении нее меры пресечения (поста-
новления Центрального районного суда 
города Калининграда от 4 июля 2020 года, 
от 14 декабря 2020 года, от 19 января 2021 
года, от 24 мая 2021 года и от 6 августа 
2021 года, апелляционные постановления 
Калининградского областного суда от 22 
июля 2020 года, от 25 января 2021 года, от 
18 февраля 2021 года, от 28 июня 2021 
года, от 30 августа 2021 года и от 21 января 
2022 года, постановления судей Третьего 
кассационного суда общей юрисдикции от 
23 апреля 2021 года и от 17 мая 2021 года и 
судей Верховного Суда Российской Феде-
рации от 2 июля 2021 года, от 14 июля 2021 
года, от 3 августа 2021 года и др.).

Постановлениями начальника след-
ственного изолятора от 15 декабря 2020 
года и от 10 июня 2021 года отказано в 
удовлетворении ходатайств о направле-
нии Н.И.Мургиной на медицинское осви-
детельствование. По ее словам, админи-
стративные исковые заявления на эти 
постановления не были отправлены адми-
нистрацией следственного изолятора в 
суд.

Центральный районный суд города 
Калининграда постановлениями от 6 ноя-
бря 2020 года и от 14 января 2021 года 
отказал в принятии к рассмотрению подан-
ных по правилам статьи 125 УПК Россий-
ской Федерации жалоб Н.И.Мургиной на 
постановления следователя, отказавшего 
в удовлетворении ходатайств о ее направ-
лении на медицинское освидетельствова-
ние. Суд исходил из того, что вопросы 
назначения и проведения медицинского 
освидетельствования, как не связанные с 
осуществлением уголовного преследова-
ния, не образуют предмета контроля в 
порядке названной статьи, а также из того, 
что предварительное расследование уго-
ловного дела завершено и оно с 30 дека-
бря 2020 года рассматривается по суще-
ству в суде первой инстанции. С этими 
выводами согласились суды вышестоящих 
инстанций (апелляционные постановления 
Калининградского областного суда от 
18 января 2021 года и от 18 марта 2021 
года, постановление судьи Третьего касса-
ционного суда общей юрисдикции от 
29 марта 2021 года, письма судей Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 
25 мая 2021 года и от 28 июня 2021 года).

Во время рассмотрения по существу 
уголовного дела судом первой инстанции 
Н.И.Мургина заявила ходатайство о 
направлении ее на медицинское освиде-
тельствование (выписка из протокола 
судебного заседания от 16 июня 2021 

года), в удовлетворении которого суд отка-
зал, отметив, что состояние ее здоровья 
учитывалось при решении вопроса о мере 
пресечения, и разъяснив право подсуди-
мой обратиться с соответствующим заяв-
лением к начальнику места содержания 
под стражей (выписка из протокола судеб-
ного заседания от 28 июня 2021 года). 
Апелляционную жалобу на это решение 
суд огласил и разъяснил, что такой отказ 
не может быть обжалован отдельно от ито-
гового судебного решения (выписка из 
протокола судебного заседания от 21 июля 
2021 года), а последующая кассационная 
жалоба возвращена заявительнице без 
рассмотрения в том числе со ссылкой на 
статью 3892 УПК Российской Федерации 
— как не допускающую обжалования тако-
го рода отказа до вынесения итогового 
решения по уголовному делу (письмо 
судьи Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции от 2 сентября 2021 года).

10 декабря 2021 года в отношении 
Н.И.Мургиной постановлен обвинитель-
ный приговор.

По ее утверждению, часть первая1 ста-
тьи 110 УПК Российской Федерации и 
Постановление Правительства Россий-
ской Федерации от 14 января 2011 года 
№ 3 не соответствуют статьям 20, 22, 41, 
45, 46 и 55 Конституции Российской Феде-
рации в той мере, в какой они допускают 
содержание лица под стражей без уста-
новления определенного срока и порядка 
его освобождения в связи с заболеванием, 
включенным в перечень, утвержденный 
названным подзаконным актом (в связи с 
обоснованным предположением о наличии 
такого заболевания), который, в свою оче-
редь, неконституционен и потому, что ста-
вит разрешение вопроса о направлении 
лица на медицинское освидетельствова-
ние в зависимость от позиции органа, 
избравшего в отношении него меру пресе-
чения в виде заключения под стражу. 
Оспариваемые Н.И.Мургиной положения 
противоречат, с ее точки зрения, статьям 
20, 22, 45 и 46 Конституции Российской 
Федерации, поскольку исключают на ста-
дии рассмотрения уголовного дела судом 
незамедлительное апелляционное обжа-
лование судебного решения, которым 
отказано в удовлетворении ходатайства о 
направлении подсудимого на медицинское 
освидетельствование.

1.2. Согласно статьям 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает к рассмот-
рению жалобу гражданина на нарушение 
его конституционных прав и свобод норма-
тивным актом, если придет к выводу, что 
имеются признаки нарушения прав и сво-
бод гражданина в результате применения 
оспариваемого акта в конкретном деле с 
его участием, а также неопределенность в 
вопросе о том, соответствует ли акт 
Конституции Российской Федерации. При 
этом Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает постановление 
только по предмету, указанному в жалобе, 
и лишь в отношении той части акта, 
конституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых положений, так и 
смысл, придаваемый им официальным и 
иным толкованием или сложившейся пра-
воприменительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых 
норм.

В деле Н.И.Мургиной оспариваемые 
ею положения в части решения вопроса о 
сроках и порядке освобождения из-под 
стражи обвиняемого (подсудимого), стра-
дающего заболеванием, включенным в 
перечень, утвержденный Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
14 января 2011 года № 3, судом не приме-
нялись. Кроме того, вопреки ее утвержде-
нию, названное Постановление не содер-
жит предписаний, ставящих разрешение 
вопроса о направлении такого лица на 
медицинское освидетельствование в зави-
симость от позиции органа, избравшего 
ему меру пресечения в виде заключения 
под стражу.

Часть же первая1 статьи 110 УПК Рос-
сийской Федерации (в единстве с ее частя-
ми первой и второй, частью второй статьи 
29, статьями 108, 119 — 122 и 255 данного 

Кодекса, пунктами 2 — 4 и 6 Правил, утвер-
жденных названным Постановлением) 
закрепляет полномочие суда как органа, в 
чьем производстве находится уголовное 
дело, рассматривать ходатайство подсу-
димого (каковым в силу части второй ста-
тьи 47 данного Кодекса именуется обвиня-
емый, по уголовному делу которого назна-
чено судебное разбирательство), которо-
му избрана мера пресечения в виде заклю-
чения под стражу, либо его законного 
представителя или защитника о направле-
нии такого подсудимого на медицинское 
освидетельствование для выявления забо-
левания, препятствующего его содержа-
нию под стражей, с целью решения вопро-
са о допустимости продления данной меры 
пресечения, ее изменения или отмены. 
При этом в соответствии с указанной нор-
мой решение об изменении подсудимому 
меры пресечения в виде заключения под 
стражу принимается судом, в чьем произ-
водстве находится уголовное дело, не 
позднее 3 суток со дня поступления к нему 
из мест содержания под стражей копии 
медицинского заключения. Такое регули-
рование не только не нарушает конститу-
ционные права содержащихся под стра-
жей подсудимых, но и, напротив, обеспечи-
вает защиту их прав и законных интересов 
(Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 3 июля 2014 
года № 1485-О). Иные положения части 
первой1 статьи 110 данного Кодекса и 
названного Постановления также не могут 
расцениваться как нарушающие конститу-
ционные права заявительницы в обозна-
ченном ею аспекте.

Следовательно, производство по 
настоящему делу в части проверки консти-
туционности части первой1 статьи 110 УПК 
Российской Федерации и Постановления 
Правительства Российской Федерации от 
14 января 2011 года № 3 подлежит прекра-
щению на основании части первой статьи 
68 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации».

Таким образом, предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являются 
части вторая и третья статьи 3892 УПК Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой на 
их основании в системе действующего 
правового регулирования решается 
вопрос об апелляционном обжаловании 
постановления (определения) суда первой 
инстанции, рассматривающего по суще-
ству уголовное дело в отношении подсуди-
мого, содержащегося под стражей, об 
отказе в направлении его на медицинское 
освидетельствование для установления у 
него заболевания, включенного в пере-
чень тяжелых заболеваний, препятствую-
щих содержанию под стражей.

2. Провозглашая человека, его права и 
свободы высшей ценностью, а признание, 
соблюдение и защиту прав и свобод чело-
века и гражданина — обязанностью госу-
дарства, Конституция Российской Федера-
ции относит к числу неотъемлемых и неот-
чуждаемых прав, принадлежащих челове-
ку от рождения и охраняемых государ-
ством, право каждого на охрану здоровья и 
медицинскую помощь (статья 2; статья 17, 
часть 2; статья 41, часть 1). Этому корре-
спондируют положения Всеобщей декла-
рации прав человека, включающей в число 
прав, требующих всеобщего и эффектив-
ного признания и осуществления, право на 
поддержание здоровья и медицинский 
уход (статья 25), а в Международном пакте 
об экономических, социальных и культур-
ных правах закреплено право каждого на 
наивысший достижимый уровень физиче-
ского и психического здоровья, в целях 
осуществления которого на государство 
возложена обязанность в числе прочего 
принять необходимые меры для создания 
условий, которые обеспечивали бы всем 
медицинскую помощь и медицинский уход 
в случае болезни (пункт 1 и подпункт «d» 
пункта 2 статьи 12).

Конституционное право на охрану здо-
ровья и медицинскую помощь должно 
гарантироваться и подозреваемым, обви-
няемым в совершении преступлений, под-
судимым, в том числе когда они заключе-
ны под стражу. Согласно Международному 
пакту о гражданских и политических пра-
вах все лица, лишенные свободы, имеют 

право на гуманное обращение и уважение 
достоинства, присущего человеческой 
личности (пункт 1 статьи 10).

Поскольку лица, в отношении которых 
избрана мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу, обладают ограниченными 
возможностями самостоятельно заботить-
ся о своем здоровье и безопасности, 
названные права гарантируются возложе-
нием на государство (должностных лиц, 
ведущих производство по уголовному 
делу, включая суды, и администрацию 
места содержания под стражей) публично-
правовой обязанности заботиться о жизни 
и здоровье заключенных, которая выража-
ется, в частности, в обязанности произве-
сти обследование и установить диагноз, 
осуществить лечение, изменить меру пре-
сечения в случае выявления тяжелого 
заболевания, угрожающего жизни, если 
его лечение в условиях мест содержания 
под стражей невозможно. Исполнение 
этой публично-правовой обязанности госу-
дарственные органы и их должностные 
лица должны обеспечивать соответствую-
щими процессуальными средствами 
(определения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 3 июля 2014 года № 
1484-О и № 1485-О). Важнейшее из таких 
средств — судебная защита прав лиц, 
содержащихся под стражей. Она предна-
значена для конкретизации применитель-
но к правосудию по уголовным делам 
конституционного права каждого на судеб-
ную защиту, одним из элементов которого 
является судебное обжалование решений 
и действий (бездействия) органов государ-
ственной власти и должностных лиц, в том 
числе судов (статья 46, части 1 и 2, Консти-
туции Российской Федерации). Причем 
судебная защита должна быть своевре-
менной и надлежащим образом обеспечи-
вать приоритет конституционного права на 
охрану здоровья и медицинскую помощь в 
балансе частных и публичных интересов, 
реализуемых в процессе производства по 
уголовному делу. Тем более что тяжелое 
заболевание содержащегося под стражей 
подозреваемого, обвиняемого, подсуди-
мого может препятствовать осуществле-
нию им своих процессуальных прав (уча-
стию в судебном заседании, ознакомле-
нию с содержанием судебного процесса, 
выработке и доведению до суда своей 
позиции), т.е. ограничивать его доступ к 
правосудию.

3. Одним из прав подсудимого, которо-
му избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу, обеспечивающим 
его конституционные права на судебную 
защиту и на охрану здоровья и меди-
цинскую помощь, является право на апел-
ляционное обжалование постановления 
(определения) суда первой инстанции, 
рассматривающего по существу уголов-
ное дело, об отказе в направлении его на 
медицинское освидетельствование для 
установления у него заболевания, вклю-
ченного в перечень тяжелых заболеваний, 
препятствующих содержанию под стра-
жей (статья 3892 УПК Российской Федера-
ции). Это право реализуется подсудимым 
путем заявления самостоятельного требо-
вания или в связи с рассмотрением судом 
вопросов о продлении избранной ему 
меры пресечения в виде заключения под 
стражу, о ее изменении или отмене (ста-
тьи 109, 110 и 255 УПК Российской Феде-
рации).

Согласно части второй статьи 3892 
УПК Российской Федерации определения 
или постановления о порядке исследова-
ния доказательств, об удовлетворении или 
отклонении ходатайств участников судеб-
ного разбирательства и другие судебные 
решения, вынесенные в ходе судебного 
разбирательства, обжалуются в апелляци-
онном порядке одновременно с обжалова-
нием итогового судебного решения по 
делу, за исключением судебных решений, 
указанных в части третьей той же статьи. В 
силу же ее части третьей до вынесения 
итогового судебного решения апелляцион-
ному обжалованию подлежат постановле-
ния мирового судьи о возвращении заяв-
ления лицу, его подавшему, либо об отказе 
в принятии заявления к производству, 
судебные постановления или определения 
об избрании меры пресечения или о про-
длении сроков ее действия, о помещении 
лица в медицинскую организацию, оказы-

вающую медицинскую помощь в стацио-
нарных условиях, или в медицинскую орга-
низацию, оказывающую психиатрическую 
помощь в стационарных условиях, для 
производства судебной экспертизы, о 
наложении ареста на имущество, об уста-
новлении или продлении срока ареста, 
наложенного на имущество, о приостанов-
лении уголовного дела, о передаче уголов-
ного дела по подсудности или об измене-
нии подсудности уголовного дела, о воз-
вращении уголовного дела прокурору, 
другие судебные решения, затрагиваю-
щие права граждан на доступ к правосу-
дию и на рассмотрение дела в разумные 
сроки и препятствующие дальнейшему 
движению дела, а также частные опреде-
ления или постановления.

Приведенные законоположения по их 
буквальному смыслу и по смыслу, прида-
ваемому им правоприменительной практи-
кой, допускают, как это видно в том числе 
из дела Н.И.Мургиной, апелляционное 
обжалование постановления (определе-
ния) суда первой инстанции об отказе в 
направлении подсудимого на медицинское 
освидетельствование для установления у 
него заболевания, препятствующего 
содержанию под стражей, лишь одновре-
менно с обжалованием итогового судебно-
го решения по делу, исключая возмож-
ность незамедлительного апелляционного 
обжалования означенного отказа.

Однако обжалование отказа напра-
вить на медицинское освидетельствова-
ние подсудимого, у которого на основании 
объективных медицинских данных уста-
новлены признаки заболевания, препят-
ствующего его дальнейшему содержанию 
под стражей, одновременно с обжаловани-
ем приговора или иного итогового судеб-
ного решения влечет отложение этого 
вопроса на длительное время, поскольку 
нормативный срок содержания подсуди-
мого под стражей до вынесения итогового 
судебного решения составляет, согласно 
частям второй и третьей статьи 255 УПК 
Российской Федерации, 6 месяцев и про-
длевается по уголовным делам о тяжких и 
особо тяжких преступлениях каждый раз 
не более чем на 3 месяца. Такая задержка 
в разрешении вопроса об освобождении 
подсудимого из-под стражи в связи с ухуд-
шением его здоровья, невозможностью 
оказать ему необходимую медицинскую 
помощь в условиях места содержания под 
стражей противоречит предназначению 
института медицинского освидетельство-
вания лица, содержащегося под стражей, 
как гарантии его права на жизнь и на охра-
ну здоровья, предполагающей своевре-
менность оказания медицинской помощи, 
а также создает необоснованные препят-
ствия для безотлагательного использова-
ния права на судебную защиту, которое — 
по смыслу статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации — подобному 
ограничению не подлежит.

Решение суда первой инстанции об 
отказе в удовлетворении ходатайства 
содержащегося под стражей подсудимого 
либо его законного представителя или 
защитника о направлении подсудимого на 
медицинское освидетельствование в 
порядке, предусмотренном Постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 14 января 2011 года № 3, порождает — 
затрагивая право на охрану здоровья и на 
получение медицинской помощи (ограни-
чивая право на независимое медицинское 
обследование при наличии объективных 
признаков тяжелого заболевания), находя-
щееся под защитой статьи 41 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации, — 
последствия, выходящие за рамки соб-
ственно уголовно-процессуальных отно-
шений.

Между тем согласно правовой позиции 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации при обжаловании в вышестоящий 
суд определений и постановлений суда 
первой инстанции заинтересованным 
участникам судопроизводства должна 
быть обеспечена возможность еще до 
завершения производства в суде первой 
инстанции обжаловать судебные решения, 
если они порождают последствия, выходя-
щие за рамки собственно уголовно-про-
цессуальных отношений, существенно 
ограничивая конституционные права и 
свободы личности и причиняя им вред, 

восполнение которого в дальнейшем 
может оказаться неосуществимым, 
поскольку проверка таких решений 
одновременно с рассмотрением жалобы 
на приговор не может быть признана 
эффективным средством защиты нару-
шенных прав (постановления от 2 июля 
1998 года № 20-П, от 17 июня 2021 года 
№ 29-П и др.; определения от 15 июля 2008 
года № 477-О-О, от 25 декабря 2008 года 
№ 939-О-О, от 28 мая 2009 года № 803-
О-О, от 8 апреля 2010 года № 602-О-О, от 
29 сентября 2020 года № 1986-О и др.).

4. Таким образом, части вторая и тре-
тья статьи 3892 УПК Российской Федера-
ции не соответствуют Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 20 (часть 
1), 41 (часть 1), 46 (части 1 и 2) и 55 (часть 
3), в той мере, в какой — в системе дей-
ствующего правового регулирования — в 
соответствии с данными законоположени-
ями отсутствие итогового судебного реше-
ния по делу препятствует апелляционному 
обжалованию постановления (определе-
ния) суда первой инстанции об отказе в 
направлении содержащегося под стражей 
подсудимого на медицинское освидетель-
ствование, проводимое в порядке, закреп-
ленном Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 14 января 
2011 года № 3, для установления у него 
заболевания, включенного в перечень 
тяжелых заболеваний, препятствующих 
содержанию под стражей.

Федеральному законодателю надле-
жит — исходя из предписаний Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в насто-
ящем Постановлении, — внести в действу-
ющее правовое регулирование необходи-
мые изменения. Впредь до внесения таких 
изменений Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, руководствуясь пунктом 
12 части первой статьи 75 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», уста-
навливает следующий порядок исполне-
ния настоящего Постановления:

в тех случаях, когда по результатам 
оценки судом первой инстанции состояния 
здоровья подсудимого на основе объек-
тивных медицинских данных, иных дока-
зательств у него не установлены признаки 
заболевания, препятствующего дальней-
ш е м у  с о д е р ж а н и ю  п о д  с т р а же й , 
законность и обоснованность решения 
суда первой инстанции об отказе в удовле-
творении (в рассмотрении) ходатайства 
подсудимого либо его законного предста-
вителя или защитника о направлении под-
судимого на медицинское освидетель-
ствование подлежит проверке судом апел-
ляционной инстанции при рассмотрении 
жалобы, представления на решение суда 
о продлении срока содержания под стра-
жей;

если же по результатам оценки судом 
первой инстанции состояния здоровья 
подсудимого на основе объективных 
медицинских данных у него установлены 
признаки заболевания, препятствующего 
дальнейшему содержанию под стражей, 
то основанное на иных доказательствах 
постановление (определение) суда об 
отказе в направлении подсудимого на 
медицинское освидетельствование на 
предмет наличия (отсутствия) у него забо-
левания, включенного в перечень тяже-
лых заболеваний, подлежит самостоя-
тельному апелляционному обжалованию 
до вынесения итогового судебного реше-
ния по делу.

Механизм обжалования постановле-
ния (определения) суда первой инстанции 
об отказе в направлении содержащегося 
под стражей подсудимого на медицинское 
освидетельствование направлен на защи-
ту его конституционного права на охрану 
здоровья и медицинскую помощь (статья 
41, часть 1, Конституции Российской Феде-
рации) в период его пребывания под стра-
жей. Исходя из этого Конституционный Суд 
Российской Федерации принимает во вни-
мание, что вопрос о состоянии здоровья 
Н.И.Мургиной рассматривался судами при 
продлении срока ее содержания под стра-
жей. При этом к моменту принятия настоя-
щего Постановления у заявительницы в 
связи с вынесением приговора имелась 
возможность для проверки законности и 

обоснованности ранее вынесенного реше-
ния суда первой инстанции об отказе в 
удовлетворении ее ходатайства о направ-
лении на медицинское освидетельствова-
ние, а на основе выраженных в настоящем 
Постановлении правовых позиций у нее 
отсутствуют препятствия — в случае про-
должения ее нахождения под стражей — 
для решения судом соответствующей 
инстанции с учетом состояния здоровья 
Н.И.Мургиной вопроса о направлении ее 
на медицинское освидетельствование в 
порядке, предусмотренном Постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 14 января 2011 года № 3, и для возмож-
ного обжалования принятого решения в 
соответствии с указанными выше критери-
ями использования этих процессуальных 
механизмов.

При таких обстоятельствах Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь пунктом 101 части первой 
статьи 75 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», приходит к выводу об 
отсутствии оснований для пересмотра пра-
воприменительных решений, вынесенных 
в отношении заявительницы. Не усматри-
вается с учетом отмеченного в данном слу-
чае и оснований для применения в отноше-
нии заявительницы компенсаторных меха-
низмов (часть четвертая статьи 100 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80 и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать части вторую и третью ста-

тьи 3892 УПК Российской Федерации не 
соответствующими Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 20 (часть 1), 
41 (часть 1), 46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), в 
той мере, в какой — в системе действую-
щего правового регулирования — в соот-
ветствии с данными законоположениями 
отсутствие итогового судебного решения 
по делу препятствует апелляционному 
обжалованию постановления (определе-
ния) суда первой инстанции об отказе в 
направлении содержащегося под стражей 
подсудимого на медицинское освидетель-
ствование, проводимое в порядке, закреп-
ленном Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 14 января 2011 
года № 3 «О медицинском освидетель-
ствовании подозреваемых или обвиняе-
мых в совершении преступлений», для 
установления у него заболевания, вклю-
ченного в перечень тяжелых заболеваний, 
препятствующих содержанию под стражей 
подозреваемых или обвиняемых в совер-
шении преступлений.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из предписаний Конститу-
ции Российской Федерации и с учетом пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных в 
настоящем Постановлении, — внести в 
действующее правовое регулирование 
необходимые изменения.

3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности части первой1 статьи 
110 УПК Российской Федерации и Поста-
новления Правительства Российской 
Федерации от 14 января 2011 года № 3 
«О медицинском освидетельствовании 
подозреваемых или обвиняемых в совер-
шении преступлений».

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 16-П

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гад жиева, Л.М.Жарковой, C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О  Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности статьи 1102 и подпункта 3 статьи 
1109 ГК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина А.В.Ерохина. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемые 
заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П.Маврина, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с Гражданским 

кодексом Российской Федерации:
лицо, которое без установленных зако-

ном, иными правовыми актами или сдел-
кой оснований приобрело или сберегло 
имущество (приобретатель) за счет друго-
го лица (потерпевшего), обязано возвра-
тить последнему неосновательно приобре-
тенное или сбереженное имущество 
(неосновательное обогащение), за исклю-
чением случаев, предусмотренных статьей 
1109 данного Кодекса; правила, преду-
смотренные его главой 60, применяются 
независимо от того, явилось ли неоснова-
тельное обогащение результатом поведе-
ния приобретателя имущества, самого 
потерпевшего, третьих лиц или произошло 
помимо их воли (статья 1102);

не подлежат возврату в качестве 
неосновательного обогащения заработная 
плата и приравненные к ней платежи, пен-
сии, пособия, стипендии, возмещение 
вреда, причиненного жизни или здоровью, 
алименты и иные денежные суммы, предо-
ставленные гражданину в качестве сред-
ства к существованию, при отсутствии 
недобросовестности с его стороны и счет-
ной ошибки (подпункт 3 статьи 1109).

 1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданин 
А.В.Ерохин, который проходил военную 
службу по контракту, заключенному 
16 января 1997 года, уволен 17 ноября 
2019 года и исключен из списков личного 
состава воинской части 21 декабря 
2019 года. В период с января 2012 года по 
октябрь 2016 года ежемесячная надбавка 
за выслугу лет выплачивалась ему в раз-
мере 40% оклада денежного содержания, 
в то время как исходя из фактической про-
должительности выслуги лет А.В.Ерохина 
размер надбавки должен был составлять 
до 6 марта 2015 года — 25%, а затем — 
30% этого оклада.

Решением Читинского гарнизонного 
военного суда от 23 апреля 2020 года, 
оставленным без изменения апелляцион-
ным определением 2-го Восточного окруж-
ного военного суда от 9 июля 2020 года, 
удовлетворены исковые требования феде-
рального казенного учреждения «Объеди-
ненное стратегическое командование Вос-
точного военного округа» в защиту интере-
сов федерального казенного учреждения 
«Единый расчетный центр Министерства 
обороны Российской Федерации» о взыс-
кании с А.В.Ерохина излишне выплачен-
ных ему денежных средств в размере 
234 109 руб. 69 коп. (с учетом того, что до 
увольнения с военной службы из его 
денежного довольствия на основании его 
личного заявления было удержано 
18 455 руб. 24 коп.). Суды пришли к выво-
ду, что переплата явилась следствием 
неправильного исчисления причитающей-
ся А.В.Ерохину надбавки за выслугу лет, в 
то время как в решении суда апелляцион-
ной инстанции упоминается выписка из 
приказа командира воинской части от 
23 июля 2014 года, согласно которой дан-
ная надбавка была установлена А.В.Еро-
хину в размере 25% оклада денежного 
содержания (т.е. именно исходя из факти-
ческой продолжительности его выслуги 
лет на тот момент).

Определением Кассационного воен-
ного суда от 1 октября 2020 года указанные 
судебные постановления оставлены без 

изменения, а определением судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 15 
января 2021 года А.В.Ерохину отказано в 
передаче жалобы для рассмотрения в 
судебном заседании суда кассационной 
инстанции. Однако, несмотря на содержа-
щийся в решении суда апелляционной 
инстанции вывод о том, что А.В.Ерохин 
достоверно знал о факте переплаты и, 
получая ежемесячную надбавку за выслу-
гу лет в необоснованно начисленном раз-
мере, проявил тем самым недобросо-
вестность, судья Верховного Суда Россий-
ской Федерации не расценил его действия 
как недобросовестные, но констатировал, 
что несвоевременное внесение достовер-
ной информации в базу данных (специаль-
ное программное обеспечение «Алушта» 
(далее — СПО «Алушта»), повлекшее 
неправильный расчет и излишнюю выпла-
ту военнослужащему денежных средств, 
свидетельствует о наличии счетной ошиб-
ки.

По мнению А.В.Ерохина, оспаривае-
мые законоположения не соответствуют 
статьям 1 (часть 1), 2, 15 (часть 1), 17 
(часть 1), 18, 19 (части 1 и 2), 35 (части 1 и 
3), 45 (часть 1) и 46 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой 
они по смыслу, придаваемому им право-
применительной практикой, позволяют 
взыскивать с лиц, проходивших военную 
службу, в качестве неосновательного обо-
гащения излишне выплаченные им суммы 
ежемесячной надбавки за выслугу лет, не 
признавая таковую ни заработной платой, 
ни платежами, приравненными к ней, при 
отсутствии как недобросовестности со 
стороны этих лиц, так и счетной ошибки.

 1.2. Вопрос о соответствии Конститу-
ции Российской Федерации пункта 1 ста-
тьи 1102 и подпункта 3 статьи 1109 ГК Рос-
сийской Федерации уже рассматривался 
Конституционным Судом Российской 
Федерации, но лишь применительно к 
ситуации, когда излишние дополнитель-
ные выплаты в составе денежного доволь-
ствия военнослужащего, проходящего 
военную службу по контракту, были произ-
ведены вследствие неправильного их 
установления приказом уполномоченного 
должностного лица, изданным в наруше-
ние нормативных правовых актов о денеж-
ном довольствии военнослужащих, и при 
этом несообщение военнослужащим 
вышестоящему должностному лицу о фак-
тах незаконного получения надбавок к 
денежному довольствию расценивалось 
как его недобросовестное поведение. 
Такой подход был обусловлен предметом 
жалоб, послуживших поводом к рассмот-
рению соответствующего дела, и оценкой 
конституционности названных законопо-
ложений исключительно в процедуре кон-
кретного нормоконтроля.

Исходя из этого в Постановлении от 
11 января 2022 года № 1-П Конституцион-
ный Суд Российской Федерации признал 
взаимосвязанные положения пункта 1 
статьи 1102 и подпункта 3 статьи 1109 ГК 
Российской Федерации не противореча-
щими Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования они 
не предполагают взыскания с военнослу-
жащего, проходящего военную службу по 
контракту, а равно и с лица, уволенного с 
военной службы, в качестве неоснова-
тельного обогащения начисленных и 
выплаченных таким лицам в период про-
хождения указанной службы денежных 
средств в виде дополнительных выплат в 
составе денежного довольствия на осно-
вании содержащего нарушения норма-
тивных правовых актов о денежном 
довольствии военнослужащих приказа 
уполномоченного должностного лица при 
отсутствии недобросовестности со сторо-
ны военнослужащего и счетной ошибки. 
Кроме того, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации указал, что недобро-
совестность военнослужащего не должна 
презюмироваться исходя лишь из предпо-
лагаемого знания им содержания норма-
тивных правовых актов о денежном 
довольствии военнослужащих и несооб-
щения им непосредственному командиру 
(начальнику) и (или) вышестоящему 
должностному лицу об отсутствии право-
вых оснований для начисления таких 
выплат. В качестве же счетной ошибки не 
должны рассматриваться действия (без-
действие) должностных лиц, ответствен-
ных за начисление и выплату военнослу-
жащим, проходящим военную службу по 
контракту, денежного довольствия, при-
водящие к получению конкретным воен-
нослужащим в составе денежного 
довольствия тех или иных дополнитель-

ных выплат (в том числе в установленном 
приказом уполномоченного должностного 
лица размере), право на которые — в силу 
действующих в соответствующий период 
нормативных правовых актов — данному 
военнослужащему предоставлено не 
было.

Между тем в отличие от ситуации, сло-
жившейся у заявителей, в отношении кото-
рых вынесено названное Постановление, в 
деле А.В.Ерохина — оспаривающего 
конституционность не только пункта 1 ста-
тьи 1102 и подпункта 3 статьи 1109 ГК Рос-
сийской Федерации, но и пункта 2 ста-
тьи 1102 данного Кодекса, также при-
мененного судами, — из приложенных к 
его жалобе судебных постановлений не 
представляется возможным установить, 
по какой именно причине и (или) на каком 
фактическом основании ежемесячная над-
бавка за выслугу лет начислялась и выпла-
чивалась ему в размере 40% оклада 
денежного содержания. Более того, из 
судебных постановлений по его делу не 
усматривается и тот факт, что должност-
ными лицами, ответственными за начисле-
ние и выплату денежного довольствия 
военнослужащим, проходящим военную 
службу по контракту, проводилась про-
верка в целях установления лиц, по чьей 
вине надбавка за выслугу лет выплачива-
лась А.В.Ерохину в большем размере, чем 
ему было положено по закону.

Тем самым в деле А.В.Ерохина взаи-
мосвязанные положения статьи 1102 и 
подпункта 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации позволили взыскать с лица, 
уволенного с военной службы по контрак-
ту, в качестве неосновательного обогаще-
ния излишне выплаченные ему в период 
военной службы денежные средства в 
виде ежемесячной надбавки за выслугу 
лет, причем независимо от того, что имен-
но (акт уполномоченного должностного 
лица об установлении размера соответ-
ствующей выплаты, действия или бездей-
ствие лиц, непосредственно осуществляю-
щих исчисление и перечисление военно-
служащим денежного довольствия, внесе-
ние необходимых для этого сведений в 
программное обеспечение и т.п.) послу-
жило действительной причиной непра-
вильного начисления надбавки и ее выпла-
ты в большем размере. При таких обстоя-
тельствах имеются основания констатиро-
вать наличие признаков нарушения 
названными законоположениями в их 
истолковании судами (в частности, в реше-
ниях по конкретному делу) конституцион-
ных прав А.В.Ерохина.

Применительно к вопросу о допусти-
мости жалоб граждан на нарушение 
конституционных прав и свобод Конститу-
ционный Суд Российской Федерации неод-
нократно указывал, что рамки его компе-
тенции по рассмотрению такого рода 
жалоб предполагают необходимость 
конституционного судопроизводства в слу-
чаях, когда без проверки конституционно-
сти оспариваемого закона нарушенные 
права и свободы не могут быть восстанов-
лены (определения от 10 ноября 2002 года 
№  281-О, от 25 декабря 2007 года 
 № 946-О-О, от 1 апреля 2014 года № 642-О 
и др.). По смыслу приведенной правовой 
позиции, в ситуации, свидетельствующей 
о наличии признаков нарушения конститу-
ционных прав и свобод заявителя, обра-
тившегося в Конституционный Суд Россий-
ской Федерации с жалобой, и о невозмож-
ности восстановить их иначе, чем посред-
ством отправления конституционного пра-
восудия, такая жалоба подлежит принятию 
к рассмотрению Конституционным Судом 
Российской Федерации.

Отмечая исчерпание А.В.Ерохиным 
внутригосударственных средств судебной 
защиты его прав и признавая его жалобу 
допустимой, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации приходит к выводу, что 
вопрос о восстановлении прав заявителя 
может быть разрешен исключительно 
посредством проверки конституционности 
примененных в его деле статьи 1102 и под-
пункта 3 статьи 1109 ГК Российской Феде-
рации с учетом смысла, приданного дан-
ным законоположениям судебным толко-
ванием, в том числе в решениях по кон-
кретному делу.

 1.3. В деле А.В.Ерохина статья 1102 и 
подпункт 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации применены судами при разре-
шении вопроса о взыскании с него излиш-
не выплаченных в период военной службы 
денежных средств в результате начисле-
ния в большем размере лишь одной из 
дополнительных выплат, включаемых в 
состав денежного довольствия военнослу-
жащих, проходящих военную службу по 
контракту, — ежемесячной надбавки за 

выслугу лет. Тем не менее Конституцион-
ный Суд Российской Федерации при опре-
делении предмета рассмотрения по насто-
ящему делу, основываясь на ранее выска-
занных им правовых позициях, исходит из 
того, что каждая из таких дополнительных 
выплат, предусмотренных Федеральным 
законом от 7 ноября 2011 года № 306-ФЗ 
«О денежном довольствии военнослужа-
щих и предоставлении им отдельных 
выплат», актами Президента Российской 
Федерации или Правительства Россий-
ской Федерации, является неотъемлемой 
составляющей денежного довольствия, 
приравненного к заработной плате, а пото-
му в случае излишнего начисления любой 
из подобных выплат на отношения, связан-
ные с взысканием с военнослужащего 
соответствующих денежных средств, в том 
числе после увольнения его с военной 
службы, в равной мере распространяется 
подпункт 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», конкрети-
зирующих статью 125 (часть 4) Конститу-
ции Российской Федерации, предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются взаимосвязанные положе-
ния статьи 1102 и подпункта 3 статьи 1109 
ГК Российской Федерации в той мере, в 
какой на их основании решается вопрос о 
взыскании с военнослужащего, в том 
числе после увольнения его с военной 
службы по контракту, денежных средств, 
являющихся дополнительными выплатами 
в составе его денежного довольствия и 
определяемых при этом в качестве неосно-
вательного обогащения, полученного дан-
ным военнослужащим в период прохожде-
ния указанной службы, вне зависимости от 
действительной причины их неправильно-
го начисления (выплаты в повышенном 
размере).

2. В силу принципов верховенства 
права и справедливости, уважения чело-
века труда и самого труда (преамбула; ста-
тья 4, часть 2; статья 75, часть 5; статья 751 
Конституции Российской Федерации) 
выплата военнослужащим, проходящим 
военную службу по контракту, денежного 
довольствия, являющегося основным 
средством их материального обеспечения 
и стимулирования исполнения обязанно-
стей военной службы (часть 1 статьи 2 
Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и предо-
ставлении им отдельных выплат»), должна 
осуществляться в строгом соответствии с 
законом, т.е. в порядке, размере и на усло-
виях, им предусмотренных, а правовое 
регулирование в данной сфере должно 
гарантировать достаточный уровень тако-
го обеспечения с учетом особого рода дея-
тельности военнослужащих и специфиче-
ских условий прохождения военной служ-
бы.

Сказанное предполагает неуклонное 
соблюдение законодательных и иных нор-
мативных правовых актов о денежном 
довольствии военнослужащих как 
командиром (начальником) воинского 
подразделения, ответственным за надле-
жащее расходование денежных средств, 
при издании им приказов (директив) об 
установлении военнослужащим тех или 
иных выплат, входящих в состав их денеж-
ного довольствия, так и иными лицами, в 
служебные обязанности которых входит 
обеспечение исчисления и перечисления 
указанных выплат (в том числе соверше-
ние расчетных операций, оформление 
платежных документов, внесение (переда-
ча) необходимых для этого сведений в про-
граммное обеспечение и т.п.). Ненадлежа-
щее исполнение названными лицами воз-
ложенных на них обязанностей, повлек-
шее за собой получение конкретным воен-
нослужащим в составе его денежного 
довольствия излишних денежных средств 
(выплату тех или иных причитающихся ему 
надбавок в большем, чем положено, раз-
мере), служит, по общему правилу, осно-
ванием для привлечения виновных к юри-
дической ответственности в соответствии 
с законодательством, включая такой ее 
вид, как материальная ответственность.

Что же касается признания излишне 
выплаченных военнослужащему в составе 
его денежного довольствия денежных 
средств неосновательным обогащением и 
взыскания их с него, в том числе после 
увольнения с военной службы, то в силу 
принципов правового государства, верхо-
венства права, справедливости и поддер-
жания доверия граждан к закону и дей-
ствиям государства (преамбула; статья 1, 

часть 1; статья 2; статья 4, часть 2; ста-
тья 17, часть 1; статья 18; статья 55, части 2 
и 3, Конституции Российской Федерации) 
правовое регулирование соответствую-
щих отношений, равно как и правоприме-
нительная практика должны гарантиро-
вать, что военнослужащий, не обладаю-
щий достаточными знаниями о содержа-
нии нормативного регулирования, опреде-
ляющего структуру и размеры отдельных 
составляющих его денежного доволь-
ствия, и добросовестно полагающийся на 
правильность расчета полученных им 
сумм, произведенного лицами, обеспечи-
вающими начисление и выплату денежно-
го довольствия, не будет претерпевать 
неблагоприятные последствия имуще-
ственного характера в виде удержания 
(взыскания) необоснованно выплаченных 
ему денежных средств и, по существу, 
нести ответственность за ненадлежащее 
исполнение названными лицами возло-
женных на них обязанностей. Исходя из 
этого, в случае обнаружения факта выпла-
ты военнослужащему, проходящему воен-
ную службу по контракту, излишних 
денежных средств в составе его денежно-
го довольствия должен быть исключен 
формальный подход к установлению и 
оценке фактических обстоятельств (при-
чин), в действительности обусловивших 
такого рода переплату, что, в свою оче-
редь, в обязательном порядке предполага-
ет выявление воинским должностным 
лицом, ответственным за соблюдение 
законодательства при начислении и 
выплате денежного довольствия и за рас-
ходование бюджетных средств (а в случае 
возникновения спора — судом), конкрет-
ных лиц, действия (бездействие) которых 
повлекли за собой неправильное начисле-
ние военнослужащему тех или иных 
выплат.

2.1. Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, любая из выплат, 
входящих в состав денежного довольствия 
военнослужащих, проходящих военную 
службу по контракту (в том числе ежеме-
сячная надбавка за выслугу лет), — по 
смыслу подпункта 3 статьи 1109 ГК Рос-
сийской Федерации — не подлежит воз-
врату в качестве неосновательного обога-
щения при отсутствии недобросовестно-
сти (противоправных действий) со стороны 
самого военнослужащего или счетной 
(арифметической) ошибки (постановления 
от 26 марта 2021 года № 8-П и от 11 января 
2022 года № 1-П).

Данное законоположение не раскры-
вает понятия недобросовестности приме-
нительно к вопросу о взыскании с гражда-
нина в качестве неосновательного обога-
щения выплаченной ему заработной 
платы и приравненных к ней платежей 
(включая денежное довольствие военно-
служащих, проходящих военную службу 
по контракту). Однако это само по себе не 
свидетельствует о неопределенности под-
пункта 3 статьи 1109 ГК Российской Феде-
рации, который в контексте своего консти-
туционно-правового предназначения не 
предполагает формального подхода к 
оценке поведения военнослужащего, при-
том что его недобросовестность — в силу 
вытекающего из статей 1 (часть 1), 15 
(части 1 и 2), 17 (части 1 и 3), 18, 21 
(часть 1) и 49 Конституции Российской 
Федерации принципа добросовестности 
участников правоотношений — во всяком 
случае не должна презюмироваться. Ска-
занное означает, что при решении вопро-
са о взыскании с военнослужащего, про-
ходящего военную службу по контракту, 
излишне выплаченных ему денежных 
средств в составе денежного довольствия 
вывод о наличии недобросовестности с 
его стороны, являющейся непосредствен-
ной причиной переплаты, может быть, по 
общему правилу, сделан лишь при уста-
новлении — на основе тщательного ана-
лиза всех обстоятельств — таких фактов, 
которые безусловно свидетельствуют о 
совершении им действий (бездействия), 
заведомо направленных на получение 
излишних выплат.

В то же время не исключена возмож-
ность взыскания с военнослужащего, в 
том числе после увольнения с военной 
службы, излишне выплаченных ему 
денежных средств, когда непосредствен-
ной причиной переплаты послужили не его 
действия (бездействие), однако сумма 
полученного им денежного довольствия 
явно и очевидно превышает его разумные 
ожидания в отношении подлежащей 
выплате ему суммы. Но в деле А.В.Ерохи-
на превышение суммы фактически полу-
ченной им ежемесячной надбавки за 
выслугу лет над полагавшейся ему по 
закону — исходя из продолжительности 

его военной службы — составляло в 
разные периоды всего от 10% до 15% 
оклада денежного содержания. Учитывая 
величину денежного довольствия заяви-
теля по занимаемой им воинской должно-
сти, включающего наряду с окладом 
месячного денежного содержания ряд 
дополнительных выплат, сумма излишне 
выплачиваемой ему надбавки за выслугу 
лет не составляла и не могла составлять 
значительную часть фактически получае-
мых им ежемесячно денежных средств, а 
их общая сумма не могла очевидно превы-
шать ту сумму, которая в действительно-
сти полагалась к выплате А.В.Ерохину в 
качестве денежного довольствия.

Что же касается понятия «счетная 
ошибка», то оно также не конкретизирова-
но законодателем. В правоприменитель-
ной практике, сложившейся еще до приня-
тия Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 11 января 
2022 года № 1-П, в качестве счетной 
ошибки, как правило, понималась и пони-
мается в настоящее время ошибка, допу-
щенная при проведении арифметических 
подсчетов сумм, причитающихся к выпла-
те (данная позиция, в частности, была 
высказана в письме Федеральной службы 
по труду и занятости от 1 октября 
2012 года № 1286-6-1).

Вместе с тем в условиях применения 
автоматизированной системы расчета 
денежного довольствия военнослужащих, 
проходящих военную службу по контракту, 
с использованием специализированного 
программного обеспечения вероятность 
арифметической ошибки при исчислении 
размера соответствующих выплат практи-
чески исключена. Равным образом крайне 
мала и вероятность совершения такого 
рода ошибки при непосредственной 
выплате военнослужащему денежного 
довольствия, притом что на сегодняшний 
день оно выплачивается преимуществен-
но путем перевода денежных сумм на счет 
военнослужащего в банке. В то же время, 
как показывает практика, получение кон-
кретным военнослужащим в качестве 
денежного довольствия излишних денеж-
ных средств зачастую может быть обу-
словлено тем, что лицо, обеспечивающее 
исчисление и перечисление соответству-
ющих выплат, ненадлежащим образом 
оформило необходимые платежные доку-
менты и (или) внесло в указанное про-
граммное обеспечение недостоверные 
сведения, необходимые для расчета тех 
или иных выплат.

С учетом данного обстоятельства в 
настоящее время судебная практика по 
спорам с участием военнослужащих и 
лиц, уволенных с военной службы, в 
основном исходит из того, что в качестве 
счетной ошибки не может расцениваться 
ненадлежащее исполнение уполномочен-
ными должностными лицами обязанно-
стей по соблюдению требований законо-
дательства при начислении и выплате 
военнослужащему, проходящему военную 
службу по контракту, денежного доволь-
ствия, правильному оформлению доку-
ментов, а также внесение недостоверных 
сведений в систему СПО «Алушта» (опре-
деление Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 14 января 2019 года 
№ 34-КГ18-20, определения Судебной 
коллегии по делам военнослужащих Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
13 июля 2021 года № 228-КГ21-3-К10, от 
11 августа 2021 года № 228-КГ21-2-К10, 
от 29 сентября 2021 года № 228-КГ21-
4-К10 и др.).

Такой подход согласуется с конститу-
ционными принципами верховенства 
права и справедливости, уважения чело-
века труда и самого труда, поскольку 
исключает возложение на военнослужа-
щего, в том числе после увольнения его с 
военной службы, бремени неблагоприят-
ных последствий имущественного харак-
тера в виде удержания (взыскания) с него 
необоснованно начисленных и выплачен-
ных ему в качестве денежного доволь-
ствия денежных средств — при отсутствии 
недобросовестного поведения с его сторо-
ны или счетной (арифметической) ошибки 
— в тех случаях, когда неправильное 
начисление ему тех или иных выплат было 
вызвано именно ненадлежащим исполне-
нием своих служебных обязанностей 
лицом (лицами), обеспечивающим исчис-
ление и перечисление денежного доволь-
ствия.

2.2. Вместе с тем в судебной практике 
имеют место случаи возложения на воен-
нослужащих и лиц, уволенных с военной 
службы по контракту, обязанности воз-
вратить необоснованно полученные ими 

суммы в виде дополнительных выплат в 
составе денежного довольствия независи-
мо от того, чьи именно действия (бездей-
ствие) повлекли выплату конкретному 
военнослужащему излишних денежных 
средств (подтверждением тому является, 
в частности, дело А.В.Ерохина).

В Постановлении от 11 января 2022 
года № 1-П Конституционный Суд Россий-
ской Федерации прямо указал на недопу-
стимость взыскания с военнослужащего, 
проходящего военную службу по контрак-
ту, а равно и с лица, уволенного с военной 
службы, в качестве неосновательного 
обогащения начисленных и выплаченных 
таким лицам в период прохождения ука-
занной службы денежных средств в виде 
дополнительных выплат в составе денеж-
ного довольствия, если основанием для их 
неправильного начисления послужил 
содержащий нарушения нормативных 
правовых актов о денежном довольствии 
военнослужащих приказ уполномоченно-
го должностного лица, притом что отсут-
ствуют как недобросовестность со сторо-
ны самого военнослужащего, так и счет-
ная ошибка.

Между тем в ситуациях, подобных сло-
жившейся в деле А.В.Ерохина, как приказ 
(иной акт) уполномоченного должностного 
лица об установлении военнослужащему 
тех или иных дополнительных выплат и их 
размеров, изданный с нарушением зако-
нодательства, так и действия (бездей-
ствие) лиц, обеспечивающих исчисление 
и перечисление денежного довольствия, 
выразившиеся в ненадлежащем исполне-
нии этими лицами возложенных на них 
обязанностей, фактически имеют одина-
ковое правовое значение, поскольку вле-
кут неправильное (не соответствующее 
достоверным сведениям) начисление 
денежного довольствия, а потому и одина-
ковые неблагоприятные последствия для 
военнослужащего в виде взыскания с него 
(в том числе после увольнения с военной 
службы) в качестве неосновательного 
обогащения излишне выплаченных ему 
денежных средств, несмотря на отсут-
ствие недобросовестности с его стороны 
или счетной ошибки. Содержание же 
понятия «счетная ошибка» в таких случаях 
нередко произвольно расширяется, и — 
вопреки Постановлению Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 11 янва-
ря 2022 года № 1-П, а также сформировав-
шемуся в правоприменительной практике 
(включая практику Верховного Суда Рос-
сийской Федерации по спорам с участием 
военнослужащих и лиц, уволенных с воен-
ной службы) пониманию счетной ошибки 
— в качестве таковой необоснованно ква-
лифицируются, по сути, любые действия 
(бездействие) лиц, обеспечивающих 
выплату денежного довольствия, повлек-
шие получение военнослужащим излиш-
них денежных средств.

Изложенное позволяет распростра-
нить выраженные Конституционным 
Судом Российской Федерации в Поста-
новлении от 11 января 2022 года № 1- П 
правовые позиции на все случаи непра-
вильного начисления военнослужащему 
какой-либо из составляющих денежного 
довольствия (ее выплаты в повышенном 
размере) при отсутствии недобросо-
вестности с его стороны или счетной 
ошибки.

Следовательно, если получение воен-
нослужащим в составе денежного доволь-
ствия излишних денежных средств было 
вызвано ненадлежащим исполнением 
своих служебных обязанностей лицом 
(лицами), обеспечивающим исчисление и 
перечисление денежного довольствия 
(включая совершение расчетных опера-
ций, оформление платежных документов, 
внесение (передачу) необходимых для 
этого сведений в программное обеспече-
ние и т.п.), то на самого военнослужащего 
— при отсутствии недобросовестного 
поведения с его стороны или счетной 
ошибки — не может быть возложено 
бремя неблагоприятных имущественных 
последствий в виде взыскания с него 
необоснованно начисленных и выплачен-
ных ему денежных средств (в том числе 
после увольнения с военной службы). 
Иное не только противоречило бы консти-
туционным принципам верховенства 
права и справедливости, уважения чело-
века труда и самого труда, но и нарушало 
бы баланс публичных и частных интере-
сов, а также означало бы выходящее за 
рамки конституционно допустимых огра-
ничений прав и свобод ущемление гаран-
тированных статьями 35 (части 1 и 2), 37 
(часть 3), 45 (часть 1) и 46 (части 1 и 2) 
Конституции Российской Федерации прав 
военнослужащих.

Таким образом, взаимосвязанные 
положения статьи 1102 и подпункта 3 ста-
тьи 1109 ГК Российской Федерации — по 
своему конституционно- правовому смыслу 
в системе действующего правового регу-
лирования — не предполагают взыскания в 
качестве неосновательного обогащения с 
военнослужащего, проходящего военную 
службу по контракту, а равно и с лица, уво-
ленного с военной службы, денежных 
средств, излишне выплаченных ему в 
результате начисления в большем размере 
дополнительных выплат, входящих в 
состав его денежного довольствия, если 
действительной причиной их неправильно-
го начисления (выплаты в повышенном 
размере) послужили действия (бездей-
ствие) лиц, обеспечивающих исчисление и 
перечисление военнослужащим денежно-
го довольствия, при отсутствии недобросо-
вестности со стороны военнослужащего 
или счетной ошибки, а потому названные 
законоположения не могут рассматривать-
ся как не согласующиеся с конституцион-
ными предписаниями.

При этом в условиях применения авто-
матизированной системы расчета денеж-
ного довольствия военнослужащих, про-
ходящих военную службу по контракту, с 
использованием специализированного 
программного обеспечения, а также пере-
числения причитающихся им сумм денеж-
ного довольствия преимущественно в без-
наличной форме федеральный законода-
тель не лишен возможности определить 
содержание понятия «счетная ошибка», в 
том числе с учетом необходимости его 
использования для целей взыскания с 
военнослужащего, а равно и с лица, уво-
ленного с военной службы, в качестве 
неосновательного обогащения денежных 
средств, излишне выплаченных ему в 
составе денежного довольствия в период 
указанной службы.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные поло-

жения статьи 1102 и подпункта 3 ста-
тьи 1109 ГК Российской Федерации не 
противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку они — по свое-
му конституционно -правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования — не предполагают взыскания в 
качестве неосновательного обогащения с 
военнослужащего, проходящего военную 
службу по контракту, а равно и с лица, уво-
ленного с военной службы, денежных 
средств, излишне выплаченных ему в 
результате начисления в большем разме-
ре дополнительных выплат, входящих в 
состав его денежного довольствия, если 
действительной причиной их неправиль-
ного начисления (выплаты в повышенном 
размере) послужили действия (бездей-
ствие) лиц, обеспечивающих исчисление 
и перечисление военнослужащим денеж-
ного довольствия, при отсутствии недо-
бросовестности со стороны военнослужа-
щего или счетной ошибки.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл статьи 1102 и подпункта 3 ста-
тьи  1109 ГК Российской Федерации 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное истолкование данных 
законоположений в правоприменительной 
практике.

 3. Судебные решения по делу гражда-
нина Ерохина Андрея Викторовича, приня-
тые на основании статьи 1102 и подпунк-
та 3 статьи 1109 ГК Российской Федера-
ции в истолковании, расходящемся с их 
конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке с учетом изложенных в нем право-
вых позиций.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 17-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой1 статьи 110 и статьи 3892 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации, а также Постановления Правительства 

Российской Федерации «О медицинском освидетельствовании подозреваемых или обвиняемых в совершении преступлений» в связи с жалобой гражданки Н.И. Мургиной
город Санкт-Петербург  19 апреля 2022 года

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 1102 и подпункта 3 статьи 1109 Гражданского кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина А.В. Ерохина

город Санкт-Петербург  25 апреля 2022 года
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СЛЕДСТВИЕ СК назвал фамилии 
украинских военных, 
стрелявших по мирным людям

Не простим

Наталья Козлова

Следственный комитет России, 
как и обещал, продолжает вы-
яснять фамилии украинских 
военных руководителей, кото-
рые отдают подчиненным при-
казы стрелять по мирным горо-
дам и гражданским людям. 

Так, Главным следственным 
управлением СК возбуждены 
новые уголовные дела за жесто-
кое обращение с мирным на-
селением против Сергея Сир-
ченко, Дмитрия Герасименко, 
Дмитрия Довбия, Александра 
Бондаренко, Андрея Качано-
ва, Романа Забродского, Вита-
лия Сущенко, Сергея Смолика, 
Игоря Ситницкого. Все пере-
численные — военнослужащие 
56-й отдельной мотопехотной 
бригады, 24-й отдельной меха-
низированной бригады и 25-й 
отдельной парашютно-десант-
ной бригады ВСУ.

В СК заявляют: следователя-
ми уже установлено, что все на-
званные поименно начальники 
отдавали своим подчиненным 
приказы об обстрелах мирно-
го населения. Только 7 и 8 мая 
прошли массированные артил-
лерийские обстрелы объектов 
гражданской инфраструктуры 
в Донецке, Горловке, Докуча-
евске и Ясиноватой, а также в 
Новопетровке ДНР и в городах 
Первомайск, Золотое-5, Рубеж-
ное и Попасная ЛНР.

В результате были ране-
ны 10 мирных жителей в Пет-
ровском районе Донецка, в До-
кучаевске и Горловке, в Ново-
петровке, а также в городах По-
пасная и Рубежное. Поврежде-
ны 54 дома, Дворец культуры, 
две школы, лицей, склад и газо-
провод. СК заявил, что продол-
жает устанавливать всех при-
частных к преступлениям про-
тив мирного населения.  

ПОЗИЦИЯ К вопросу о геноциде на Украине

Сила России в Правде
Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
партии «Единая Россия»

П
резидент Россий-
ской Федерации 
В.В.  Путин неод-
нократно озвучи-
вал основные цели 
проведения нашей 
страной специаль-
ной военной опе-
рации на террито-

рии Украины. Цели эти понят-
ные и благородные и продик-
тованы той трагедией, которая 
на глазах всего мирового сооб-
щества разворачивалась в тече-
ние восьми лет на Донбассе. Не 
вызывает сомнений, что наша 
страна продолжит последова-
тельно и настойчиво реализо-
вывать поставленные задачи. 
Впереди — полное освобожде-
ние территории независимых 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик от неонацистов. 

По мере продвижения рос-
сийской армии, а также подраз-
делений народной милиции ДНР 
и ЛНР нарастает давление со сто-
роны западных кураторов киев-
ского режима. Запущена бес-
прецедентная по своей мощи 
и одновременно лицемерию и 
фальши кампания против Рос-
сии. С сожалением и недоуме-
нием отмечаем заявления ряда 
западных политиков, которые 
озвучивают громкие обвинения 
в адрес нашей страны. 

В апреле Дж. Байден дважды 
назвал действия России на Укра-
ине «геноцидом» — позиция, ко-
торая позднее была названа 
представителем Белого дома Дж. 
Псаки личным мнением прези-
дента. Со своим американским 
соседом солидаризировался ка-
надский премьер Дж. Трюдо, по-
считавший «правильным, что 
все больше и больше людей ис-
пользуют слово «геноцид» в от-
ношении действий России в рам-
ках СВО. Ранее на данную тему 
отметился и Б. Джонсон, кото-
рый в ходе своего демонстратив-
ного визита в Киев назвал собы-
тия в Буче «не столь далекими 
от геноцида». На этом фоне бо-
лее взвешенной видится пози-
ция руководства Французской 
Республики, которое предо-
стерегает своих западных кол-
лег от «словесной эскалации» и 
призывает самостоятельно не 
квалифицировать события на 
Украине. 

Подобные обвинения высо-
копоставленных западных по-
литиков хоть и являются без-
основательными, к сожалению, 
небезобидны. Средства массо-
вой информации в погоне за сен-
сацией и броским заголовком 
разносят эти ничтожные с юри-
дической точки зрения и лжи-
вые по своей сути заявления, 
формируя тем самым ложные 
оценочные суждения. Необхо-
димо признать, что мы являем-
ся очевидцами массового введе-
ния населения ряда государств в 
заблуждение своими лидерами 
— зачастую ради их личных сию-
минутных интересов. Что хуже, 
мы становимся свидетелями со-
вершения актов вопиющей кле-
веты международного масштаба 
— в отношении суверенного госу-
дарства, крупной ядерной дер-
жавы, постоянного члена Сове-
та Безопасности ООН и важней-
шего геополитического игрока. 

Почему я называю указанные 
обвинения ничтожными? Для 
того чтобы понять их фальши-
вый характер, достаточно обра-
титься к международному пра-
ву, суть и значение которого 
наши западные «партнеры» так 
старательно пытаются деваль-
вировать — в пользу некоего «по-

рядка», основанного на ими же 
создаваемых и в агрессивной 
форме продвигаемых «прави-
лах». 

Согласно положениям при-
нятой в 1948 г. ГА ООН «Кон-
венции о предупреждении пре-
ступления геноцида и наказа-
нии за него», под определение 
«геноцид» подпадают следую-
щие действия против какой-ли-
бо национальной, этнической, 
расовой или религиозной груп-
пы: убийство, причинение се-
рьезных телесных повреждений 
или умственного расстройства, 
создание жизненных условий, 
рассчитанных на физическое 
уничтожение, предотвращение 
деторождения и насильствен-
ная передача детей в другую эт-
ническую группу. Спустя полве-
ка идентичное понимание гено-
цида было закреплено Римским 
статутом Международного уго-
ловного суда 1998 года.

Внимательно вчитавшись в 
данный текст, грамотный чело-
век самостоятельно может сде-
лать очевидный вывод — дей-
ствия в рамках российской спе-
циальной военной операции не 
просто не соответствуют наве-
шиваемым западниками «яр-
лыкам», а напротив, направле-
ны на борьбу с геноцидальными 
действиями властей, вооружен-
ных сил и националистических 
формирований Украины в отно-

шении собственного населения 
— братского для нас, россиян, 
украинского народа. 

Свидетельств тому масса. И 
датированы они не только пери-
одом с 24 февраля с.г. По понят-
ным причинам на Западе склон-
ны забывать, а вернее — стыдли-
во замалчивать то, как с их пода-
чи в течение долгих восьми лет 
киевский режим терроризиро-
вал население Донецкой и Лу-
ганской республик, подлежав-
ших, по планам украинского 
генштаба, полной «зачистке». 
Жители этих областей, а ныне 
независимых государств, пере-
жили многие ужасы развязан-
ной против них войны, включая 
преднамеренные обстрелы жи-
лых кварталов, лишение населе-
ния региона базовых прав чело-
века, в частности на гарантиро-
ванный доступ к питьевой воде, 
экономическую и транспорт-
ную блокаду и многое другое. 

О подобных фактах я знаю 
не понаслышке, поскольку воз-
главляю российскую делегацию 
на заседаниях Контактной груп-
пы по мирному урегулирова-
нию ситуации на востоке Укра-
ины. Еще в 2014 г. отступавшие 
каратели из украинских нац-
батальонов оставляли за собой 
множество свидетельств своих 
бесчинств — замученных пыт-
ками и казненных местных жи-
телей, массовые захоронения 
мирных граждан. Показательно, 
что ряд доказательств преступ-
лений украинских военных был 
зафиксирован представителя-
ми ОБСЕ, которые тем не менее 
предпочли закрыть на них глаза 
и не придавать их огласке. 

Такое бесчеловечное отноше-
ние киевского режима к своим 
согражданам на востоке стра-
ны («нам эти люди не нужны, 
нам нужны территории…») ста-
ло возможным после того, как с 
2014 г. наиболее радикальным 

русофобским и националисти-
ческим элементам был дан «зе-
леный свет». Они буквально ок-
купировали все уровни власт-
ной вертикали. Звучавшие из уст 
украинских нацистов призывы 
«бомбить жилые кварталы и со-
здавать концлагеря для жителей 
ДНР и ЛНР» планомерно нахо-
дили свое воплощение в реаль-
ных боевых операциях ВСУ. Де-
путаты Рады открыто называли 

жителей Донбасса тараканами, 
для которых «только дихлофос и 
много дихлофоса. Ну и пара ты-
сяч Джавелинов».

В этом контексте возмути-
тельны, что называется «за гра-
нью»,  заявления В. Зеленского о 
том, что симпатизирующим Рос-
сии жителям Донбасса не место 
на территории Украины, а так-
же его же комментарий, соглас-
но которому батальон «Азов», 
символика, риторика и действия 
которого общепризнаны даже в 
Европе неофашистскими, «та-
кие, какие есть» и являются ча-
стью украинской армии. 

На этом фоне заявления зам-
госсекретаря В. Нуланд о вероят-
ном признании США действий 
нашей страны на Украине гено-
цидом (по итогам сбора неких 
доказательств) выглядят откро-
венно нелепо. Как следствие, не 
приходится рассчитывать и на 
объективность подобного псев-
дорасследования украинцев при 
помощи американцев — с уче-
том вопиющих фальсификаций, 
«фейков» и провокаций, подоб-
ных тем, что были организованы 
в Буче и Краматорске, и тем, ко-
торые, по нашим сведениям, ки-
евский режим готовит для даль-
нейшего разжигания антирос-
сийской истерии. 

В то же время отмечаем, что 
все чаще в западных медиа появ-
ляются трезвые голоса, расска-
зывающие о том, что на самом 
деле происходит на Украине. В 
прямые эфиры капля за каплей 
просачивается информация о 
зверствах националистов, сви-
детельства простых украинцев о 
преступлениях ВСУ. Многое из-
менили поездки на места собы-
тий иностранных журналистов, 
часть которых даже в условиях 
сурового административного 
давления сохранила объектив-
ность.

Примером тому — резо-

нансные комментарии из-
вестного военкора Лары Логан, 
которая побывала в зоне спецо-
перации. Репортер раскритико-
вала Белый дом за тиражируе-
мую информацию о «небольшом 
количестве» националистиче-
ских сил на Украине, что, по ее 
мнению, не соответствует дей-
ствительности. Она сообщила об 
орудующих в зоне СВО бойцах 
«Азова», а также о неоспоримых 
свидетельствах того, что этих на-
ционалистов спонсируют США и 
другие страны НАТО. При этом 
американской прессе, по словам 
журналистки, рассказывать об 
этом по указанию Белого дома 
запрещено. По мнению Л. Логан, 
именно то, что в последние годы 
происходит на Украине, стало 
причиной, почему «Крым захо-
тел быть с Россией». Коллеги ре-
портера в американской студии 
явно были в шоке от таких слов 
— судя по всему, планировалось 
нечто совершенно другое. В об-
щую риторику американских 
СМИ рассказ о националистиче-
ском терроре на Украине не впи-
сывается.

Не смог молчать о бушую-
щем на Украине неонацизме и 
итальянский журналист Джор-
джио Бьянки. Опрошенные им 
местные жители утверждают, 
что их систематически запира-
ли в подвалах, откуда невозмож-
но было выбраться, рассказы-
вают о расстрелах мирных жи-
телей и беженцев бойцами укра-
инских нацбатов. Кроме того, 
независимый репортер Патрик 
Ланкастер рассказал о распола-
гающихся прямо между жилых 
домов танках ВСУ, «прикрыва-
ющихся» гражданским населе-
нием. Свои репортажи он публи-
кует в открытом доступе, чтобы 
каждый мог узнать правду.

Отдельного внимания заслу-
живает то, что в западной прес-
се и ООН наконец-то обратили 
внимание на факты расправы 
над российскими военноплен-
ными со стороны нацбатальо-
нов. Если сначала западное жур-
налистское сообщество, увяз-
шее в собственной антироссий-
ской пропаганде, ничего и слы-
шать не хотело о грубейшем на-
рушении украинской стороной 
международных конвенций об 
обращении с военнопленными, 
то теперь, пусть и частично, до-
стоверная информация начина-
ет пробиваться в западное ме-
диапространство.

Список бесчинств укра-
инских нацистов содержит 
много пунктов. Это и препят-
ствование выходу мирных жи-

телей через регулярно органи-
зуемые нашими военными гу-
манитарные коридоры, их на-
сильственное задержание в це-
лях использования в качестве 
живого щита, предотвращение 
проезда российских гумконво-
ев в освобожденные от нацистов 
районы. К слову, интересно, как 
в головах западных политиков 
уживаются факты оказания Рос-
сией масштабной гуманитарной 
помощи украинцам с обвинени-
ями в геноциде против них же. 
Кроме того, массовым явлением 
стали не только пытки россий-
ских пленных, но и местных жи-
телей, симпатизирующих Рос-
сии. Необъяснимы также дей-
ствия по борьбе с нашим общим 
культурным наследием (массо-
вые сносы памятников), как и 
атаки на храмы и священнослу-
жителей Украинской православ-
ной церкви Московского патри-
архата. 

Множество свидетельств 
очевидцев и собственно жертв 
такой геноцидальной полити-
ки, начиная с сожженных лю-
дей в Доме профсоюзов в Одес-
се в 2014 г. до жителей Ма-
риуполя наших дней, не позво-
ляют различным фальсифика-
торам и провокаторам извра-
тить правду, востребованную 
мировым сообществом. Такие 
свидетельства мы получаем и 
от большого числа беженцев, 
которые разными путями, в 
большинстве своем через тре-
тьи страны, попадают с Украи-
ны в Республику Беларусь. Всем 
им оказывается необходимая 
помощь белорусскими и рос-
сийскими государственными и 
общественными организация-
ми, в т.ч. и по линии Посольства 
России в РБ (и Представитель-
ства Россотрудничества).

На этом фоне удивляет вне-
сение в Раду законопроекта о ге-
ноциде. Понятно, что наши укра-
инские оппоненты делают все 
возможное, чтобы отвлечь вни-
мание мировой общественно-
сти от собственных преступле-
ний. В этой связи вспоминается 
такое понятие в психологии, как 
«проекция» — один из видов пси-
хологической защиты, согласно 
которому собственные отрица-
тельные качества, наклонности, 
оценки приписываются проти-
воположной стороне. Причем, 
как правило, в преувеличенном 
виде. Полагаю, именно это мы 
сегодня буквально каждодневно 
наблюдаем в поведении властей 
Украины, которые своей полити-
кой по факту ведут реальный ге-
ноцид собственного народа.

Попустительствует же тако-
му геноциду, а вернее — настой-
чиво подталкивает к нему имен-
но Запад, провоцируя киевский 
режим сражаться «до послед-
него украинца». Данный тезис, 
озвученный британским пре-
мьером, является квинтэссенци-
ей лицемерия. Не это ли являет-
ся призывом к уничтожению 
украинского народа и подпадает 
под официальное определение 
геноцида по Конвенции 1948 
года? А, возможно, это и есть ис-
тинная цель наших геополитиче-
ских противников?  

В этой связи хотел бы напо-
мнить известный римский прин-
цип «Cui bono?» (лат. «кому вы-
годно?»). Ответ очевиден — это 
американские стратеги, кото-
рые спят и видят, как братские 
славянские народы враждуют 
друг против друга, тем самым 
ослабляя всю славянскую ци-
вилизацию. В качестве бонуса — 
подрыв экономических позиций 
Европы, которая больше других 
пострадает от обернувшихся ей 
самой бумерангом антироссий-
ских санкций.  

Борис Грызлов: Есть множество 
свидетельств очевидцев и собствен-
но жертв геноцидальной политики 
киевского режима. 

А К Ц Е Н Т

Запущена беспрецедентная по своей 
мощи и одновременно лицемерию 
и фальши кампания против России

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового Общего собрания  

Членов Ассоциации «Некоммерческое партнерство 
Совет рынка по организации эффективной системы 

оптовой и розничной торговли электрической 
энергией и мощностью»

Информируем Членов Ассоциации «Некоммерческое 
партнерство Совет рынка по организации эффективной 
системы оптовой и розничной торговли электрической 
энергией и мощностью» о проведении годового Общего 
собрания Членов Ассоциации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 3 июня 2022 года 
Место проведения: г. Москва, Краснопресненская 

набережная, дом 12, подъезд 7, этаж 4, зал «Ладога»
Начало регистрации: 9 часов 00 минут
Время открытия: 10 часов 30 минут
Повестка дня:
1.  Об утверждении Годового отчета Ассоциации «НП Совет 

рынка» за 2021 год.
2.  Об определении приоритетных направлений деятельности 

Ассоциации «НП Совет рынка» на 2022—2023 гг. 
3.  Об утверждении бухгалтерской (финансовой) отчетности 

Ассоциации «НП Совет рынка» за 2021 год.
4.  Об определении принципов формирования и использования 

имущества Ассоциации «НП Совет рынка» на 2022—
2023 гг.

5.  О внесении изменений в Устав Ассоциации «НП Совет 
рынка», Положение о Наблюдательном совете Ассоциации 
«НП Совет рынка», Положение о Правлении Ассоциации 
«НП Совет рынка», Положение об Общем собрании Членов 
Ассоциации «НП Совет рынка», Положение о Счетной 
комиссии Ассоциации «НП Совет рынка».

6.  Об избрании Председателя Правления Ассоциации 
«НП Совет рынка».

7.  Об определении количественного состава Правления 
Ассоциации «НП Совет рынка».

8.  Об избрании Членов Правления Ассоциации «НП Совет 
рынка». 

9.  Об избрании Членов Наблюдательного совета Ассоциации 
«НП Совет рынка».

10.  О создании Ассоциацией «НП Совет рынка» юридического 
лица. 

С информацией (материалами) по вопросам повестки дня 
годового Общего собрания Членов Ассоциации «НП Совет 
рынка» можно ознакомиться с 13 мая 2022 года на сайте 
Ассоциации «НП Совет рынка»: www.np-sr.ru, а также по 
адресу: г. Москва, Краснопресненская набережная, дом 12, 
подъезд 7, этаж 8, комната 837 в рабочие дни с 9.00 до 18.00.
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Остались 
без проката

Основной причиной нехватки репертуара 
стал уход крупных международных кинопро-
катчиков из России. Индустрия ориентирова-

лась на 8—10 премьер еженедельно. При этом, по сло-
вам источника «РГ» в индустрии, российское кино 
концентрировалось на зимнем периоде, когда за счет 
длинных выходных удавалось обеспечить максималь-
ные сборы. Именно в Новый год выстреливали главные 
хиты — «Движение вверх», «Холоп», а также франшизы 
«Последний богатырь» и «Елки».

В остальное время репертуар заполнялся преимуще-
ственно международными релизами. В результате сей-
час сложилась ситуация, когда кинотеатрам в предсто-
ящий летне-осенний период нечего показывать. В преж-
ние годы доля отечественного кино в сборах в летний пе-
риод не превышала 3—5%. Именно это привело к резкому 
сокращению числа работающих кинозалов в марте — ап-
реле 2022 года. Всего в ближайшие месяцы будет закры-
та половина кинозалов, считает Ассоциация владельцев 
кинотеатров.

По словам управ-
ляющего партнера 
киносети С5, чле-
на совета Ассоциа-
ции владельцев ки-
нотеатров Алексея 
Воронкова, до де-
кабря 2022 года чи-
стый операционный 
убыток индустрии 
составит 11,5 млрд 
рублей. «Основная 
проблема — нехват-
ка оборотов в тече-
ние ближайшего по-
лугода для покры-
тия текущих расхо-
дов. И кредитными 
деньгами этот во-
прос не решить, так 
как все кинотеатры 
уже закредитованы 
по программе господдержки кино, да и ни один банк 
сейчас не будет кредитовать убыточный бизнес», — со-
общил он.

Расширить репертуар за счет азиатского или индий-
ского кино не получится — оно способно обеспечить не 
более 10% кассовых сборов. Не поможет и повторный 
прокат классических российских и советских картин — 
это слишком нишевая мера. Самые успешные примеры 
— фильмы «Брат» и «Брат 2», собравшие 100 млн рублей. 
«Что это в масштабах страны? И это единственный та-
кой пример. Все остальное — 1 млн, 1,5 млн, 3 млн», — го-
ворит Воронков.

Не стоит рассматривать и схемы с «параллельным 
импортом» цифровых копий фильмов, говорит адвокат 
бюро «Юрлов и партнеры» Глеб Ситников. Сомнительно 
выглядит и схема с частными показами.

«На данный момент никаких изменений в закон, раз-
решающих использование объектов авторского права 
без разрешения правообладателей, не введено. Это ка-
сается и фильмов. С точки зрения закона показ филь-
ма в обычном или онлайн-кинотеатре — это публичный 
показ. Без согласия правообладателя (как правило, это 
киностудия, выпустившая фильм) этого делать нельзя. 
Неофициальный дубляж фильма, сопровождение суб-
титрами — это переработка, которая также недопусти-
ма без согласия правообладателя», — говорит Ситников.

Единственным выходом из сложившейся ситуации 
участники рынка считают срочные меры господдержки. 
В частности, среди предлагаемых мер есть субсидии на 
фонд оплаты труда, арендных платежей, коммунальных 
расходов, оплату проката российских фильмов по мето-
дике 2020 года (в объеме не менее 6,5 млрд рублей на пе-
риод до 1 сентября).  
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По прогнозам
экспертов, опера-
ционные убытки 
киноиндустрии 
в 2022 году
составят 11,5 млрд 
рублей, решить 
проблему за счет 
новых кредитов 
не получится

АВИАЦИЯ 
Как компании 
будут решать 
проблему 
избытка 
пилотов 

УДЕРЖАТЬСЯ 
НА ВЫСОТЕ
Евгений Гайва

На фоне сокращения авиапере-
возок в гражданской авиации 
появится избыток кадров, ожи-
дают представители отрасли. 
Но вузы продолжат в этом году 
набор студентов для подготов-
ки пилотов в прежних объемах.

«Корректироваться про-
граммы набора студентов в 
профильные вузы не будут. 
Контрольные цифры приема 
в 2022 году сохраняются на 
прежнем уровне, как и годом 
ранее», — рассказали «РГ» в Ро-
савиации.

Интерес к профессии пилота 
был сформирован за несколь-
ко лет перед пандемией. В 2019 
году авиакомпании России 
перевезли 128,1 млн пассажи-
ров, что было рекордным по-
казателем. Развитие авиасооб-
щения, рост мобильности на-
селения и увеличение объемов 
авиаперевозок стимулирова-
ли рост заработной платы пи-
лотов. Из-за кадрового голода 
российским авиакомпаниям 
даже разрешили в год в сово-
купности набирать по 200 ино-
странцев на должность ко-
мандира воздушного судна.

Пандемия изменила ситуа-
цию. Из-за существенного со-
кращения международного 
авиасообщения потребность в 

кадрах снизилась. А теперь, по-
сле введения санкций в отноше-
нии гражданской авиации Рос-
сии, на внутреннем рынке мо-
жет даже образоваться избы-
ток пилотов.

«Сокращение летного соста-
ва уже идет», — говорит прези-
дент Шереметьевского проф-
союза летного состава Игорь 
Дельдюжов. 

Дочерняя компания «Волга 
— Днепр» AirBridgeCargo с июля 
сокращает все экипажи, это 
около 150 человек, приводит он 
пример. Сокращение персона-
ла произойдет и на пассажир-
ских перевозках. Больше всего 
оно затронет те авиакомпании, 
которые работали на дальнема-
гистральных рейсах. 

Дальнейшее развитие собы-
тий будет зависеть от наличия 
платежеспособного спроса. По-
скольку страдают различные 
отрасли экономики, платеже-
способный спрос снижается. 
В итоге авиакомпании будут 
вынуждены оптимизировать 
рейсы. То есть останутся толь-
ко рейсы с самой большой за-
грузкой.

Государство помогает от-
расли, но так не может продол-
жаться бесконечно, признает 
Дельдюжов. В итоге какие-то 
летчики уйдут сами из-за сни-
жения зарплат, возрастные 
пилоты выйдут на пенсию. 
Остальные могут попробо-
вать трудоустроиться за гра-
ницей.  

Останутся только 
рейсы с самой 
большой нагруз-
кой. Значит, 
и часть экипажей 
будет не нужна
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ОПРОС На охрану школ 
не хватает средств

Беззащитные

Евгения Добрынина 

В России более 40 тысяч школ. Но далеко не все они 
на сто процентов защищены от нападений. Даже про-
фессиональная охрана не гарантирует стопроцент-
ную безопасность. Как выяснили эксперты компании 
Актион Образование в ходе опроса директоров школ 
и заведующих детскими садами, полностью обеспе-
чены средствами безопасности более половины учре-
ждений, а у 44 процентов — проблемы.  И главная — фи-
нансирование. Около 40 процентов школ заявили о 
нехватке средств на необходимое для охраны оборудо-
вание. Примерно 4 процента отметили, что вход охра-
няют люди без должной квалификации — женщины или 
пожилые мужчины. А в четверти школ и вовсе отсут-
ствует пропускной режим. В большинстве учреждений 
установлены только забор и ворота. Нет технического 
оснащения у 15 процентов. 

 — Решить проблему с пожилыми охранниками, 
в том числе женщинами, сложно: если установить тре-
бования к возрасту или полу охранников при закупке 
охранных услуг, ФАС признает ограничение конкурен-
ции, — говорит эксперт-юрист в сфере образовательно-
го права Айсель Меликова. — Охранником может быть 
любой гражданин России, который достиг 18 лет, про-
шел профобучение, имеет квалификацию. Других тре-
бований законодательство об охранной деятельности 
не содержит. А вот не устанавливать пропускной ре-
жим нельзя. Правила пропуска людей и машин долж-
ны быть установлены в локальном акте. Системы и 
средства защиты определяют по категории опасности 
(их четыре). Но оставлять территорию школы и здание 
совсем без них запрещено.  

ПОИСК В Подмосковье 
создали первого в мире 
трехпородного кролика

Ген поймали 
в сети

Юрий Медведев 

Для многих стало откровением, что мы едим ино-
странных кур. Из-за границы привозят так называе-
мые кроссы — цыплят первого поколения скрещива-
ния разных пород, которые затем на птицефабриках 
выращивают до товарного вида. Такая же ситуация 
и с кроликами. Монополистом является крупнейшая 
французская фирма, которая продает кроссы живот-
ного по всему миру, в том числе и в Россию. Сейчас 
санкции грозят и «нашему» французскому кролику. 

Мясо этого животного давно признано самым дие-
тическим. В нем  полный набор всех аминокислот, по-
чти идеальное соотношение насыщенных и ненасы-
щенных жирных кислот, липидов, низкий холестерин.  
Ученые ФГБНУ «Научно-исследовательский инсти-
тут пушного звероводства и кролиководства им. Афа-
насьева» создали первый в мире трехпородный кросс 
животного. Его назвали «Родник». По продуктивно-
сти он превзошел французского собрата. Как удалось 
обойти законодателя кроличьей моды? 

— Напомню, 
что кросс получа-
ется при скрещи-
вании чистых по-
род, обычно двух, 
— говорит дирек-
тор института, 
доктор биологиче-
ских наук Глеб Ко-
совский. — В чем 
главное досто-
инство кросса? Он берет лучшее от каждого из роди-
телей. Как правило, это продуктивность, то есть вы-
сокая рождаемость, а также хорошая адаптация к ме-
няющимся условиям. На таком принципе созданы и 
кроссы французского кролика. Мы пошли дальше, со-
здав трехпородный вариант. Для этого сначала скре-
стили две чистые породы, а затем полученный кросс 
скрестили с третьей. 

Косовский подчеркивает, что каждый промежу-
точный кросс является самостоятельным и участвует 
в получении «финального» кролика. В этом абсолют-
ная новизна технологии. В итоге к высоким показа-
телям рождаемости и адаптации добавилась способ-
ность быстро набирать массу. Кросс «Родник» в срав-
нении с исходными породами оказался эффективнее 
на 37,5 процента. На своего первого в мире трехпо-
родного кролика авторы получили патент. За этим 
успехом несколько лет экспериментов, проб и оши-
бок, версий и их проверок. Какие взять породы, как 
среди них выбрать самых лучших производителей, 
как сочетать породы и варианты скрещивания, что-
бы получить оптимум? А всего ученые  провели более 
700 вариантов скрещиваний. 

Все эти работы велись, основываясь на методах 
генной оценки. И здесь авторам удалось совершить 
серьезный прорыв. Традиционно ученые выявляют 
группу признаков, от которых зависит, скажем, про-
дуктивность животного, затем их закрепляют метода-
ми селекции. Но реализация признаков определяется 
«работой» не одного, а многих генов. «Мы анализиро-
вали не отдельные гены, а их сети, где взаимодейству-
ет множество генов», — объясняет Косовский.  Более 
того, ученым удалось найти маркеры, с помощью ко-
торых можно заранее дать прогноз, что получится в 
результате скрещивания тех или иных пород. На ме-
тод геномной оценки успешности селекции авторы 
получили еще один патент.  Разработкой заинтересо-
вались крупные российские холдинги, она позволит 
им уйти от импортозависимости.  

ТЕХНОЛОГИИ Как и зачем школьники придумывают роботов

Аватар, я тебя знаю! 
Мария Набиркина

В 
ноги утыкается красно-
глазая гусеница, думает 
пару секунд и с жужжа-

нием разворачивает свои «гу-
сеницы» чуть вправо. Режим 
«обход препятствия» вклю-
чен. «Не двигайтесь, сейчас он 
вас объедет!», — восьмикласс-
ник Андрей подходит ко мне с 
пультом управления в руке. У 
меня в ногах — его поисково-с-
пасательный робот «Скалапен-
дра». 

Андрей — один из двухсот 
участников регионального эта-
па Российской робототехниче-
ской олимпиады для школьни-
ков, который прошел в подмо-
сковных Мытищах. Победите-

ли поедут на национальный фи-
нал в Нижний Новгород. Олим-
пиада проводится по правилам 
Всемирной олимпиады робо-
тов (World Robot Olympiad) для 
ребят от 6 до 19 лет. Кстати, три 
года назад победителями в одой 
из ее категорий стали ребята из 
Московской школы програм-

мистов (МШП). К сожалению, 
в этом году участникам из Рос-
сии вход на всемирный этап за-
крыт. 

Робот «Скалапендра», ко-
нечно, прототип: собран из 
обучающих наборов лего с ис-
пользованием микромоторов и 
ультразвуковых датчиков. В ре-
альной же модели на нем пред-
полагается тепловой датчик, ко-
торый поможет искать под зава-
лами людей. 

Рядом робот-кормушка для 
собаки, робот-аватар (замеща-
ет ученика в классе, если тот 
заболел) и даже целый роботи-
зированный комплекс для ко-
шачих приютов. Авторы «кош-
киного дома» — третьекласс-
ники Илья и Дима. Здесь у них 
и автоматическая кормушка, 
игрушка для кошки, есть даже 
душ, расческа и робот-пыле-
сос — все с датчиками, реаги-
рующими на движение и свет. 
Фантазия ребят не знает гра-
ниц. Даже презентацию свое-
го проекта они сделали как ми-
ни-спектакль: в стихах и по ро-
лям.   

 — Наша олимпиада — настоя-
щая кузница кадров для сферы 
робототехники. Она помогает за-
ложить инженерное мышление с 
детства и сделать уверенный шаг 
к профессии, — говорит препо-
даватель МШП по робототехни-
ке, тренер сборной России Мак-
сим Шепелев. — Робототехника 
— одно из самых перспективных 
направлений в науке и технике. 
Уже сейчас роботы проникли 
во все сферы производства — от 
агропромышленного комплекса 
до автоконцернов. И это только 
начало! Миру нужны грамотные 
инженеры, которые помогут сде-
лать жизнь проще и лучше.

Командная олимпиада де-
лится на тематические кате-
гории: садовые роботы, робо-
ты-спасатели, роботы-санита-
ры, роботы-помощники, робо-
ты-уборщики, роботы-аватары 
и беспилотный транспорт.  

Садовые роботы, например, 
стригут траву, убирают сорня-
ки на игровом поле, а попутно 
еще спасают... божьих коровок, 
перемещая их в безопасные ме-
ста. Конечно, это игра. Но стра-
сти кипят нешуточные: вот «са-
довник» поехал не туда, потерял 
кубик-«сорняк». 

Судьи (в желтых жилетках, с 
секундомерами — все по-взрос-
лому) сразу минусуют два бал-
ла. Кто-то из юных изобрета-
телей уже собирается попла-
кать в уголке, но быстро справ-
ляется с эмоциями: впереди 
вторая попытка, нужно отла-
дить механизм.

— Наши соревнования — это 
борьба с самим собой, здесь не 
бывает проигравших, — говорит 
судья, учитель математики Ни-
колай Бородько. — Есть задание, 
регламент и каждая команда 
придумывает и программирует 
робота под конкретные задачи. 
И если он создан, двигается и де-
лает то, что диктует программа, 
— это уже победа. 

Олимпиада хороша тем, что 
в ней можно участвовать хоть 
каждый год: так дети «растут» в 
робототехнике, начинают луч-
ше разбираться в алгоритмах, 
технологиях и многие, в ито-
ге, легче определяются с выбо-
ром профессии. Как, например, 
ученица 4-го класса Маргарита, 
которая хочет работать в меди-
цинской сфере и обязательно — 
с роботами. Или второклассни-
ца Соня: она уже сейчас пред-
ставляется исключительно как 
«программист-дизайнер». 

Кстати, Соня — из команды, 
придумавшей необычного ро-
бота-аватара. Такой помощник 
может, скажем, «заменить» за-
болевшего школьника в классе: 
под дистанционным управлени-
ем он поднимает руку, выходит 
для ответа к доске, сдает тетра-
ди и делает многое другое. 

По итогам регионально-
го этапа Московской области 
в финал вышли десять команд. 
Все они поедут на Националь-
ный этап Российской робото-
технической олимпиады, кото-
рый пройдет в Нижнем Новго-
роде в июле.  

АКТУАЛЬНО Прием-2022: что выбирать абитуриентам

Курс на высшее

Мария Агранович

Д
вадцатого июня стар-
тует приемная кам-
пания в российских 
вузах: очно, через 
сайты университетов 
и суперсервис «По-
ступление в вуз он-
лайн» на портале «Го-
суслуги». В этом году 

с его помощью можно будет от-
править документы более чем в 
900 университетов.

С 1 марта 2022 года в силу 
вступила обновленная редак-
ция правил прием в вузы. Важ-
ная новинка: абитуриентам 
разрешили при подаче заяв-
ления через суперсервис «По-
ступление в вуз онлайн» не 
прикладывать скан докумен-
та о предыдущем образовании. 
Теперь достаточно просто впи-
сать информацию о нем. Кроме 
того, продлены сроки основно-
го этапа зачисления — теперь он 
будет длиться с 3 по 9 августа. 
Раньше последним днем было 6 
августа. 

И еще: если у поступающего 
есть результаты сразу несколь-
ких ЕГЭ по одним и тем же пред-
метам, но за разные годы, то те-
перь не сам абитуриент выбира-
ет, какой результат предъявить, 
а вуз автоматически учитыва-
ет для него наивысший по бал-
лам результат. Напомним, ре-
зультаты Единого действитель-
ны четыре года, поэтому можно 
сдавать его каждый год и иметь 
набор разных итогов.

Накануне приемной кампа-
нии в минобрнауки проанали-
зировали самые популярные 
направления подготовки за 

несколько последних лет и сде-
лали прогноз. Среди самых вос-
требованных направлений: на-
нотехнологии и наноматериа-
лы, информационная безопас-
ность, прикладная математика, 
педагогическое образование, 
экономика и управление. 

Но на пике популярности — 
все, что связано с информацион-
ными технологиями. По данным 
министерства, на 2022/2023 
учебный год число бюджетных 
мест увеличилось по 63 направ-
лениям, связанным с цифрой. 
За счет федерального бюджета 
получать высшее образование 
в IT-сфере смогут теперь более 
160 тысяч студентов, причем 
большинство из них — в регио-
нальных университетах.

Куда идти, чтобы выучиться 
на айтишника экстра-класса? 
Например, в МГТУ им. Баума-
на. Это один из лидеров по бюд-
жетным местам на IT-специаль-
ности. 

— Особенность обучения в 
Бауманке — подготовка специ-
алистов, понимающих физи-
ку процессов, способных авто-
матизировать работу и приме-
нять свои знания в совершен-
но разных областях, — отмечает 
и.о. ректора МГТУ Михаил Гор-

дин. — На нашем самом большом 
и популярном факультете «Ин-
форматика, искусственный ин-
теллект и системы управления» 
готовим прикладных програм-
мистов, профессионалов в за-
щите информации и программ-
ной инженерии, специалистов 

компьютерных систем и сетей, 
разработчиков программных 
продуктов. 

Также среди лидеров по 
IT-местам — Уральский фе-
деральный университет им. 
Ельцина, МЭИ, РТУ МИРЭА, 
Высшая школа экономики, 
Санкт-Петербургский политех-
нический университет Петра 
Великого, Российская академия 
народного хозяйства и государ-
ственной службы при прези-
денте РФ, МГУ им. М. В. Ломо-
носова.

Не теряет популярности 
у выпускников школ и при-
кладная математика. Причем 
в последние несколько лет это 
направление чаще всего вы-

бирают победители и призе-
ры школьных олимпиад. В но-
вом учебном году на направле-
ния, связанные с математикой 
и механикой, в российские вузы 
смогут поступить на бюджет бо-
лее 14 тысяч человек.

Больше всего мест для ма-
тематиков в этом году — в МГУ, 
ВШЭ, Санкт-Петербургском 
государственном университе-
те, Московском авиационном 
университете, Университете 
ИТМО, Казанском федераль-
ном университете, Новосибир-
ском национальном исследо-
вательском государственном 
университете, Воронежском го-
суниверситете, Самарском уни-
верситете им. Королева (Самар-
ский университет) и Пермском 
госуниверситете.

— Направление «Приклад-
ная математика и информати-
ка» — одно из самых востребо-
ванных, в прошлом году на 120 
бюджетных мест претендовали 
почти 1,2 тысячи абитуриентов, 
— рассказал начальник управле-
ния формирования и сопрово-
ждения контингента Самарско-
го университета Сергей Горяи-
нов. — В этом году примем уже 
140 человек.  

Выбираешь вуз и специальность? 
Попробуй сначала ответить себе на 
вопрос: «Где я потом буду работать?»

Кто сказал, что в первом классе рано думать о робототехнике? Самое время!

А К Ц Е Н Т

Абитуриентам разрешили не приклады-
вать к заявлению скан документа 
о предыдущем образовании. Достаточно 
просто вписать информацию о нем 

КОСМОС 
Отечественный 
3D-принтер 
отправится 
на МКС

НЕВЕСОМАЯ 
ПЕЧАТЬ
Аркадий Симонов 

Инженеры Томского политех-
нического университета раз-
работали 3D-принтер для пе-
чати в условиях невесомости. 
Работа выполнялась совместно 
с учеными Томского госунивер-
ситета по заказу корпорации 
«Энергия» имени С. П. Короле-
ва. Цель проекта — сделать аппа-
рат, который позволит прямо 
на космической станции опера-
тивно «клепать» нужные кос-
монавтам детали, а не достав-
лять их с Земли. 

Как известно, 3D-печать 
уже активно применяется в са-
мых разных сферах экономики, 
например, печатает дома, дета-
ли самолетов и даже некоторые 
органы человека. Но все это ра-
ботает в условиях гравитации, 
которая существенно помогает 
при послойном формировании 
детали. Иное дело невесомость. 
Чтобы к ней приспособиться, 
нужно внести значительные 
изменения и в технологии, и в 
конструкции принтера. Сибир-
ские инженеры решили эту за-
дачу. Созданный ими 3D-прин-
тер послойно печатает нужный 
объект из термопластичных 
полимеров. Детали получаются 
очень прочными, легкими и не 
токсичными. Как удалось «об-
мануть» невесомость? 

— Материал предваритель-
но расплавляется и под давле-
нием послойно выдавливается 
на подложку, — сказал корре-
спонденту «РГ» руководитель 
проекта Василий Федоров. — 
Слои надежно прилипают друг 
к другу и постепенно, по задан-
ной программе, формируют 
нужную деталь. При такой тех-
нологии невесомость не играет 
никакой роли.  

Понятно, там, где химия, там 
и запахи. Для очистки в аппа-
рате установлены сменные 
фильтры, которые полностью 
поглощают все продукты раз-
ложения пластика. Весит прин-
тер около 36 кг, размер — с не-
большой аналоговый телевизор. 
Два образца принтера уже пере-
даны заказчику. По информа-
ции «Роскосмоса», один из них 
будет отправлен на МКС в июне 
2022 года. Второй образец оста-
нется на Земле. На нем отрабо-
тают технологию изготовления 
определенной детали, а затем 
«инструкция» отправится на 
орбиту для получения космиче-
ской печатной продукции.  

РАКУРС Ученые 
подтвердили 
гипотезу 
долголетия 

ДИЕТА 
ДЛЯ ВСЕХ
Андрей Меркулов 

О том, что ограничение пита-
ния может продлить жизнь, уче-
ные знают давно. Этот эффект 
был доказан на многочислен-
ных экспериментах с крысами. 
Но почему это происходит? Ка-
ков механизм эффекта? Версий 
много. Одна из самых популяр-
ных связана с нарушение рабо-
ты митохондрий, которых назы-
вают электростанциями клеток. 

Коллектив биологов из НИИ 
физико-химической биологии 
имени А. Н. Белозерского МГУ и 
Воронежского госуниверсите-
та решил проверить эту гипоте-
зу. В эксперименте одну группу 
старых крыс урезали в пита-
нии, другую кормили без огра-
ничений. Через два месяца уче-
ные измерили в их органах чис-
ло «поломок» в митохондриях. 
Даже столь непродолжительная 
диета серьезно замедлила нега-
тивные процессы старения как 
в мозге, так и в некоторых дру-
гих органах. А в группе, которая 
могла объедаться по полной 
программе, подобных эффек-
тов не наблюдалось. 

Эта работа российских уче-
ных доказывает, что даже не-
большое ограничение в пита-
нии положительно сказывается 
на работе внутренних органов. 
Оно запускает в организме ме-
ханизмы очищения клеток от 
накопившихся поврежденных 
компонентов и помогает улуч-
шить состояние нашего орга-
низма. Результаты работы, под-
держанной грантом Российско-
го научного фонда (РНФ), опуб-
ликованы в FEBS Journal. Мож-
но ли эти выводы напрямую 
переносить на человека? Такие 
работы не известны. Но во вся-
ком случае, не переедать сове-
туют все врачи.  

Для всех родителей главное — безопасность ребенка в школе. 
Только вот как это обеспечить?

Кросс «Родник» 
оказался на 37,5 % 
эффективнее 
исходных пород

А К Ц Е Н Т

В олимпиаде можно участовать хоть 
каждый год: так дети «растут», начинают 
разбираться в технологиях и легче 
определяются с будущей профессией

МЕЖДУ ТЕМ

Абитуриенты из ЛНР и ДНР могут 

поступить в вузы РФ по квоте пра-

вительства для обучения ино-

странных граждан, которая на 

предстоящий учебный год увели-

чена на 5 тысяч мест и составила 

23 тысячи.

Кстати

Через две недели, 26 мая, стартует основой этап Единого госэкзамена. 

Большинство участников ЕГЭ планируют сдавать 3 или 4 предмета. Та-

ковы данные опроса, проведенного Рособрнадзором накануне экзаме-

нов.

С предметами по выбору большинство определились исходя из требо-

ваний конкретного вуза — сдавать будут именно то, что нужно для по-

ступления. Так ответили почти 66 процентов респондентов. А вот 

16 процентов сказали, что предметы по выбору — те, по которым им лег-

че всего получить высокие баллы.

Куда собираются поступать нынешние абитуриенты? Треть выбрали гу-

манитарные вузы, технические — чуть меньше трети. Связать свою про-

фессию с медициной решили почти 17 процентов участников опроса, 

военные вузы выбрали около 6 процентов школьников.

Большинство ребят планируют учиться бесплатно. А если не поступят?

«Не беда!», — считают многие и собираются в таком случае поступать 

в колледж по уже выбранному направлению, а после — все равно в вуз. 

На втором месте ответ «пойду работать», на третьем — «планирую уси-

ленно заниматься, чтобы поступить в вуз в следующем году».

С выбором вуза и будущей профессии многим выпускникам помогли 

определиться родители — такой ответ дали около трети респондентов. 

Также свою роль для многих сыграла реклама вуза или дни открытых 

дверей, а также советы друзей и учителей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Сборная России 
успешно завершила сезон
в Санкт-Петербурге

Победные 
шайбы

Максим Домчев

Сборная России по хоккею завершила международный 
сезон победой на международном турнире в Санкт-Пе-
тербурге, который завершился накануне празднования 
Дня Победы. В решающем матче российская команда, 
уступая 0:2, переиграла команду Беларуси — 3:2.

Увы, на чемпионате мира ни российская, ни бело-
русская команды не сыграют. Такое решение ранее при-
няла Международная федерация хоккея, которая также 
лишила РФ сразу двух чемпионатов мира — молодеж-
ного, который должны были принять Омск и Новоси-
бирск, и взрослого в Санкт-Петербурге.

В итоге одна из сильнейших сборных мира оказа-
лась отрезана от международных турниров. Выход был 
найден: Федерации 
хоккея России и Бе-
ларуси договори-
лись о проведении 
товарищеских мат-
чей, а также сов-
местного турнира, в 
котором также вы-
ступила и россий-
ская молодежка.

Из состава на 
Олимпиаде в Пе-
кине в Туле и на бе-
регах Невы играл 
лишь защитник 
Сергей Телегин. 
Сменился и тренер-
ский штаб. С приставкой «исполняющий обязанно-
сти» сборную России возглавил экс-наставник моло-
дежной команды Сергей Зубов.

В ФХР продолжают работу на будущее. «Все процес-
сы продолжаются, сборная проводит матчи. Мы увере-
ны, что ситуация с несправедливым отстранением рано 
или поздно закончится и одна из сильнейших хоккей-
ных держав мира вернется на международную арену. А 
пока нам надо готовить кандидатов в национальную ко-
манду», — рассказал глава ФХР Владислав Третьяк.

В итоге в первых числах мая сборные России и Бела-
руси провели два товарищеских матча. Впервые в ис-
тории они прошли в Туле, где местная публика прояви-
ла огромный интерес.

После успеха в Туле команды отправились в Санкт-
Петербург, где к ним присоединилась и молодежная 
сборная России. При этом ее средний возраст оказался 
не намного ниже взрослой, где играла группа игроков 
из МХЛ. Тренеры собрали молодых игроков, которые, 
вполне возможно, скоро и займут полноценные места 
в национальной сборной. Россия в итоге стала первой, 
победив в финале при аншлаге на трибунах белору-
сов — 3:2, хотя в первом периоде уступала 0:2. Моло-
дежка стала третьей, но главное, что все игроки полу-
чили практику международных матчей.  

ФУТБОЛ ФИФА может сократить игровое время матчей до 60 минут

Успеть за час
Артур Нанян

В 
ФИФА вновь задумались 
о кардинальных измене-
ниях в правилах. Так, по 

информации бывшего арбитра 
Марка Клаттенбурга, глава су-
дейского комитета ФИФА Пьер-
луиджи Коллина, а также Меж-
дународный совет футбольных 
ассоциаций (IFAB) рассматри-
вают возможность сокраще-
ния длительности матчей до 60 
минут. 

Если ФИФА осуществит за-
думанное, то игры будут прохо-
дить в режиме чистого времени 
— хронометраж не будет вестись 
во время пауз. Такая система 
применяется в хоккее и баскет-
боле. В своей заметке Клаттен-
бург ссылается на частые жало-
бы команд на слишком малень-
кое добавленное время. При но-
вом же формате, по мнению ан-
гличанина, каждая встреча бу-
дет длиться одинаковое количе-
ство времени и футбол избавит-
ся от этого противоречия. Клат-
тенбург полагает, что внедре-
ние чистого игрового времени 
может разрешить данный спор. 

Надо сказать, что разговоры 
о сокращении матчей ведутся 
уже пару месяцев. Впервые о та-
ких планах на конгрессе ФИФА 
в начале апреля заявил прези-
дент организации Джанни Ин-
фантино. Тогда же была вы-
двинута идея о проведении чем-
пионата через каждые два года, 
а не четыре. Инфантино счита-
ет, что футболу нужны измене-
ния для повышения зрелищно-
сти. И у главы ФИФА есть подо-
зрения, что проводить почти 
два часа перед телевизором 
ради того, чтобы увидеть один 
мяч в не самой динамичной 
встрече, подрастающему поко-
лению через несколько лет бу-
дет неинтересно. 

— Чистое время работает в 
баскетболе, может прижить-
ся и в футболе. Например, часы 
останавливаются, когда мяч вы-
ходит из игры, или когда воз-
никает задержка из-за травмы, 
либо когда судья выносит жел-
тую карточку и с кем-то разгова-
ривает, — отметил Клаттенбург. 

Что касается футбольного 
сообщества, то пока оно прак-
тически единогласно против 
внедрения новых правил. Свои-
ми мыслями по этому поводу с 
«РГ» поделился бывший полуза-
щитник сборной России, «Спар-
така» и испанской «Сельты» 
Александр Мостовой. 

Вы против новой инициати-
вы ФИФА?

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ: Конечно. В 
чем смысл? Этот судья (Клат-
тенбург) вроде как сказал, что с 

изменением правил будет мень-
ше затяжек. А он, интересно, 
сам играл на высоком уровне? 
Почему он думает, что это за-
тяжки и что игроки просто так 
падают? Если бьют нога в ногу, 
футболисту что, с кровью бе-
жать? Это часть игры. Без этого 
никак. Понимаю, если бы было 
предложение сократить на пять 
минут, но полчаса — это очень 
много. Тогда люди что будут де-
лать — имитировать борьбу или 
как? Обратите внимание, сколь-
ко у меня вопросов. Компьютер-
ная игра какая-то получится: 
все люди просто будут отходить 
в сторону и все. 

Но бывают же момен-
ты, когда игроки в концов-
ках матчей действительно 
тянут время, хотя травм у 
них нет.

А Л Е К СА Н Д Р  М О СТО В О Й : Это часть 
игры. У меня вопрос: а что де-
лать с теми эпизодами, когда су-
дьи смотрят VAR? Бывает ведь, 
что игра останавливается на 
несколько минут. Здесь они что 
могут предложить? Тогда вооб-
ще время остановится. Футбол 
тогда длится 15 минут. Пред-
ставляете, 80 тысяч пришли на 
стадион и увидели 15 минут. 
Бред. 

Еще одна аргументация со-
стоит в том, что молодым 
людям скучно полтора часа 
сидеть перед экранами, они 
хотят динамики.

А Л Е К С А Н Д Р  М О С ТО В О Й :  Глупость 
какая-то.  Скучно — взял и 
переключил, телевизор для 

этого и сделан. Пускай смотрят 
что-то другое. Все время хотят 
что-то придумать, изобрести 
велосипед. Посмотрите, какие 
были полуфиналы Лиги чемпи-
онов. Сколько тысяч на стади-
онах, миллионы людей по все-
му миру сидели и переживали. 
Если игровое время сократит-
ся, мы все эти эмоции уберем. 
В общем, я категорически про-
тив сокращения игрового вре-
мени. 

Месси и Неймар — 
на поле 

Сборные Аргентины и Бра-
зилии переиграют матч отбо-
рочного турнира чемпионата 
мира-2022, прерванный 5 сен-
тября прошлого года, сообщает 
ФИФА. Организация оставила в 
силе принятое ранее решение 
о переигровке встречи. Кроме 
того, футбольные ассоциации 
стран заплатят штрафы  — по 50 
тысяч долларов. 

Напомним, что матч Брази-
лия — Аргентина в Сан-Паулу 
был остановлен на четвертой 
минуте, поскольку, как счита-
ли бразильские власти, четыре 
футболиста «альбиселесты» 
(Эмилиано Буэндия, Эмилиа-
но Мартинес, Джовани Ло Чель-
со и Кристиан Ромеро) попали 
в страну с нарушениями. С тех 
пор обе команды квалифици-
ровались в финальную стадию 
первенства планеты в Катаре. 

К слову, накануне УЕФА 
утвердил новый формат прове-
дения еврокубков. Начиная с се-
зона 2024/25 в Лиге чемпионов 
и Лиге Европы будет использо-
вана «швейцарская система». 

Количество команд, которые 
будут принимать участие в Лиге 
чемпионов, увеличится с 32 до 
36. Одно дополнительное ме-
сто достанется клубу, занявше-
му третье место в пятой по силе 

лиге Европы. Также будет выде-
лено одно место для чемпиона 
одного из первенств, где ранее 
победитель не выходил напря-
мую. Еще по одному месту полу-
чат две страны, чьи команды до-
бьются наилучших результатов 
по итогам прошлого сезона.

Все клубы будут помеще-
ны в одну общую таблицу. Каж-
дый из них проведет минимум 
восемь встреч — против вось-
ми разных соперников (четыре 
дома, четыре на выезде). Ко-
манды, которые займут восемь 
первых мест, автоматически 
выйдут в 1/8 финала, а клубы с 
девятого по 24-е места проведут 
двухматчевый плей-офф за вы-
ход в эту стадию. 

В таком же формате будет 
проходить Лига Европы (по во-
семь игр в группе) и Лига кон-
ференций (по шесть матчей), 
в основных турнирах которых 
выступят по 36 команд.

В шаге от трофея 
Московское «Динамо» ста-

ло первым участником финала 
Кубка страны благодаря побе-
де над владикавказской «Алани-
ей» со счетом 3:0. Отличились 
Федор Смолов, Арсен Захарян и 
Константин Тюкавин. 

Перед этим матчем «бело-го-
лубые» потерпели три пораже-
ния подряд и лишились шансов 
на чемпионский титул. Более 
того — теперь под большим во-
просом и второе место, на кото-
ром до сих пор идут динамовцы. 
Впрочем, на встречу с «Алани-
ей» Сандро Шварцу удалось на-
строить своих футболистов, и 
те выдали одну из лучших игр в 
сезоне.

Соперник «Динамо» опреде-
лится сегодня по итогам матча 
«Спартак» — «Енисей». Решаю-
щая встреча турнира пройдет 29 
мая в столичных «Лужниках».  

ТРИУМФ Россиянин провел супербой и победил 
одного из лучших боксеров современности

Бивол бил
Анна Козина 

В 
это мало кто верил, но 
это случилось. Шок, 
сенсация, но респект 
от коллег по профес-
сиональному рингу 
и от всех российских 
болельщиков россий-
скому чемпиону WBA 
в полутяжелом весе 

Дмитрию Биволу. Единоглас-
ным решением судей (115:113 
трижды) он победил одного из 
сильнейших боксеров в мире 
независимо от весовой кате-
гории, абсолютного чемпиона 
мира во втором среднем мек-
сиканца Сауля «Канело» Аль-
вареса.

Помнится, были призывы 
вообще отменить этот бой в 
Лас-Вегасе, потому что Бивол — 
россиянин. Однако Всемирная 
боксерская ассоциация заняла 
четкую позицию и не стала сме-
шивать политику и спорт: лю-
бое иное решение было бы не-
справедливым. И все же на ринг 
Дмитрий выходил без симво-
лики России. Его даже предста-
вили как «боксера из Калифор-
нии» — по месту проживания и 
тренировок в США. Но  когда ре-
фери поднимал руку Дмитрия, 
всем и так было понятно, что 
эту победу одержал именно рос-
сиянин. Бивол стал вторым бок-
сером после Флойда Мейвезера, 
побившим Канело. А сам Дмит-
рий остался непобежденным 
профи и неоспоримым чемпио-
ном WBA Super!

Наш олимпийский чемпион 
Рахим Чахкиев, который про-
вел 29 боев среди профессиона-
лов, завоевал пояса IBO и EBU, 
специально для «РГ» разобрал 
поединок Бивол — Канело.

Рахим, Бивол не был фаво-
ритом боя. Вы какие делали 
прогнозы?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Я верил в побе-
ду Бивола. Букмекеры делали 
ставки на Канело, а шансы Би-
вола казались им ничтожно ма-
лыми — 1,22 к 4,70. У каждого 
были сильные и слабые сторо-
ны, но логика не всегда срабаты-
вает в боксе. А я рискнул не усо-
мниться в нашем боксере. По-
мню его по любительской карье-

ре, застал его в сборной России. 
Даже мой тренер говорил: «По-
смотри, какая техника у парня!» 
Еще в молодые годы чувствова-
лось, что он добьется больших 
успехов. У него такой усердный, 
неуступчивый характер. Он по-
степенно и стабильно шел к вер-
шине боксерской славы. И судь-
ба подарила ему шанс заявить о 
себе громко и на весь мир. Он его 
не упустил. Наверное, это заслу-
га не только самого Димы, но и 
всей его команды, в том числе 
промоутера Андрея Рябинского. 
Всех тех людей, кто в него пове-
рил, был с ним до конца.

За счет чего Дмитрию уда-
лось нейтрализовать такого 
сильного соперника?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Накануне боя я 
провел анализ. Как боксер с 
опытом мог разложить все по 

полочкам, хотя не был в их тре-
нировочных лагерях. Бивол дол-
жен был не допускать ошибок, 
делать свое дело, быть в мыслях 
чемпионом перед стартом, во 
всех компонентах выигрывать 
каждый раунд, аккумулировать 
весь опыт и все силы для триум-
фа. В таких моментах надо ве-
рить в себя, в свои силы, исполь-
зовать свой жизненный опыт. У 
Димы получилось.

Нужно было разобрать фи-
зико-тактическую составляю-
щую. Канело — вдумчивый, осо-
знанный, твердолобый оппо-
нент. Его действия наработаны 
до автоматизма, он готовый ро-
бот с заложенной программой 
победы. Сломить его тяжело, но 
все же можно. Для победы нуж-
ны другие алгоритмы, которые 
превзойдут его школу. И Дмит-
рий Бивол их нашел. Мне пока-

залось, что Сауль Альварес даже 
не понимал, как ему действо-
вать. У него были другие ассоци-
ации с Биволом. Но в ринге все 
пошло не по плану мексиканца. 
Он хоть и готовился, но ничего 
не мог противопоставить гиб-
кости, ловкости, маневренно-
сти, школе нашего бойца.

Нокаут — более зрелищный 
итог, но единогласное решение 
судей в данном случае придает 
чуть ли не больше веса победе 
Бивола?

РАХИМ ЧАХКИЕВ: У меня были бои, 
где я работал на публику. Нельзя 
так поступать. Нужно видеть со-
перника, понимать, что он дела-
ет и чем ты можешь ответить. 
В погоне за нокаутом можно 
проиграть: просто сил не хватит 
на 12 раундов. Нужно действо-
вать рационально и с холодной 
головой. Здесь все было сдела-
но грамотно. Бивол «декласси-
ровал» оппонента. По ходу ра-
ундов он набирал и набирал. 
Поэтому по общей картине боя 
мы видели явного лидера. Им, 
конечно, был Бивол.

Возможно, если бы случил-
ся нокаут, победа смотрелась 
бы еще более убедительно, но и 
так за ним было явное преиму-
щество. Хочется в этой связи от-

метить непредвзятую работу 
судей. Вопросов по судейству не 
возникло. Если бы не отдали по-
беду Биволу, зачем вообще та-
кой бокс смотреть. Надо сохра-
нить чистоту спорта на буду-
щее, чтобы не было засуженных 
боев.

Хорошо бы еще спорт с поли-
тикой не смешивали…

РАХИМ ЧАХКИЕВ: Согласен, дадим 
право боксерам боксировать. 
Единственное, что не понрави-
лось, когда смотрел бой, это то, 
что не был поднял российский 
флаг. Да и представили Диму 
непонятно. Но мы все прекрас-
но знаем — и американская пуб-
лика, которая собралась на бое, 
и любители бокса, что в рин-
ге был русский человек, рос-
сиянин.

В контракте прописан ре-
ванш. Чего ждать от второ-
го боя?

РА Х И М  Ч А Х К И Е В : Будет интерес-
но. Матч-реванш всегда более 
тяжелая задача для обоих бой-
цов. Канело будет работать над 
ошибками — тактикой, техни-
кой, чтобы выигрывать. Бивол 
должен понимать, что сопер-
ник заходит на второй круг, бу-
дет рисковать, делать все, чтобы 

победить. А шансы у него есть. 
Есть риск пропустить удар. Он 
все-таки бьющий боец. Удар мо-
жет прилететь непонятно отку-
да. По статистике в реванше ча-
сто проигрывают чемпионы. Так 
что Биволу надо еще раз проана-
лизировать первый бой, порабо-
тать над моментами, в которых 
опасен именно Канело. А потом 
грамотно провести реванш и 
тоже его выиграть. Только став-
ки уже будут совсем другие…  

Нокаута не получилось, но удары 
Дмитрия Бивола всегда достигали 
цели. Победа была убедительной.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Бивол выходил на ринг 
без флага, но все и так знают
что главную сенсацию этого года
сотворил российский боксер 

ФИФА считает, что благодаря сокра-
щению времени матчи будут более 
динамичными и зрелищными. 

В Федерации 
хоккея 
продолжают 
работу 
на будущее, 
заявил глава ФХР 
Третьяк
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одержал на профессиональ-

ном ринге Дмитрий Бивол. 

Из них 11 — нокаутом. В графе 

«поражения» — ноль.

СТАТИСТИКА УДАРОВ

Сауль Альварес — боксер, который 

славится скоростными и мощны-

ми ударами. Но в этом бою руки у 

Бивола оказались длиннее. И дело 

не только в антропометрических 

данных. Дмитрий подошел к бою в 

отличной физической форме и не 

прогадал с тактикой.

Согласно статистике Compubox, 

Бивол нанес суммарно 710 уда-

ров, 152 из которых пришлись в 

цель. При этом Дмитрий провел 

418 джебов и 212 мощных панчей. 

Статистика Альвареса — 495 уда-

ров в сумме (84 акцентирован-

ных), 229 джебов и 266 сильных 

ударов.

БИЛЬЯРД В столице 
стартовал юбилейный  
«Кубок мэра Москвы»

«Пирамида» 
на десять

Владимир Ильин

В столичном дворце спорта «Лужники» вчера состо-
ялось открытие юбилейного,  десятого по счету меж-
дународного турнира «Кубок мэра Москвы». 

Организаторами «Кубка мэра Москвы» выступа-
ют департамент спорта города Москвы, Московский 
Союз бильярдного спорта (МСБС) и ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты». Соревнования проходят при 
поддержке правительства Москвы и под эгидой Меж-
дународной конфедерации пирамиды и Федерации 
бильярдного спорта России. «Кубок мэра Москвы» 
параллельно является одним из этапов Кубка мира 
по «свободной пирамиде».

Общий призовой фонд турнира, традиционно 
имеющего статус открытого, то есть с участием вы-
разивших желание помериться силами с мастера-
ми обычных любителей, составляет два с половиной 
миллиона рублей — 1,5 млн руб. у мужчин и миллион 
у девушек. 

Всего заявлено 217 участников, что немного 
больше, чем на прошлогоднем «Кубке мэра Москвы», 
где победителями в «свободной пирамиде» стали 
россиянка Элина Нагула и представитель Молдавии 
Сергей Крыжановский. В борьбу за награды в минув-
ший вторник включились 162 мужчины и 55 деву-
шек. Они подошли к бильярдным столам под флагами 
семи стран — России, Беларуси, Киргизии, Казахста-
на, Молдавии, Армении, Узбекистана. 

Качественный состав участников запредельно 
сильный. Всего за титулы «Кубка мэра Москвы» сра-
зятся 13 чемпионов мира разных лет в личном и ко-
мандном зачете. Это Никита Ливада, Ернар Чимбаев, 
Леонид Швыряев, Сергей Крыжановский, Александр 
Чепиков, Семен Зайцев, Ильдар Вахитов, Игорь Фом-
кин, Диана Миронова, Дарья Михайлова, Элина На-
гула, Екатерина Перепечаева, Александра Гизельс. 

На 11—12 мая запланированы поединки ранних 
стадий плей-офф, 13-го состоятся четвертьфиналы и 
полуфиналы, а решающие встречи пройдут 14 мая.  

На «Кубке мэра Москвы» профессионалы игры в «свободную 
пирамиду» бьются за титул в условиях большой конкуренции. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +5...+16, облачно

Санкт-Петербург +8...+17, дождь

Анадырь +5...+6, дождь

Архангельск +5...+17, облачно

Астрахань +6...+18, облачно

Благовещенск  +8...+10, дождь

Владивосток +8...+12, облачно

Волгоград +3...+12, дождь

Воронеж +1...+12, дождь

Екатеринбург +10...+16, дождь

Иркутск -2...+12, дождь

Казань +7...+12, дождь 

Калининград +10...+18, дождь

Краснодар +7...+17, дождь

Магнитогорск +4...+14, дождь

Мурманск +7...+8, дождь

Нижний Новгород +7...+11, дождь

Новосибирск +1...+19, облачно

Омск +8...+18, облачно

Орел +6...+16, облачно

Оренбург +5...+16, дождь

Пермь +10...+14, дождь

Ростов-на-Дону +5...+15, облачно

Севастополь +7...+17, дождь

Симферополь +7...+17, дождь

Сочи +11...+16, дождь

Тамбов 0...+9, дождь

Тюмень +12...+20, дождь

Уфа +8...+16, дождь

Хабаровск +11...+24, облачно

Челябинск +9...+13, дождь

Чита -2...+8, дождь

Элиста +6...+18, облачно

Южно-Сахалинск +1...+21, солнечно

Якутск -4...+8, облачно

Ярославль +5...+17, облачно

 НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице — перемен-
ная облачность. 
Местами возможны 
небольшие осадки.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
облачный день. 
Возможен дождь.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогно-
зируют пасмурную 
погоду и затяжные 
ливни.
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ОБРАЗОВАНИЕ Тест на ударения: слова, которые 
надо повторить перед ЕГЭ
rg.ru/art/2313413

ЗДОРОВЬЕ Как выявить болезнь сердца по руке
rg.ru/art/2314495

ЕДА Врач раскрыла одну особенность обычного 
творога
rg.ru/art/2314486

ФИНАНСЫ Как и где в ближайшее время выгоднее 
покупать доллары и евро
rg.ru/art/2314462

РАБОТА В Роструде рассказали, в каком месяце 
выгоднее уходить в отпуск
rg.ru/art/2314369

НАУКА Ученые описали способ замедления 
старения с помощью гена молодости
rg.ru/art/2314200

КИНО Знаменитый портрет Мэрилин Монро продан 
на аукционе за 195 млн долларов
rg.ru/art/2314493

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

10.05
вторник

Сообщения о пожарах, возникающих в различных регионах страны, в послед-
нее время стали массовыми. К сожалению, некоторые из них не обошлись без 
человеческих жертв, а количество сгоревших жилых домов исчисляется сотня-
ми. Природные пожары в Сибири и Урале уже унесли жизни 16 человек, в том 
числе одного ребенка, сообщил врио главы МЧС России Александр Чуприян. 
«Пострадали 18 человек, 16 из них потребовалась госпитализация, — уточнил 
он. — Огонь уничтожил почти 1,3 тысячи строений, в том числе 730 жилых 
домов. Вместе с тем спасатели не допустили распространения пожаров более 
чем на 10 тысяч зданий. Всего с начала года в России возникло около 4 тысяч 
лесных пожаров, из которых, по последним данным, еще не потушен 101 
общей площадью свыше 12 тысяч гектаров».

В связи с этим региональные управления МЧС обращаются к жителям с насто-
ятельной просьбой как можно строже соблюдать правила противопожарной 
безопасности. Вот, в частности, одно из них: «Главное управление МЧС России 
призывает жителей региона неукоснительно соблюдать правила пожарной без-
опасности. По сообщению Обь-Иртышского управления по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружающей среды с 12—15 мая в Павлоградском, 
Одесском и Оконешниковском районах Омской области сохранится, а в 
Омске, Исилькуле и Саргатском районе ожидается опасное явление: чрезвы-
чайная пожарная опасность — 5-й класс горимости. Это означает, что возмо-
жен рост числа очагов и площадей природных пожаров, а также распростра-
нение огня на населенные пункты. Помимо этого, в течение ближайших трех 

суток ожидается жаркая сухая погода без осадков с порывистым ветром, ско-
рость которого может достигать 15—18 м/с. Главное управление МЧС России 
по Омской области рекомендует жителям неукоснительно соблюдать правила 
пожарной безопасности, а также не посещать леса и не использовать откры-
тый огонь. Не бросайте непотушенные спички и сигареты».
По данным главы минприроды Александра Козлова, сейчас 7 из 85 регионов 
не вполне готовы к борьбе с природными пожарами — Забайкалье, Кировская, 
Магаданская и Нижегородская области, республики Марий Эл, Тува и Хакасия. 
При этом как минимум в некоторых из них, включая Забайкальский край, Туву 
и Хакасию, вместе с частью регионов Поволжья, Сибири и Урала до конца мая 
будет сохраняться высокая опасность пожаров.

В той неразберихе, которая ча-
сто происходит у нас в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве, 
сложно порой разобраться. 
Ради экономии теперь управля-
ющие компании снижают коли-
чество уборок, ужимают рас-
ход материалов при ремонте, 
используют более дешевые кра-
ски, плитку и тому подобное. 
Да и установка счетчиков, как 
выяснилось, не всегда помога-
ет. Об этом «Российская газета» 
пишет на 1-й и 4-й полосах.

Вот буквально совсем недав-
но, весной, была история, когда 
в некоторых районах Москвы 
органы ЖКХ сняли у людей на 
десять тысяч больше обычного 
тарифа, якобы за усиленное 
отопление зимой.

Дескать, зима была лютая, 
холодная, топить пришлось на 
несколько дней дольше. Потом 
появились разоблачающие дея-
тельность этих организаций 
материалы, позже сверху при-
знали, что с граждан взяли лиш-
ние деньги. И уже впоследствии 
переплату обещали вернуть в 
виде вычета из следующей 
оплаты. Не знаю, чем все это за-
кончилось.

Многие работники жилищ-
но-коммунального хозяйства 
обладают удивительным свой-
ством: когда им задаешь какие-
то конкретные вопросы, бук-
вально в лоб спрашиваешь и 
уточняешь, как скоро будут вы-
полнены те или иные их обязан-
ности или пытаешься подать 
жалобу, они произносят некие 
расплывчатые почти шекспи-
ровские монологи в стиле: 
«Быть или не быть», абстрак-
тные и неопределенные предло-
жения, которые уводят спра-
шивающего от реальной ситуа-
ции. Словно специально забал-
тывают, как при мошенниче-
ском гипнозе. В этот момент 
чувствуешь, как начинают «по-
едать» твое время, твою энер-

гию, ничего ты добиться в дан-
ной ситуации не можешь.

Хотя я уверена, что есть 
люди, которые эту стену проби-
вают, я к ним отношусь с огром-
ным уважением, но сама на та-
кое не способна. Это, напри-
мер, некоторые наши соседи.

То, что какая-то обществен-
ность, группа людей, регулиру-
ющих деятельность управляю-
щих компаний, должна обяза-
тельно организоваться, досту-
чаться до тех, кто обязан отчи-
таться за предоставленные 
услуги, в этом я абсолютно уве-
рена. Но, знаете, это должны 
быть особые люди, которые 
умеют, могут, хотят и которые 
наделены неким активным со-
стоянием, чувством уверенной 
справедливости — и это то, что 
сейчас совершенно необходи-
мо. Потому что уровень мошен-
ничества в этой сфере просто 
зашкаливает.

Мне кажется, что счетчики 
не решат проблему с перепла-
той за квартиру. Во-первых, как 
мы знаем, семьи из трех чело-
век в Москве потребляют две-
надцать-пятнадцать кубоме-
тров холодной воды, а по нор-

мативам нужно платить за 
тридцать. И, помню, у нас был 
период, когда даже при счетчи-
ках отображались неправиль-
ные показатели потребления 
энергии. Они просто не соот-
ветствовали реальным. За ме-
сяц насчитывались такие циф-
ры, будто мы купаем слона и 
поливаем сады и огороды. Это 
были очевидные неправильные 
данные. И наша семья, состоя-
щая на тот момент из трех чело-
век, такого количества воды и 
энергии при всем желании по-
тратить не могла.

Я думаю, что гражданская 
активность относительно сфе-
ры ЖКХ, быть может, когда-ни-
будь разрешит проблему нео-
правданной оплаты и невыпол-
нения услуг. Считаю, инер-
тность в этом отношении не 
связана ни с нашим менталите-
том, ни с тем, что кому-то это 
жилье досталось от работы, и 
он менее требовательно отно-
сится к его оплате. У меня была 
квартира, которую я купила на 
собственные заработанные 
деньги. Но мне сложно бороть-
ся и разговаривать с жилищны-
ми службами. А моя мама жи-

вет в кооперативной квартире, 
которую она купила еще в со-
ветское время. Не могу сказать, 
что она не участвует в жизни 
дома, когда собирают жильцов. 
Нужно понимать: мы не долж-
ны управляющим компаниям, 
мы платим им деньги.

Но признаюсь вам, что 
прежние мои иллюзии по пово-
ду того, что в других странах 
живется совсем по-другому, 
там меньше коррупции, рухну-
ли. Элементарная защита чело-
веческих прав там тоже не на 
высоте. Я считаю, чиновники — 
это каста, которая везде одина-
кова, просто все зависит от 
уровня пиара, которым они 
себя окружают.

Самая главная проблема в 
нашем доме по части ЖКХ: то, 
что не возвращают деньги, если 
превысили оплату за месяц. 
Хотя, повторю, у нас живут 
люди, которые постоянно раз-
говаривают, контактируют с 
управленцами по этой части, 
пытаясь решать эту проблему, 
пробить эти стены.

Вторая проблема — постоян-
ная смена управляющих кон-
тор. Приходят одни, их без объ-

яснений сменяют другие. Я пре-
красно осознаю, что навести 
здесь порядок сложно.

Вплоть до того, что у нас в 
доме есть охрана, там работают 
хорошие ребята, всегда внима-
тельно отслеживают посторон-
них, спрашивают, если необхо-
димо, документы. Потом они 
внезапно исчезают. В очеред-
ной раз, когда платила за квар-
тиру, я узнала, что их нанима-
ют, потом совсем плохо платят 
и, придравшись к чему-то, вы-
гоняют, а после берут следую-
щих. Есть ощущение какой-то 
тупиковости и безнаказанно-
сти этих работодателей.

Ничего не хочу сказать, уби-
рают подъезд у нас очень хоро-
шо. Наша уборщица, по-моему, 
одна на весь дом, добросовест-
ный человек. Нам с ней очень 
повезло. Она уже пожилая жен-
щина, не думаю, что ей много 
платят, да и выглядит она как 
человек, которого очень легко 
обмануть. Но я с большим ува-
жением отношусь к таким тру-
долюбивым и на совесть выпол-
няющим свое дело людям.

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Полина Дашкова,
писатель
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